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деловые новости
9 Номос-банк теряет кадры

На фоне сделки 
с ФК «Открытие» банк 
покидает глава розницы

9 Москва попрощалась 
со «Славянской»
Гостиницу купили 
Год Нисанов и Зарах Илиев

10 С банков списали ответственность
Обязательный возврат средств 
клиентам откладывается на год

10 Розница не в полный рост
«Санкт-Петербург» 
получил непрофильную прибыль

11 Gunvor прокладывает 
трубу в Европу
Компания Геннадия Тимченко 
купила 10% нефтепровода TAL

В Московском арбитражном суде подскочило давление
Судья, отстраненная от рассмотрения иска АФК «Система» к ОАО РЖД, 
пожаловалась на свое руководство в СКР

Как стало известно ”Ъ“, судья Мо-
сковского арбитражного суда Елена 
Золотова обратилась с заявлением 
к председателю Следственного ко-
митета России (СКР) Александру 
Бастрыкину. В нем она сообщила 
о фактах давления, которое якобы 
оказывал на нее председатель суда 
Сергей Чуча при рассмотрении в но-
ябре этого года иска АФК «Система» 
к ОАО РЖД об отмене продажи 25% 
акций Первой грузовой компании 
структурам Владимира Лисина. По 
утверждению судьи, после того как 
она приняла обеспечительные меры 
по иску, руководство суда потребо-
вало их немедленно отменить, а са-
мой подать заявление об отставке. 
Господин Чуча давление на подчи-
ненную отрицает. Тем не менее 
в СКР проведут проверку по заяв-
лению судьи.

Скандальный иск (”Ъ“ рассказывал 
о нем 22 и 26 ноября) был распределен 
судье Елене Золотовой системой авто-
матизации судопроизводства, которая 
осуществляет случайный выбор судей. 
В нем АФК «Система» требовала при-
знать незаконным ее отстранение от 
торгов по продаже 25% плюс 1 акции 
Первой грузовой компании (ПГК), от-
менить итоги тендера и обязать ОАО 
РЖД провести его снова. Кроме того, 
АФК хотела взыскать с монополии 
4 млрд руб. (компенсация задатка 
в двойном размере).

19 ноября судья Золотова приняла 
исковое заявление АФК «Система» 
к производству, возбудив дело №А40–
150293/2012 (136–599), назначив со-
беседование сторон и предваритель-
ное слушание на 14 января 2013 года. 
А 20 ноября, по заявлению истца, по-
ступившего уже через канцелярию 
суда, приняла обеспечительные ме-
ры по иску, запретив совету директо-
ров ОАО РЖД одобрять продажу блок-
пакета ПГК за 50 млрд руб. Одновре-
менно ОАО «Агентство ”Региональ-

ный независимый регистратор“», ве-
дущему реестр акционеров ПГК, бы-
ло запрещено совершать «любые 
операции» по лицевым счетам РЖД 

в отношении этого пакета. В тот же 
день копию судебного акта госпожа 
Золотова, как и полагается в таких 
случаях, передала в канцелярию 
председателя Московского арбитраж-
ного суда Сергея Чучи.

На следующий день, как утверж-
дает в своем заявлении в СКР судья 

Золотова, ее вызвала заместитель 
председателя суда Людмила Гавер-
довская, которая довела до ее сведе-
ния «указания» Сергея Чучи, якобы 
поступившие через другого его заме-
стителя Андрея Бондаря. По словам 
заявительницы, руководство потре-
бовало от нее разобраться со сложив-
шейся ситуацией по принятым обе-
спечительным мерам, отменить эти 
меры и до 27 декабря подать в Ква-
лификационную коллегию судей 
(ККС)  Москвы заявление об отставке. 
В противном случае, как утверждает 
судья, в ККС обещали обратиться са-
ми руководители суда с представле-
нием о  досрочном прекращении ее 
 полномочий.

После этого было назначено слу-
жебное расследование «по факту не-
соблюдения судьей инструкции по 
делопроизводству, процессуальных 
сроков и норм судейской этики при 
отправлении правосудия». В тот же 
день, 21 ноября, по словам госпожи 
Золотовой, председатель суда Чуча 
приказал ей немедленно отменить 
обеспечительные меры, «не вызывая 
для этого на заседание стороны». За-
тем ей позвонил зампред Бондарь, 
поинтересовавшийся для доклада 
председателю, когда пройдет заседа-
ние по отмене обеспечения. Судья на-
значила его на 23 ноября, однако за 
день до его проведения, как она 
утверждает, в канцелярию господина 
Чучи поступило заявление ОАО РЖД 
о ее отводе.

В ходе слушаний по иску отвод, од-
нако, был заявлен не только Елене 
Золотовой, но и — со стороны АФК 
«Система» — другой судье, Лидии Аге-
евой, которой руководство суда пору-
чило рассмотреть отвод госпожи Зо-
лотовой. В результате председатель 
суда Чуча удовлетворил заявление 
ОАО РЖД об отводе судьи Золотовой 
сам (в определении говорилось «о на-
личии обстоятельств, способных вы-

звать сомнение в беспристрастности 
судьи»), передав иск на рассмотрение 
судье Ирине Барановой, которая и от-
менила обеспечительные меры.

Впрочем, вскоре АФК «Система» са-
ма отказалась от иска к РЖД. В компа-
нии так и не пояснили, почему за такое 
короткое время ее позиция поменя-
лась коренным образом.

Удовлетворяя заявление ОАО РЖД 
об отводе судьи Золотовой, председа-
тель Чуча исходил из того, что иск АФК 
«Система» был принят ею с наруше-
ниями установленной в арбитраже 
специализации судей. Спор между 
АФК «Система» и ОАО РЖД относится 
к специализации пятого и десятого су-
дебных составов, рассматривающих 
дела о приватизации. Однако, утверж-
дает в своем заявлении в СКР судья, 
согласно приказу Высшего арбитраж-
ного суда и последующему распоряже-
нию самого господина Чучи, споры, 
связанные с «финансовыми инстру-
ментами», что и входило в предмет ис-
ка №А40–150293/2012, были отнесены 
к корпоративному составу, в котором 
госпожа Золотова работала до 26 ноя-
бря этого года (затем ее перевели 
в другой состав).

По мнению заявительницы Золото-
вой, в результате действий господина 
Чучи «фактически был сформирован 
незаконный состав суда», который 
принял судебный акт об отмене обе-
спечительных мер. Приведя еще це-
лый ряд нарушений, якобы допущен-
ных как по делу, так и в отношении 
нее самой, госпожа Золотова в своем 
заявлении сослалась на Конституцию 
и закон «О статусе судей в Российской 
Федерации», которые гарантируют не-
зависимость судей и запрещают под 
угрозой уголовной ответственности 
вмешательство кого бы то ни было 
в их деятельность по осуществлению 
правосудия.
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В центре громкого скандала оказалась одна 
из столичных структур — ОАО «УК ”Покров-
ские ворота“» (ныне УК «Развитие»), на 100% 
принадлежащее департаменту имущества 
Москвы. Как стало известно ”Ъ“, в результа-
те совместной операции сотрудников МВД 
и ФСБ России был задержан и по решению 
суда помещен под домашний арест до 20 ян-
варя руководитель УК Андрей Бордунов. Его 
подозревают в мошенничестве с недвижи-
мым имуществом одного из предприятий 
«Ростехнологий», в результате чего госкор-
порации был нанесен ущерб минимум 
на 113,17 млн руб.

5 декабря в результате совместной операции 
сотрудников МВД и ФСБ России Андрей Борду-
нов был задержан и помещен в ИВС ГУ МВД по 
городу Москве для решения вопроса об избрании 
меры пресечения. В тот же день Тверским судом 
Москвы в отношении господина Бордунова была 
избрана мера пресечения в виде домашнего аре-
ста на срок до 20 января 2013 года. При этом, как 
рассказал ”Ъ“ источник, близкий к следствию, 
прокурор настаивал на аресте Андрея Бордунова 

на два месяца, а ведущий дело следователь Васи-
лий Ребезов направил в суд другое ходатайство — 
о помещении подозреваемого под домашний 
арест. В итоге только в 21:00 среды суд принял ре-
шение избрать меру пресечения в виде домашне-
го ареста на срок до 20 января. Все это время Ан-
дрей Бордунов обязан находиться в своем подмо-
сковном особняке в ТЛПХ «Вереск» (деревня Бесе-
ды Ленинского района).

Дело обещает стать крайне резонансным: УК 
«Покровские ворота» неоднократно привлека-
лась московскими и федеральными структура-
ми к финансовому оздоровлению проблемных 
активов. Так, в 2009 году она ликвидировала по-
следствия кризиса на авиарынке — по поруче-
нию «Ростехнологий» урегулировала долги 
обанкротившегося авиаальянса AiRUnion, кото-
рые превышали 46 млрд руб. В 2011 году «Ростех-
нологии» привлекли ее к оздоровлению одного 
из своих самых проблемных активов — волго-
градского металлургического завода «Красный 
Октябрь».
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Правительство, осенью поставившее крест 
на планах бывшего вице-премьера, а ныне 
главы «Роснефти» Игоря Сечина сделать ее 
материнский «Роснефтегаз» основным инве-
стором «РусГидро», встретило сопротивле-
ние в совете директоров энергокомпании. 
Его председатель, первый вице-президент 
Газпромбанка Владимир Таций пытается 
 отложить допэмиссию «РусГидро» в пользу 
государства за счет 50 млрд руб., забранных 
в бюджет у «Роснефтегаза». Ту же позицию 
 заняли некоторые другие директора. Однако 
менеджмент «РусГидро», до сих пор считав-
шийся лояльным к Игорю Сечину, забил тре-
вогу, настаивая на проведении допэмиссии 
до конца года.

Инициированная правительством допэмиссия 
110 млрд акций «РусГидро», в рамках которой госу-
дарство должно внести в компанию 50 млрд руб., 
может быть сорвана. Отменить допэмиссию нео-
жиданно предложил глава совета директоров 
энергокомпании, первый вице-президент Газ-
промбанка Владимир Таций, рассказал ”Ъ“ источ-
ник, близкий к совету. По его словам, господин Та-

ций разослал членам совета проект решения, в ко-
тором предлагает проголосовать за отмену ранее 
принятых решений по выпуску акций и запустить 
допэмиссию заново — то есть созвать новое собра-
ние акционеров «РусГидро» по этому вопросу. Со-
беседник ”Ъ“ добавил, что, по его данным, предло-
жение поддержали еще по крайней мере пять чле-
нов совета директоров, попытавшихся «отозвать» 
свои подписи под решением совета от 22 ноября, 
на котором была утверждена допэмиссия.

Допэмиссия «РусГидро» стала результатом дли-
тельной борьбы за механизм докапитализации 
компании, столкнувшейся с дефицитом инвест-
программы. С весны основным претендентом на 
роль инвестора выступал «Роснефтегаз», совет ди-
ректоров которого возглавляет бывший вице-
премьер, курировавший энергетику в правитель-
стве Владимира Путина, Игорь Сечин. На счетах 
«Роснефтегаза», владеющего 75% акций «Роснеф-
ти» и примерно 10% акций «Газпрома», скопилось 
порядка 130 млрд руб. дивидендов этих компа-
ний за несколько лет.
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«РусГидро» 
получило плохой совет
Директора компании 
могут лишить ее денег «Роснефтегаза»

«Ростехнологии» 
оздоровили на четыре особняка
В госкорпорации вскрылись хищения 
более чем на 100 млн руб.
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От Российского 
фонда помощи

Как стало известно ”Ъ“, «МегаФон» и его акцио-
нер Garsdale Алишера Усманова закрыли сделку 
по  покупке 50% «Евросети». Продавец бизнесмен 
Александр Мамут получит $1,07 млрд в виде денег, 
 векселей и 50% компании SUP Media, став ее един-
ственным владельцем.

Сделка по продаже Александром Мамутом 50% «Ев-
росети» закрыта, рассказали ”Ъ“ три менеджера, близ-
кие к каждой стороне сделки, и подтвердил Александр 
Мамут. По их словам, конфигурация сделки, а также ее 
сумма не отличаются от той, что была объявлена инве-
сторам в ходе road show перед IPO «МегаФона» на Лон-
донской фондовой бирже и ММВБ-РТС.

Как следует из проспекта эмиссии «МегаФона», ком-
пания Alpazo Limited Александра Мамута 28 сентября 
2012 года заключила соглашение с покупателем 
Lefbord Investments Ltd, принадлежащей акционеру 
«МегаФона» — компании Garsdale Алишера Усманова, 
о продаже 50% «Евросети». Для этого «МегаФон» 
и Garsdale купят по 50% Lefbord, в результате получат по 
25% «Евросети». Еще 50% «Евросети» получит «Вымпел-
ком». Сейчас оператор владеет 49,9% «Евросети» и до-
купит еще 0,1% в рамках этой сделки, сообщил ”Ъ“ ис-
точник, близкий к ритейлеру. Всю «Евросеть» оценили 
в $2,14 млрд. Чистый долг ритейлера на 28 сентября со-
ставлял $160 млн.

За блокпакет «Евросети» «МегаФон» заплатит Алек-
сандру Мамуту $535 млн. Аналогичный по оценке 
взнос он получит и со стороны Алишера Усманова.

телекоммуникации   >[13]

«МегаФон» 
подключился 
к «Евросети»
Александр Мамут продал долю 
в ритейлере в обмен на SUP Media
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Конституционный суд при-
нял к рассмотрению жалобу 
воронежского отделения 
«Справедливой России» 
на ряд норм Гражданского 
процессуального кодекса, 
позволившие судам не рас-
сматривать иски о фальсифи-
кации итогов думских выбо-
ров. Суды мотивировали свое 
решение тем, что судиться 
на федеральных выборах 
должно не региональное под-
разделение, а руководство 
партии, хотя сам закон таких 
ограничений не содержит. 
Эксперты объясняют пробле-
му тем, что «по прямому ука-
занию сверху происходит не-
правильное толкование зако-
на». На следующей неделе 
президентский совет по раз-
витию гражданского обще-
ства и правам человека на-
чнет анализ этой ситуации.

Воронежские справороссы в 
своей жалобе в Конституцион-
ный суд (КС; есть у ”Ъ“) просят 
признать несоответствующими 
Конституции положения шести 
статей Гражданского процессу-
ального кодекса РФ (ГПК). Речь 
идет о ст. 3 и ст. 4, описывающих 
право на обращение в суд и воз-
можность возбуждения дела, 
ст. 134 и ст. 220, по которым суды 
имеют право отказать в рассмот-
рении гражданских исков, 
ст. 333, по которой лица, участву-
ющие в деле, о времени и месте 
рассмотрения в апелляционном 
порядке не извещались, а также 
о ст. 259, гласящей, что кандида-
ты, их доверенные лица, партии 
и их региональные отделения, 
наблюдатели, «считающие, что 
решениями или действиями» 
органа власти или избиркома на-
рушаются избирательные права, 
«вправе» обращаться в суд.

«Совокупность этих норм поз-
воляла районному, а затем облас-
тному судам не принимать иски, 
касавшиеся выборов в Госдуму 4 
декабря 2011 года. Суть мотиви-
ровок была одинаковой: по ко-
дексу обращаться к ним относи-
тельно федеральных выборов 
могут только центральные под-
разделения партий»,— пояснил 
юрист Илья Сиволдаев, пред-
ставляющий интересы воронеж-
ских справороссов в КС. По его 
словам, партийцы посчитали от-
веты судов «коренным образом» 
нарушающими их права. «Право 
на участие в выборах и на их чес-
тность гарантировано Конститу-
цией. Кроме того, суды не берут в 
расчет, что отделение вложило в 

кампанию около 15 млн руб. и 
лишается права защитить инвес-
тиции»,— заявил он. Юрист от-
метил, что «в стране противоре-
чивая практика»: во Владимирс-
кой области суды принимают ис-
ки от реготделений (в частности, 
от КПРФ). Справороссы хотят, 
чтобы КС дал однозначную трак-
товку ГКП по приему заявлений 
о нарушениях на выборах.

Поводом для обращения в КС 
стали итоги выборов на 18 участ-
ках в Калачеевском районе Воро-
нежской области, где, по мне-
нию справороссов, «итоговые 
протоколы были грубо сфальси-
фицированы»: наблюдатели от 
оппозиции приносили в свои 
штабы документы с одними 
цифрами, а в ГАС «Выборы» тер-
риториальная комиссия вбива-
ла другие. «На одном из участков 

”Единой России“ приписали ты-
сячу голосов, на других обнуля-
ли цифры ЛДПР и приписывали 
их результат единороссам»,— 
сказали ”Ъ“ в партии. «Единая 
Россия», по официальным дан-
ным, получила в районе 60,37%  
— вдвое выше, чем в Воронеже. 
В «Справедливой России» счита-
ют украденными 4,5 тыс. голо-
сов, а реальный результат пар-
тии власти оценивают ниже 50%. 
ЛДПР обжаловать итоги выбо-
ров не стала, а иск воронежских 
справороссов сначала отказался 
рассматривать Калачеевский 
райсуд, а затем областной суд. 
Облизбирком и силовые струк-
туры никаких действий пред-
принимать не стали, сослав-
шись на отсутствие судебных ре-
шений. Лидер воронежских 
справороссов, депутат Госдумы 
Олег Пахолков заявил ”Ъ“, что в 
Ростовской области он «затаскал 
по судам людей, ”корректиро-
вавших“ итоги выборов в зако-
нодательное собрание на 11 
УИК». Тяжбы партия проиграла, 
но потом оппоненты уже отказа-
лись участвовать в фальсифика-
циях. Олег Пахолков напомнил, 
что на сентябрь 2013 года наме-
чены выборы мэра Воронежа, и 
«разбирательство в КС может 
быть сигналом для отказа от ма-
хинаций» для их организаторов.

Глава воронежского облиз-
биркома Владимир Селянин за-
явил ”Ъ“, что уверен в непричас-
тности «коллег из Калачеевско-
го района» к каким-либо нару-
шениям, «даже если они были». 
«А у партий сейчас достаточно 
инструментов для судебной за-
щиты. Не обязательно же Зюга-
нову или Левичеву ходить са-

мим по судам! Этим могут зани-
маться юристы партийного ап-
парата по доверенностям»,— 
уверен господин Селянин.

«Закон говорит, что обжало-
вать итоги выборов могут все,— 
заявил ”Ъ“ секретарь ЦК КПРФ 
по юридической работе Вадим 
Соловьев.— До 2010 года это ис-
полнялось, а по итогам двух фе-
деральных кампаний началась 
вакханалия, когда суды стали от-
казывать избирателям, кандида-
там, отделениям — в регионах 
разная практика. В Нижегородс-
кой области нам отказывали и 
требовали обращения за подпи-
сью Геннадия Зюганова, похо-
жая ситуация в Липецкой, Там-
бовской областях». По его сло-
вам, «по прямому указанию 
сверху происходит неправиль-
ное толкование закона». Госпо-
дин Соловьев полагает, что КС 
откажет заявителям, указав, что 
это вопрос невыполнения суда-
ми ст. 259 ГПК, а не соответствия 
Конституции. Справороссы, по 
его словам, могли бы пожало-
ваться на нарушение конститу-
ционного принципа права на су-
дебную защиту и через конкрет-
ное дело дойти до Европейского 
суда по правам человека.

«Передо мной есть жалобы 
других граждан, которые обра-
щались в суды как избиратели. 
Но с точки зрения судов оказыва-
лось, что неправильный подсчет 
голосов, фальсификации нару-
шали не их права, а права пар-
тий»,— рассказал ”Ъ“ экс-сотруд-
ник Центризбиркома, профес-
сор кафедры конституционного 
и муниципального права ВШЭ 
Илья Шаблинский (его заявите-
ли предложили КС привлечь в 
качестве эксперта). По его сло-
вам, «дело в практике примене-
ния» — формулировки ст. 259 
ГПК и ст. 75 закона «Об основных 
гарантиях избирательных прав 
и права на участие в референду-
ме граждан РФ» позволяют судам 
«совершать маневр» и указывать, 
что права конкретного заявите-
ля нарушены не были. На прак-
тике это говорит о «выполнении 
политического заказа», уверен 
эксперт. 14 декабря рабочая 
группа СПЧ по избирательным 
правам, которую возглавляет 
Илья Шаблинский, приступит к 
подготовке предложений по со-
вершенствованию оспоренных 
норм, «чтобы суды не могли их 
свободно трактовать».

Всеволод Инютин,  
Воронеж; 
Максим Иванов

Справороссы просят  
Конституционный суд  
защитить регионы
от фальсификации выборов

Вчера президент России 
Владимир Путин встретился 
с уполномоченным по пра-
вам человека в России Вла-
димиром Лукиным, который, 
как передает специальный 
корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
КОЛЕСНИКОВ из Сочи, пред-
ложил реформировать Фе-
деральную службу исполне-
ния наказаний (ФСИН) и до-
работать уже существующую 
концепцию реформы, кото-
рая предусматривает строи-
тельство 40–50 новых тюрем 
в стране. К сожалению, конс-
татировал господин Лукин, 
от такого масштабного стро-
ительства придется, види-
мо, отказаться: денег мало.

Еще когда Владимир Лукин 
проходил через рамку металло-
искателя на входе в резиденцию 
«Бочаров ручей», кто-то деловито 
спросил его: кого защищать бу-
дете, Владимир Петрович?

— Я буду выборочно защи-
щать! — неожиданно ответил он.

Впрочем, уже в кабинете 
Владимира Путина, до того как 
тот вошел, Владимир Лукин 
сменил тактику защиты и на 
тот же вопрос: «Выборочно, зна-
чит, защищаете?» — сказал уже 
другое:

— Я на провокационные воп-
росы не отвечаю!

— А какие провокационные 
вопросы? — заинтересовался 
вошедший в это время в каби-
нет президент.

Но оба они эту тему разви-
вать не стали, и быстро стало по-
нятно почему: насчет журналис-
тов оба в этот день хотели ска-
зать что-то особенное.

Так, господин Путин заявил:
— В нашей стране мы опять 

столкнулись с отвратительным 
преступлением — убийством 
журналиста (телеведущего в 
Нальчике.— А. К.; см. стр. 3). 
Нарушено самое главное право 
человека — право на жизнь. 
Но, кроме того, еще и право на 
информацию. Это заставляет 
нас задуматься о качестве на-
шей работы.

В комнате, где было два де-
сятка журналистов, не нашлось, 
конечно, человека, который 
мог бы поспорить с этим ут-
верждением.

Владимир Лукин в ответ 
сказал:

— У меня есть встречный раз-
говор, потому что я тоже хотел 
затронуть эту тему.

Видимо, Владимир Лукин с 
самого начала намерен был за-
нять наступательную позицию, 
но Владимир Путин перебил ему 
темп, сразу сделав признатель-
ные показания о качестве рабо-
ты государственной машины.

Между тем уполномоченный 
по правам человека понимал, 
что сейчас в свете обострения 
общего интереса к институтам 
гражданского общества ему сле-
дует вести себя более настойчи-
во, чем раньше, а то не поймут.

И он продолжал:
— Защищать журналистов 

непросто, потому что журналис-
ты — люди не всегда приятные 
(как и защитники прав челове-
ка, впрочем.— А. К.). Но они де-
лают живым и полнокровным 
любое гражданское обще-
ство,— триумфально закончил 
свою мысль Владимир Лукин.

— Защищать нужно всех, не-
зависимо от профессии,— доба-
вил господин Путин.

Просто не всегда получается.
— Но я бы хотел затронуть не 

те темы, которые являются про-
ходными,— заявил Владимир 
Лукин.

Выразился он, конечно, не 
очень удачно: получилось, что 
убийство журналиста в Нальчи-
ке — проходная тема. То есть на-
смарку пошло все, что до этого 
говорил не только он, а и госпо-
дин Путин.

Было заметно, что Влади-
мир Лукин вообще волнуется. 
Весь стол, за которым они сиде-
ли, был занят предметами де-
ятельности уполномоченного 
по правам человека: он поло-
жил на стол свой черный порт-
фель (обычно посетители этого 
кабинета ставят свой портфель 
между ног и во время разгово-
ра трут его изо всех сил своими 
ботинками и, если разговор 
оказывается содержательным, 
то есть продолжается долго, 
рискуют протереть его на-
сквозь).

Здесь же лежал очечник гос-
подина Лукина и его очки. Еще 
одни очки он надел: при этом 
Владимир Лукин все время пе-
релистывал страницы своего 
доклада, который уже каким-
то чудом поместился на не-
большом столе, и быстро ме-
нял тему в зависимости от 
страницы, на которой замирал 
его палец. Темы и в самом деле 
нельзя было не признать выбо-
рочными.

Напомнив, что Владимир Лу-
кин сам заложил «хорошую тра-
дицию встречаться в преддве-
рии Международного дня прав 
человека (10 декабря.— ”Ъ“)», 
он сказал, что «есть проблема, 
связанная с всплеском беспо-
койства и нехороших проявле-
ний в местах несвободы».

Вообще-то формулировка 
«места несвободы» отличается 
от «мест лишения свободы» 
(местом несвободы, например, 
может быть целая страна).

— Все обратили внимание на 
акцию протеста заключенных в 
Челябинской области,— про-
должил он,— но это есть и в дру-
гих местах: в Саратовской, в 
Тверской областях, в Башкор-
тостане… там даже были погиб-
шие… правозащитники обра-
щали внимание, что всплеск 
возможен, встречались с новым 
руководством ФСИН, с Геннади-
ем Корниенко…

Владимир Лукин давал по-
нять, что его службу не застали 
врасплох беспорядки в копейс-
кой колонии (”Ъ“ сообщал о 
них 26 и 28 ноября), но упла-
тил за это дорогую цену: оказы-
вается, те же правозащитники 
и правоохранительные органы 
не смогли предотвратить про-
тесты, связанные с гибелью 
людей, в других колониях. И 
почему-то широкая обществен-

ность об этих событиях узнава-
ла от Владимира Лукина толь-
ко сейчас.

Акция в Копейске, по словам 
Владимира Лукина, не была 
жестокой, в отличие, например, 
от акции в Кировограде не-
сколько лет тому назад.

— Люди,— сказал он,— про-
тестовали против поборов, чтоб 
лучше жили заключенные… 
Служба эта (ФСИН.— А. К.), по-
моему, нуждается в реформе. 
Концепция такая есть, но ее на-
до доработать.

И он пояснил, в каком на-
правлении:

— Средств мало, поэтому, на-
верное, еще 40–50 новых тюрем 
мы не построим.

Между тем концепция состо-
ит как раз не столько в том, что-
бы строить новые тюрьмы, 
сколько в том, чтобы отказаться 
от колоний.

— И еще я хотел бы сказать о 
социальных проектах, связан-
ных с армией. Вы знаете, какой 
самый большой секрет нашей 
армии?

— Какой?! — очень заинтере-
совался господин Путин.

— Как, где строятся дома для 
военнослужащих и каким обра-
зом раздаются,— констатиро-
вал Владимир Лукин.

Действительно, Мальчиш-
Кибальчиш, например, отдал 
свою жизнь за другие секреты 
нашей армии. А просто концеп-
ция изменилась, к тому же ее 
надо доработать:

— Деньги на этот счет вы-
делены,— кивнул господин 
Путин.

То есть для него это не было 
секретом. И сначала надо было 
выделить деньги на строительс-
тво домов для военнослужа-
щих, а потом еще и на то, чтобы 
расследовать, как распределя-

ются квартиры в них. Очевид-
но, в ближайшее время и нам 
предстоит узнать много нового 
по этому поводу.

— И знаете, Владимир Влади-
мирович, за все существование 
новой России не было проблем 
со свободой совести,— произ-
нес Владимир Лукин.

Теперь, по его словам, поя-
вились. Таким образом, совер-
шенно неожиданно Владимир 
Лукин противопоставил Влади-
мира Путина Борису Ельцину. 
И президент перестал медлен-
но кивать в такт словам уполно-
моченного по правам челове-
ка, как делал это последние не-
сколько минут.

— Вы сами это видите,— ска-
зал Владимир Лукин.

Владимир Путин не среаги-
ровал на это замечание.

— Иногда к нетрадицион-
ным религиям,— добавил Вла-
димир Лукин,— относятся как 
к тоталитарным сектам, хотя 
вы сами говорили, что это не-
допустимо…

И Владимир Лукин напом-
нил президенту, что еще тот го-
ворил по этому поводу.

— В новопрежние време-
на этого не было,— заявил Вла-
димир Лукин. И он еще неко-
торое время рассуждал на эту 
тему.

— Я насторожился, когда вы 
сказали про прежние време-
на,— прямо сказал ему госпо-
дин Путин. Очевидно, он имел в 
виду, что в прежние, то есть со-
ветские времена, существова-
ние нетрадиционных религий, 
а тем более тоталитарных сект 
было вообще немыслимо.

— Новопрежние я имел в ви-
ду,— пояснил Владимир Лукин.

Однако господин Путин при-
знаков облегчения в связи с 
этим не проявил.

Правозащитник  
перешел в правонападение
Владимир Лукин предложил Владимиру Путину  
реформировать тюремную реформу

Президент России 
Владимир Путин  
и уполномоченный  
по правам человека 
Владимир Лукин 
встретились и обсуди-
ли, сколько еще тюрем 
нужно России   
ФОТО ДмиТрия АзАрОвА

Министр обороны генерал 
армии Сергей Шойгу дал по-
ручение подготовить судеб-
ные иски по расторжению 
или признанию недействи-
тельными ряда сделок по ре-
ализации военного имущест-
ва, проведенных при его 
предшественнике Анатолии 
Сердюкове. По сведениям 

”Ъ“, военные готовы оспо-
рить десять эпизодов, в чис-
ле которых продажа 31-го 
Государ ственного проектно-
го института специального 
строительства (ГПИСС) и 17-
го Центрального проектного 
института связи (ЦПИС). Оп-
рошенные ”Ъ“ юристы отме-
чают, что заниженная стои-
мость не является основани-
ем для признания сделок не-
действительными, но не ис-
ключают политического ре-
шения в пользу Минобороны.

О распоряжении министра 
Шойгу вчера заявил новый гла-
ва департамента имуществен-
ных отношений военного ве-
домства Дмитрий Куракин. Он 
отметил, что основные пробле-
мы при реализации имущества 
Минобороны, выявленные в 
рамках расследования «дела 

Оборонсервиса», связаны в ос-
новном с занижением старто-
вой суммы торгов.

По сведениям ”Ъ“, судебные 
иски готовятся пока в отноше-
нии десяти объектов, в числе 
которых находятся 31-й ГПИСС 
(проектировал шахтные пуско-
вые установки для РВСН, при-
чалы АПЛ и объекты воздушно-
космической обороны) и 17-й 
ЦПИС (отвечал за разработку 
документации по размещению 
и монтажу систем связи, в том 
числе командных систем бое-
вого управления). Напомним, 
что оба этих объекта были сна-
чала акционированы, а впос-
ледствии проданы коммерсан-
там по заниженной цене: 31-й 
ГПИСС, согласно директиве 
экс-министра Анатолия Сердю-
кова, продали за 17,9 млн руб., 
хотя независимые эксперты 
оценивали его стоимость как 
минимум в 670 млн руб., а 17-й 
ЦПИС — за 145 млн руб., не-
смотря на то что эксперты оце-
нили его почти в два раза выше 
(см. ”Ъ“ от 1 и 15 ноября). Отме-
тим, что официальный предста-
витель Следственного комите-
та Владимир Маркин накануне 
заявил, что возбуждено уголов-

ное дело по факту незаконной 
продажи имущества нефтепе-
ревалочного комплекса, распо-
ложенного на мысе Мохнатки-
на Пахта в Мурманской облас-
ти. По его словам, стоимость 
указанного госимущества была 
занижена более чем на 242 млн 
руб. По данным ”Ъ“, эта сделка 
также будет оспорена в суде, 
поскольку подобный комплекс 
является единственным объек-
том, способным обеспечивать 
функционирование Северного 
флота. По словам источника ”Ъ“ 
в военном ведомстве, количест-
во исков о расторжении ранее 
заключенных сделок по прода-
же недвижимости может увели-
читься, если следствие раскро-
ет новые эпизоды.

Опрошенные ”Ъ“ юристы 
считают, что шансы на возвра-
щение имущества в собствен-
ность военного ведомства не-
высоки. Партнер юридической 
фирмы «Авелан» Сергей Кази-
нец поясняет, что существуют 
различные основания для при-
знания сделки недействитель-
ной, однако явно заниженная 
стоимость проданного иму-
щества таковой не является. 
«Однако в рамках уголовного 

дела могут быть установлены 
обстоятельства, которые могут 
быть использованы при разре-
шении подобных гражданско-
правовых споров,— говорит 
господин Казинец.— Напри-
мер, в связи с тем что при про-
даже имущества по занижен-
ной стоимости государство по-
несло убытки, логичнее будет 
предъявить иск об их возмеще-
нии к физическому лицу, если 
приговором суда будет уста-
новлено, что такие убытки воз-
никли по его вине».

«Явно заниженная стоимость 
не является основанием для 
признания сделки недействи-
тельной,— согласен партнер 
юридической фирмы ”Некто-
ров, Савельев и партнеры“ Сер-
гей Савельев.— По закону в удов-
летворении такого иска должно 
быть отказано. Но, учитывая по-
литический характер дел, не ис-
ключено, что такие основания, 
как злоупотребление правом 
или притворность, могут быть 
искусственно притянуты».

Между тем начальник депар-
тамента имущества Миноборо-
ны вчера сообщил, что ведомс-
тво планирует кардинальное 
изменение порядка проведе-

ния торгов: в частности, рас-
сматривается возможность пе-
редачи функций по реализации 
высвобождаемого имущества 
Росимуществу. «Это позволит 
сделать весь процесс более про-
зрачным, поскольку решение 
будет приниматься по согласо-
ванию с другим ведомством,— 
отмечает источник ”Ъ“ в Мино-
бороны.— Но на это потребует-
ся много времени, да и Росиму-
щество не слишком рвется по-
лучить в распоряжение такое 

”наследство“». Отметим, ранее 
глава Министерства экономи-
ческого развития Андрей Белоу-
сов заявлял, что не считает та-
кую меру целесообразной.

Вчера Дмитрий Куракин сооб-
щил, что сотрудники его депар-
тамента оказывают содействие 
всем контролирующим и прове-
ряющим структурам. Источник 

”Ъ“ в главной военной прокура-
туре подтвердил, что надзорное 
ведомство получило значитель-
ный объем документов по совер-
шенным сделкам по первому же 
запросу, хотя при Анатолии Сер-
дюкове многие из них зачастую 
оставались без ответа.

Иван Сафронов,  
Евгения Крючкова

Сергей Шойгу переводит сделки
Новый министр обороны попытается вернуть то, что распродал старый

Председатель Конституцион-
ного суда (КС) Валерий Зорь-
кин вчера заявил, что отде-
льные положения Основного 
закона могут быть изменены, 
если поправки не повлияют 
на его общую конструкцию. 
Так господин Зорькин отреа-
гировал на высказанную нака-
нуне лидерами КПРФ и «Спра-
ведливой России» Геннадием 
Зюгановым и Сергеем Миро-
новым инициативу о внесении 
«точечных изменений» в Конс-
титуцию. По мнению экспер-
тов, власть зондирует почву, 
как в обществе отнесутся к но-
вым изменениям Основного 
закона.

«Конституцию менять в це-
лом можно тогда, когда невоз-
можно не менять. Это не значит, 
что там нельзя менять отде-
льные положения... Отдельные 
положения, если назрела необ-
ходимость в этом, вполне могут 
быть изменены»,— заявил вчера 
Валерий Зорькин, подчеркнув, 
что изменения не должны ме-
нять общую конструкцию Ос-
новного закона. По мнению гла-
вы КС, действующая Конститу-
ция имеет огромный потенциал 
даже при существующих недо-
статках, и «вопрос в том, во имя 
чего требуется изменить Консти-
туцию в целом, ведь это эпохаль-
ное событие». Отметим, что в 
2007 году Валерий Зорькин так-
же заявлял, что «Конституцию 
нужно менять тогда, когда ее не-
возможно не менять». Так он 
прокомментировал тогда идею 

увеличения сроков президент-
ских полномочий после того, 
как ее публично поддержал Вла-
димир Путин. Тогда господин 
Зорькин не уточнял, является ли 
увеличение срока президент-
ских полномочий по предложе-
нию господина Путина такой си-
туацией, когда Конституцию 
«невозможно не менять».

Нынешнее заявление Вале-
рия Зорькина стало ответом на 
предложения по изменению 
Конституции, высказанные на-
кануне партийцами. На «откры-
той трибуне», приуроченной к 
годовщине Основного закона, 
которая в этом году совпадет с 
посланием президента Феде-
ральному собранию, лидер думс-
кой фракции «Справедливой 
России» Сергей Миронов заявил, 
что Конституция «не должна ос-
таваться музейным памятни-
ком». Он предложил дополнить 
ее, расширив полномочия пар-
ламента и наделив Госдуму пра-
вом выражать недоверие как 
правительству в целом, так и от-
дельным министрам. Лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов, назвав-
ший Основной закон «конститу-
цией президентского самовлас-
тия», также высказался за усиле-
ние роли парламента. «У нашего 
президента — кто бы ни сидел в 
Кремле — полномочий больше, 
чем у царя, фараона и римского 
императора, вместе взятых»,— 
заявил он. Валерий Зорькин, как 
и в случае с поправками об уве-
личении срока полномочий пре-
зидента, вчера не стал пояснять, 

является ли необходимость уси-
ления роли парламента сораз-
мерной правке Конституции.

По мнению политолога Бо-
риса Макаренко, глава КС «до-
пустил ошибку», ведь несколь-
ко лет назад необходимости ме-
нять Конституцию не было, од-
нако сроки полномочий прези-
дента и парламента были увели-
чены (до шести и пяти лет соот-
ветственно). «По логике госпо-
дина Зорькина получается, что 
возможность или невозмож-
ность изменений Основного за-
кона исходит из потребностей 
Владимира Путина»,— заявил 

”Ъ“ эксперт. А директор Фонда 
эффективной политики Глеб 
Павловский отметил, что как 
раз те изменения Конституции 
привели к кризису легитимнос-
ти власти. С помощью таких за-
явлений, считает эксперт, 
власть зондирует почву, как в 
обществе отнесутся к возмож-
ным изменениям. Политолог 
Дмитрий Орлов не исключил, 
что президент в своем посла-
нии Федеральному собранию 
может поднять вопрос об изме-
нении Основного закона. На-
помним, что господин Путин 
уже высказался по поводу прав-
ки Конституции на встрече с 
главами думских фракций 30 
ноября: по его словам, такая не-
обходимость может возникнуть 
при переходе к прямым выбо-
рам членов Совета федерации 
(см. ”Ъ“ от 1 декабря).

Софья Самохина,  
Мария-Луиза Тирмастэ

«Конституцию менять  
можно тогда,  
когда невозможно не менять»
Глава Конституционного суда  
повторил заявление пятилетней давности
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Тележурналиста убили по имени
В КБР застрелен ведущий республиканских «Вестей»

Депутаты взяли курс на светское будущее
Госдума обсуждает поправки к закону «Об образовании»

Комитет Госдумы по образованию се-
годня решит судьбу вызвавшего бур-
ную дискуссию в обществе школьного 
предмета «Основы религиозных культур 
и светской этики». Депутаты готовы за-
менить его «Основами духовно-нравс-
твенной культуры». Представители кон-
фессий не согласны с таким решением 
и планируют не допустить принятия поп-
равок, в том числе с помощью прави-
тельства РФ.

Депутаты во вторник и среду в закрытом 
режиме обсуждали поправки к законопро-
екту «Об образовании», касающиеся препо-
давания религиозных модулей в четвертом 
классе. Напомним, родителям учеников 
предлагается на выбор один из шести мо-
дулей — «Основы мировых религиозных 
культур», «Основы светской этики», а также 
основы православной, исламской, буддий-
ской или иудейской культуры. При этом в 
Минобрнауки неоднократно подчеркива-
ли, что эти предметы носят культурологи-
ческий характер, а преподавать их должны 
исключительно светские педагоги.

По статистике, пока предмет был экспе-
риментальным, 42% учеников четвертых 
классов предпочли изучать «Основы светс-
кой этики», а 18% — общий курс «Основ ми-
ровых религиозных культур». Таким обра-
зом, больше половины родителей выбра-
ли предметы, не связанные с какой-либо 
конфессией (основы православия выбрали 
30%, ислама — только 9%, а буддизма и иуда-
изма — примерно по 1%). Опираясь на эти 

данные, многочисленные критики требо-
вали ликвидировать разделение по религи-
озным модулям: по их мнению, достаточно 
ввести один культурологический предмет, 
освещающий все традиционные религии.

Видимо, депутаты Госдумы руководс-
твовались той же логикой. Законопроект 
«Об образовании», принятый в октябре в 
первом чтении, упоминал учебные курсы, 
посвященные «историческим и культур-
ным традициям мировых религий». Одна-
ко поправки, обсуждаемые на этой неделе, 
упоминают только «знания об основах ду-
ховно-нравственной культуры».

«Предложенные ранее статьи резко рас-
ходились с принципом светского образо-
вания,— заявил ”Ъ“ один из инициаторов 
поправок депутат Олег Смолин.— Пред-
мет был посвящен духовно-нравственно-
му воспитанию, но оно сводилось к рели-
гии». Особое возмущение депутата от КПРФ 
вызывает тот факт, что религиозные орга-
низации могут проводить экспертизу учеб-
ных планов и аттестовывать преподавате-
лей светского предмета. Кроме того, парла-
ментарий считает опасным право частных 
школ «вводить религиозный компонент, со-
гласованный с централизованной религи-
озной организацией». «Я не против право-
славных школ, но мы же понимаем: появят-
ся заведения, где детей учат в духе ”Талиба-
на“»,— заявил господин Смолин.

Религиозные организации крайне нега-
тивно отнеслись к инициативе депутатов. 
«Сейчас в документе сказано только об ос-

новах духовно-нравственной культуры, и 
есть опасение, что это понятие будет трак-
товаться широко,— сетует руководитель 
юридической службы Московской патри-
архии инокиня Ксения (Чернега).— Вместо 
изучения религиозной жизни, скажем, мо-
гут преподавать философию». «Неизвестно, 
кто будет осуществлять выбор предмета: ес-
ли раньше эта роль отводилась родителям, 
то в новой статье эта норма отсутствует,— 
вторит зампред Совета муфтиев России Ру-
шан Аббясов.— Поправки ущемляют конс-
титуционные права верующих».

Минобрнауки пока не высказывает 
свою позицию по поводу инициативы де-
путатов. Впрочем, Дмитрий Ливанов, до 
того как возглавил Минобрнауки, неод-
нократно заявлял, что считает «серьезной 
ошибкой» введение курса «Основ религиоз-
ных культур».

Однако Русская православная церковь 
(РПЦ) решила отстаивать свои позиции с 
помощью правительства. «Если бы оконча-
тельное голосование проходило вчера, де-
путаты поддержали бы наши поправки,— 
заявил ”Ъ“ Олег Смолин.— Но, по моим 
данным, в четверг представители РПЦ про-
вели встречу с вице-премьером Игорем Шу-
валовым. Не знаю, о чем они говорили, но 
не удивлюсь, если поправки будут отклоне-
ны». Сегодня комитет Госдумы по образова-
нию вынесет окончательное решение о бу-
дущем религиозного образования.

Павел Коробов,  
Александр Черных

Сотрудники главного следс-
твенного управления Следс-
твенного комитета России 
(СКР) по Северо-Кавказскому 
федеральному округу (СКФО) 
определились с основной 
версией убийства сотрудни-
ка кабардино-балкарского 
филиала ВГТРК Казбека Гек-
киева. Ведущий региональ-
ных «Вестей» был застрелен 
в среду вечером в Нальчи-
ке. По предварительным дан-
ным, преступление соверши-
ли боевики, которые таким 
образом стараются запугать 
других сотрудников респуб-
ликанских средств массовой 
информации.

Как рассказали ”Ъ“ в право-
охранительных органах КБР, 
вечером 5 декабря 28-летний 
диктор программы «Вести. Ка-
бардино-Балкария» Казбек Гек-
киев вскоре после прямого 
эфира вышел из здания теле-
центра и отправился домой. По 
дороге он решил переговорить 
со знакомой девушкой и встре-
тился с ней в переулке у част-
ного дома на улице Кирова. В 
начале десятого, когда они раз-
говаривали на улице, к телеве-
дущему обратились вышедшие 
из подъехавшего автомобиля 
двое мужчин. Сначала они по-
интересовались номером дома. 
Получив ответ, неизвестные со-
бирались уходить, но один из 
них неожиданно спросил, не 
является ли господин Геккиев 
диктором республиканского 
телевидения. Когда журналист 
ответил утвердительно, про-
звучали выстрелы. Всего один 
из неизвестных выстрелил три 
раза, как выяснили впоследс-
твии специалисты, из пистоле-
та калибра 9 мм, переделанно-
го в боевой из травматического 
либо газового.

От полученных ранений в го-
лову господин Геккиев скончал-
ся на месте. Нападавшие скры-
лись. Мероприятия по их ро-
зыску пока не принесли ника-
ких результатов.

По данному факту было воз-
буждено уголовное дело по 
ст. 105 УК РФ (убийство), рас-
следование которого глава СКР 

Александр Бастрыкин поручил 
сотрудникам главного следс-
твенного управления ведомс-
тва по СКФО. Кроме того, вчера 
в Нальчик из Москвы для оказа-
ния помощи местным следова-
телям прибыла группа специа-
листов-криминалистов из цен-
трального аппарата СКР.

Несмотря на то, что, по сло-
вам коллег, господину Геккие-
ву никогда не поступало каких-
либо угроз и он не специализи-
ровался ни на криминальной, 
ни на политической тематике, 
а просто работал диктором но-
востей, представители право-
охранительных органов основ-
ной версией убийства журна-
листа считают его профессио-
нальную деятельность.

Как полагает следствие, ве-
дущий мог стать жертвой учас-
тников местного бандподпо-
лья, которые еще в феврале это-
го года выступили с угрозами в 
адрес коллег Казбека Геккиева 
по республиканским «Вестям». 
Тогда главарь баксанского сек-
тора боевиков Казбек Ташуев в 
своем видеообращении, опуб-
ликованном на одном из экс-
тремистских сайтов, пообещал 
расправиться с двумя ведущи-
ми новостного блока за то, что 
те позволили себе улыбнуться, 
сообщая об итогах успешной 
спецоперации силовиков про-
тив бандитов. В итоге оба жур-
налиста предпочли уволиться 
с телевидения. Правда, одна из 
них вернулась на работу, пос-
ле того как правоохранители в 
сентябре этого года ликвиди-
ровали самого Ташуева. Между 
тем новые угрозы представите-
лям СМИ были высказаны уже 
в октябре этого года на другом 
сайте экстремистов.

Официальный представи-
тель СКР Владимир Маркин, 

комментируя убийство Казбека 
Геккиева, заметил, что оно явля-
ется «угрозой другим журналис-
там, рассказывающим о резуль-
татах борьбы с бандитским под-
польем, действующим на тер-
ритории республики».

О возможной попытке запу-
гать представителей республи-
канских СМИ вчера заявил и 
глава КБР Арсен Каноков. «Не 
исключено, что данное дерзкое 
убийство является попыткой за-
пугать журналистов, честно ис-
полняющих свой профессио-
нальный долг»,— отметил он, 
заверив, что руководство рес-
публики сделает все возможное 
для поимки и наказания убийц.

Вчера Казбека Геккиева, ко-
торый проработал в республи-
канском филиале ВГТРК три го-
да, похоронили в его родном се-
ле Жанхотеко. Коллеги убитого 
журналиста в память о нем от-
менили все информационные 
и развлекательные передачи на 
местном телевидении.

Тимур Самедов,  
Нальчик

и С Т О Р и я  В О П Р О С а У б и й С Т В а  ж У Р Н а л и С Т О В  Н а  К а В К а з е

21 марта 2008 года в Махачкале убит председатель ГТРК «Дагестан» 
Гаджи Абашилов. В июне в Ессентуках были задержаны дагестанец Руслан 
 Гитиномагомедов и азербайджанец Эльчин Гасанов, которым, по официаль-
ной версии, «не установленные следствием лица» заказали убийство. В 2009 
и 2010 годах Верховный суд республики дважды возвращал дело на доследова-
ние. В августе 2010 года обвиняемые были выпущены под подписку о невыезде. 
В 2011 году их уголовное преследование было прекращено «за непричастностью 
к совершенному преступлению».
31 августа 2008 года в Магасе во время принудительной доставки на допрос за-
стрелен владелец оппозиционного сайта Ingushetia.ru Магомед Евлоев. 
Обвинение в убийстве по неосторожности предъявили начальнику охраны экс-главы 
МВД Ингушетии Мусы Медова Ибрагиму Евлоеву. По версии следствия, он случайно 
застрелил задержанного в милицейской машине, когда тот пытался отобрать автомат 
у конвоира. 11 декабря 2009 года Евлоев был приговорен к двум годам колонии-по-
селения, в 2010 году наказание заменено на условное. В том же году убит в Назрани.

2 сентября 2008 года в Сепараторном поселке Махачкалы лидер махачка-
линской группы боевиков Вадим Бутдаев расстрелял главного редактора 
телекомпании «Махачкала-TV», автора фильма «Обыкновенный вахха-
бизм» Абдуллу (Тельмана) Алишаева. По версии силовиков, журналист 
попал в расстрельные списки экстремистов после выхода фильма в 2006 году. 
17 ноября того же года Бутдаев был ликвидирован в ходе спецоперации.
11 августа 2010 года в Махачкале застрелен главред телекомпании 
«Махачкала-TV», бывший глава отдела исламского просвещения 
Духовного управления мусульман Дагестана Мухаммадвакиль 
 Султанмагомедов. О ходе расследования не сообщалось.
15 декабря 2011 года в Махачкале застрелен учредитель общественно-
политической газеты «Черновик» Гаджимурад Камалов. В качестве 
одной из версий рассматривалась профессиональная деятельность убитого. 28 мая 
2012 года дело передано в главное следственное управление Следственного коми-
тета по Северо-Кавказскому федеральному округу.

К О Н Т е К С Т з а м м и Н и С Т Р а  К б Р  П О П ы Та л и С ь  В з О Р В аТ ь  П О  П У Т и  Н а  Р а б О Т У

Утром в четверг в Нальчике неизвестные попытались взорвать заместителя минис-
тра транспорта и дорожного хозяйства Кабардино-Балкарии Владислава Дядченко. 
Как сообщили ”Ъ“ в республиканском МВД, около 9 утра господин Дядченко вышел 
из своего частного домовладения на улице Тарчокова, чтобы отправиться на рабо-
ту. Когда замминистра садился в «Волгу», прогремел взрыв, в результате чиновник 

получил контузию и был госпитализирован. По предварительным данным, срабо-
тавшая самодельная бомба, замаскированная под пивную банку, была закреплена 
на заборе домовладения господина Дядченко, в нескольких метрах от ворот. Ее 
мощность составляла около 200 граммов в тротиловом эквиваленте. Основной из 
версий покушения на чиновника считается «профессиональная». Тимур Самедов

«Ростехнологии» оздоровили  
на четыре особняка
[1] >

И, наконец, с подачи правительства 
Москвы УК занималась завершением ре-
конструкции Московского планетария, 
который открылся летом 2011 года после 
20-летнего ремонта (сейчас планетарий 
находится под управлением УК).

Уголовное дело в отношении Андрея 
Бордунова 20 ноября было выделено в от-
дельное производство Главным следствен-
ным управлением ГУ МВД РФ по городу 
Москве из «большого» дела, связанного со 
злоупотреблениями полномочиями. Са-
мого господина Бордунова подозревают в 
«крупном мошенничестве» (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). Как следует из постановления старше-
го следователя ГСУ по особо важным де-
лам Василия Ребезова, им было установле-
но, что внешний управляющий ФГУП «Ин-
ститут горючих ископаемых» (ИГИ) Вла-
димир Добрышкин, используя свои слу-
жебные полномочия, «вопреки интересам 
предприятия и государства» продал по за-
ниженной стоимости в пользу третьих лиц 
четыре строения на Ленинском проспек-
те. Речь идет об объектах общей площадью 
почти 7,5 тыс. кв. м, закрепленных на пра-
ве хозяйственного ведения за ФГУП ИГИ. 
Указанное имущество составляет более 
двух третей всех площадей ФГУПа.

В результате этой сделки, считает следс-
твие, собственнику — ГК «Ростехноло-
гии» — был причинен материальный 
ущерб в размере 113,17 млн руб. Затем, по 
мнению следствия, эти здания были похи-
щены Андреем Бордуновым, который 22 
октября 2010 года зарегистрировал продан-
ную недвижимость на подконтрольные ему 
организации в соответствующем отделе уп-
равления Федеральной регистрационной 
службы по ЦАО. Причем, по мнению следс-
твия, за это время стоимость зданий вырос-
ла почти в четыре раза — до 407,17 млн руб.

• ФГУП «Институт горючих ископа-
емых — научно-технический центр по 
комплексной переработке твердых горю-
чих ископаемых» расположен по адресу 
Ленинский проспект, д. 29, 31. Основное 
направление деятельности — создание 
современных производств глубокой 
переработки углей. С 2008 года входит 
в состав «Ростехнологий». Финансовую 
отчетность не раскрывает.
• ОАО «УК ”Покровские ворота“» 
(с сентября 2011 года — УК «Развитие») 
зарегистрировано 31 января 1996 года, 
на 100% принадлежит правительству 
Москвы. По данным Росстата за 2011 
год, выручка — 52,9 млн руб., чистый 
убыток — 24,1 млн руб.

14 февраля 2008 года в отношении 
ФГУП ИГИ арбитражным судом города 
Москвы введена процедура банкротства 
(наблюдения). Основанием являлась кре-
диторская задолженность на общую сумму 
68 млн руб. В целях предотвращения бан-
кротства ФГУП и «Ростехнологии» разрабо-
тали и согласовали с Росимуществом план 
финансового оздоровления и график по-
гашения требований кредиторов. Однако 
этот план так и не был реализован, а позже 
было принято решение привлечь к разре-
шению ситуации УК «Покровские ворота».

Следствием было установлено, что в хо-
де дела о банкротстве долги ИГИ на общую 
сумму 213 млн руб. в январе 2009 года при-
обрело ООО «Юридическое агентство ”Ал-
тара“». 9 июня 2009 года определением ар-
битражного суда Москвы в отношении 
ИГИ была введена процедура внешнего уп-
равления, в рамках которой и было реали-
зовано недвижимое имущество. При этом 
господин Бордунов фигурирует в деле как 
руководитель «Алтары», которая является 
единственным кредитором ФГУПа. Как сле-
дует из постановления, кредитор и управ-
ляющий знакомы — глава «Алтары» пред-
ставил кандидатуру господина Добрыш-
кина на его должность во время рассмот-
рения арбитражного дела. Управляющий, 
считает следствие, не был «осведомлен о 
преступном умысле» Андрея Бордунова, 

который использовал своего назначенца 
втемную — «в своих корыстных целях».

По словам адвоката Андрея Бордуно-
ва Александра Уханова, его подзащитный 
«не имеет никакого отношения к этому де-
лу», а сделками со зданиями занимались 
другие люди, незнакомые его доверите-
лю. «Мы сами пришли к следователю,— 
пояснил ”Ъ“ адвокат.— Дали развернутые 
показания по существу, думаю, что следс-
твие разберется и снимет все подозре-
ния». Как отметил адвокат, его подзащит-
ному обвинение пока не предъявлено.

Впрочем, по мнению Юлии Ежелевой, 
заместителя директора Центра финансо-
вых расследований при Финансовом уни-
верситете при правительстве РФ (структу-
ра привлечена правоохранительными ор-
ганами для выявления признаков пред-
намеренного банкротства ИГИ), ущерб от 
действий лиц, связанных с Андреем Бор-
дуновым, может составить до 700 млн руб. 
У Центра финансовых расследований, по 
ее словам, есть данные об их причастнос-
ти к банкротству ряда оборонных и стра-
тегических предприятий, среди которых 
ОАО «Подольский электромеханический 
завод», ФГУП «НИИ ”Зарубежсхема“», ФГУП 
«ЦНИИ ”Дельфин“».

Елена Киселева,  
Владислав Трифонов

андрей бордунов был определен 
под домашний арест   
фотоЮрияМартьянова

По версии следствия, 
Казбек Геккиев был 
убит с целью запугать 
работающих  
в КбР журналистов   
фотовГтрКГтрК
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первые лица

Министерство культуры 
в этом году расширило сфе-
ру своих полномочий, допол-
нив ее туризмом, а также ре-
шило пересмотреть отно-
шения между государством 
и отечественным кинематог-
рафом, пообещав поддержку 
только социально значимым 
проектам. Об этих изменени-
ях и других переменах, кото-
рые будут происходить в под-
ведомственных Минкульту 
сферах, в интервью ”Ъ“ рас-
сказал министр культуры РФ 
ВЛАДИМИР МЕДИНСКИЙ.

«Есть заблуждения 
по поводу сферы нашей 
ответственности»
— Из всех назначений в ка-
бинете Дмитрия Медведева 
именно ваше стало наибо-
лее неожиданным. Кто пред-
ложил вам этот пост, почему 
вы согласились, какие зада-
чи перед вами были постав-
лены?
— Для меня это большой не-
ожиданностью не было: все по-
ложенные встречи, собеседова-
ния проходили заранее, реше-
ние было принято согласован-
но и небыстро. Почему выбор 
остановился именно на мне — 
вопрос к тем, кто его принял. 
Безусловно, мне объяснили, по-
чему на этом посту хотят видеть 
меня, были поставлены задачи, 
их выполнением я сейчас и за-
нимаюсь.
— Выделили ли вы для себя 
в деятельности министерс-
тва какие-то приоритетные 
направления?
— Я не стал бы выделять ничего 
отдельно, иначе получится что-
то вроде «Мы за театр больше 
чем за кино» или «За цирк, но 
против музеев». В культуре все 
направления приоритетные, 
другое дело, что они находят-
ся в состоянии разной степени 
не то чтобы запущенности, ско-
рее, подзабытости. Вот, напри-
мер, мало кто знает, что Минис-
терство культуры, помимо про-
чего, «в теории» отвечает за ре-
гулирование городских парков 
и даже зоопарков. В то же вре-
мя есть и заблуждения по пово-
ду сферы нашей ответственнос-
ти. Граждане, например, посто-
янно нас спрашивают: а почему 
по телевизору показывают то 
или это? Но к телевидению мы 
никакого отношения не име-
ем. Или, к примеру, все убеж-
дены, что Минкультуры пол-
ностью отвечает за музыкаль-
ные школы, детские школы ис-
кусств. Да, мы отвечаем (толь-
ко с этого года — естественно, 
при отсутствии на это штатов 
и, увы, кадров), но только в час-
ти разработки программ пре-
подавания, а все финансирова-
ние детских школ искусств по-
прежнему в ведении регионов 
и муниципалитетов, притом за-
частую по линии не культуры, 
а образования.
— Почти одновременно с ва-
шим назначением в ведение 
Минкульта был передан ту-
ризм. Насколько логичным 
вам видится такой шаг?
— Правильнее было бы сказать, 
что в наши обязанности вклю-
чена координация работы Рос-
туризма. Я считаю, что данное 
решение было совершенно оп-
равданным: развитие культу-
ры и туризма взаимосвязано са-
мым тесным образом. Простой 
пример: возьмите реставрацию 
какого-либо древнего полуза-
брошенного монастыря. Здесь, 
конечно, и работа по сохране-
нию памятника, и простое вос-
становление исторической 
справедливости. Но, кроме все-
го прочего, и создание новой до-
стопримечательности, точки ту-
ристического притяжения. А ес-
ли появляется новое место, в ко-
торое стремятся туристы, появ-
ляется инфраструктура — стро-
ятся гостиницы, точки общепи-
та,— растет занятость, собира-
ется больше налогов. Хороший 
пример: два объекта культур-
ного наследия, которые фонд 
Минтимера Шаймиева восста-
навливает на Волге при под-
держке Министерства культу-
ры,— старинный город Булгар 
и остров-крепость Свияжск. 
Первый — легендарное мес-
то принятия ислама Волжской 
Булгарией, второй — крепость, 
основанная стрельцами Иоанна 
Грозного во время похода на Ка-
зань, где чудом сохранилась од-
на из двух самых старых дере-
вянных церквей на территории 
России. Оба этих объекта, благо-
даря эффективной работе влас-

тей Татарстана, я уверен, могут 
войти в число жемчужин нашей 
туриндустрии.
— Развитие туризма очевид-
ным образом требует и раз-
вития соответствующей ин-
фраструктуры — транспор-
тной, строительной и т. д. 
И с этим в нашей стране, оче-
видно, очень серьезные про-
блемы. Видите ли вы пути их 
решения?
— Вы правильно ставите воп-
рос. Но есть сферы, где государс-
тво может оказать содействие, 
а есть те, в которые государству 
лучше бы вообще никогда не за-
лезать. Нужно помогать с доро-
гами, коммуникациями, нало-
гами. Что же касается управле-
ния инфраструктурой — оте-
лями, ресторанами,— то чем 
меньше государство будет этим 
заниматься, тем лучше. Нужно 
всего лишь установить понят-
ные правила игры. Ростуризм 
реализует ФЦП «Туризм», че-
рез которую софинансируются 
туристические проекты. Гово-
ря проще, к нам приходит ин-
вестор и говорит: «Я хочу пос-
троить курорт. Гостиницу пос-
тавлю сам, а вы помогите мне 
подтянуть газ». Мы на услови-
ях софинансирования с регио-
ном договариваемся и помога-
ем. Но дальше пусть управляет 
своим турбизнесом сам. Хоро-
ший пример такой синергии — 
маленький городок Плёс. Губер-
натор Ивановской области Ми-
хаил Мень при поддержке Мин-
культуры сделал кинофести-
валь Андрея Тарковского (кото-
рый, кстати, в тех местах родил-
ся) «Зеркало». Фестиваль прохо-
дит частично в Плёсе, частич-
но в Иваново, теперь каждый 
год там масса гостей, кинозвез-
ды, пресса, показы на открытом 
воздухе.

Места красивейшие, вдох-
новлявшие в свое время Леви-
тана, приезжают туристы, не-
которые покупают землю, стро-
ят там себе дачи. Открылось 
несколько приличных мини-
отелей, хороших ресторанов, 
жизнь появилась. Я там, напри-
мер, останавливался в гостини-
це, которая принадлежит суп-
ружеской паре, переехавшей 
в Россию из Франции. Они ку-
пили дом, открыли в нем гости-
ницу и ресторан. В рамках ФЦП 
«Туризм» такие проекты, как 
развитие Плёса, как раз и софи-
нансируются.

«Принцип, когда 
учреждение культуры 
постепенно само 
начинает считать 
деньги, мне нравится»
— Не первый год продолжа-
ются споры вокруг 83-го за-
кона, в частности, обязыва-
ющего культурные учрежде-
ния частично финансиро-
вать собственную деятель-
ность самостоятельно. Како-
ва ваша позиция на этот счет?
— Я считаю, что сейчас для фе-
деральных учреждений культу-
ры созданы разумные условия 
для эффективной работы. Со 
стороны государства каждое уч-

реждение — театр, музей — по-
лучает госзадание, своеобраз-
ный госзаказ, на определенное 
количество выставок, спектак-
лей и т. д. В свою очередь, госу-
дарство компенсирует комму-
нальные платежи, налоги и за-
рплату сотрудников, обеспечи-
вает ремонт. Разумеется, мы по-
нимаем, что зарплата сотрудни-
ков недостаточная, и прилагаем 
усилия, чтобы повышать ее цен-
трализованно.

Подчеркну, несмотря на 
сложный бюджет, руководство 
страны нашло возможность вы-
делить дополнительные средс-
тва на повышение в течение 
2013 года зарплат в федераль-
ных учреждениях культуры. 
Мы направили рекомендации 
и в регионы: губернаторы и му-
ниципалитеты должны найти 
возможность также поднять за-
рплаты работников культуры 
и в своих учреждениях. С дру-
гой стороны, все, что театр, му-
зей, филармония зарабатыва-
ют сами, остается у них, и уч-
реждение тратит внебюджет-
ные средства полностью так, 
как считает целесообразным. 
Ничего, как было принято го-
ворить и делать, «в бюджет» не 
изымается.

По моим данным, в сред-
нем около 60% заработанных 
средств учреждения тратят на 
оплату сотрудникам. Ни в ко-
ем случае это не является «пере-
водом культуры на коммерчес-
кие рельсы», скажу более: при-
нцип, когда учреждение культу-
ры постепенно само начинает 
считать деньги, мне нравится.

Недавно я был в одном очень 
хорошем региональном музее. 
Он занимает бывший купечес-
кий дом в центре города, усили-
ями государства был отлично 
отреставрирован, в нем воссо-
здан антураж середины XIX ве-
ка, там прекрасная коллекция. 
Я спросил: а какие у вас зарпла-
ты? Все поникли и сказали, что 
средняя зарплата — 11–12 тыс. 
руб. Сколько сотрудников? Ока-
зывается, в штате всего десять 
научных сотрудников и адми-
нистрации и еще 15 — смотри-
телей, в каждой комнатке пло-
щадью по 15–20 кв. м в уголке 
сидит смотритель. Вот они весь 
фонд зарплаты и ополовинива-
ют. Зачем? Почему нельзя виде-
окамеры поставить? Почему не-
льзя взять одного-двух постоян-
но «ходящих и присматриваю-
щих» за порядком?

Так, говорят, исторически 
сложилось. Оптимизировать 
штаты? Жалко людей. Тогда по-
лучается, что музей выполня-
ет не только научно-образова-
тельную функцию, а скорее со-
циально-благотворительную. 
Но поймите: такая политика 
просто убивает перспективы 
работы в культурном учреж-
дении для молодежи. Ведь ни 
один молодой специалист на 
9–10 тыс. руб. работать не при-
дет. Старые кадры рано или поз-
дно уходят, а новых нет. Замкну-
тый круг. Поэтому сейчас мы 
ставим себе задачу: при осто-
рожной и разумной оптимиза-
ции штатов повышать заработ-
ную плату не административно-
го и не технического персонала, 

а в первую очередь научных со-
трудников, хранителей, библи-
отекарей.
— Еще один закон, вызываю-
щий споры,— 94-й, согласно 
которому все закупки долж-
ны производиться на основе 
тендеров. К примеру, на осно-
ве тендеров сотрудники теат-
ров должны заказывать деко-
рации. Как сейчас обстоят де-
ла с этим законом?
— Произошли небольшие пос-
лабления в сфере культуры. Ми-
нимальная сумма, освобожден-
ная от обязательного тендера, 
была увеличена со 100 тыс. до 
400 тыс. руб. в конце прошло-
го года, я как раз в то время ра-
ботал в комитете по культуре 
Госдумы. Пока этот закон в си-
ле, мы должны его соблюдать, 
но в целом на отрасли он сказы-
вается крайне негативно.
— Большой резонанс вызы-
вает тема церковной рести-
туции и соответствующего 
закона. Как вы считаете, нуж-
ны ли здесь какие-либо ре-
формы?
— Ставить под сомнение необ-
ходимость возврата церкви хра-
мов никто не будет. Ведь мы же 
с вами прекрасно знаем, что на-
ходилось в большинстве церк-
вей и монастырей в советские 
годы. Но есть нюансы. Минис-
терство не может поддерживать 
слишком формальный подход 
к исполнению закона, как, на-
пример, в случае с Нижегородс-
кой консерваторией.
— Вызывает некоторые опа-
сения способность церк-
ви обеспечить сохранность 
и возврат тех или иных пе-
редаваемых ей, даже во вре-
менное пользование, предме-
тов — вот, скажем, Торопец-
кой иконы, которую забрали 
из Русского музея и так до сих 
пор и не вернули.
— Ну, просто так из музея взять 
ничего нельзя, это будет кра-
жа. Проще из квартиры чьей-то 
что-то вынести, если у вас есть 
ключи и вы знаете, где лежит. 
А здесь крайне сложная проце-
дура, кроме того, в каждом слу-
чае церковь подписывает ох-
ранное обязательство. Там пе-
речислены все необходимые 
требования к условиям хране-
ния предмета или сохранения 
памятника архитектуры, регла-
ментировано все — вплоть до 
длины свечей в храме.

«Понятные 
критерии исключат 
возможность по любви, 
по дружбе получить 
госфинансирование»
— Вызывает критику ваша 
инициатива начать заказы-
вать сценарии фильмов...
— У кого вызывает? У журналис-
тов? Сами режиссеры и сцена-
ристы как раз эту идею подде-
рживают. С августа в Минкуль-
туры проходят консультации 
с кинематографистами о том, 
какие проблемы есть в индуст-
рии, как их решать и чем может 
помочь министерство. Мы прос-
то хотим ввести четкие крите-
рии, по которым проекты могут 

претендовать на господдержку. 
До сих пор ситуация была тако-
ва: человек приходил с готовым 
проектом, написанным сцена-
рием, который попадал в чер-
ный ящик экспертного совета, 
откуда выходило решение: ваш 
проект не прошел. Спрашива-
ет: «А что, почему?» — «А просто 
так… приходите с другим». В со-
ветское время со сценаристом 
работали, платили аванс, дава-
ли время. И появлялись шедев-
ры. И, кстати, темы для сценари-
ев придумываю не я и даже не 
Иван Демидов. Мы обратились 
в социологические службы и по-
лучили результаты опросов, что 
сейчас волнует людей. Там и от-
ношения отцов и детей, и про-
блемы людей с ограниченными 
возможностями — всего десять 
тем, по-моему, плюс еще два-три 
поручения комитета «Победа». 
Выбор одной из них дает боль-
ше шансов, что проект прой-
дет, но никто не мешает прихо-
дить и со своим готовым про-
ектом. Кроме того, ведь можно 
снимать и не на государствен-
ные средства, а на спонсорские, 
и тогда никакие правила полу-
чения господдержки уже не бу-
дут иметь значения.
— А помимо качественных 
требований, какие-то еще 
требования министерство 
намерено предъявлять?
— Разрабатывается целая сис-
тема критериев. Например, ес-
ли это документальный фильм, 
важно иметь договоренность 
с телеканалом о показе. Пото-
му что сейчас мы заказываем 
400 документальных фильмов, 
оплачиваем их создание, а они 
обычно не демонстрируются 
нигде, разве что в интернете 
их можно найти. А мы платим 
по 1 млн руб. за каждый. Зачем? 
Получается, просто потворству-
ем чьим-то дружеским связям 
с режиссерами. Понятные кри-
терии как раз и исключат воз-
можность по любви, по дружбе 
получить госфинансирование, 
и в том числе поэтому переме-
ны встречают сопротивление. 
Все уже привыкли, всем удоб-
но, а тут приходят новые люди 
и разрабатывают критерии под-
держки кинофестивалей или, 
например, повышают аренд-
ные ставки на используемые 
памятники культуры до уров-
ня рыночных. Перемен же у нас 
все ждут, но никто не хочет, что-
бы они начались с него.
— И каких перемен в отрасли 
вы хотели бы добиться?
— Первая задача — поддержка 
киноотрасли, чтобы она была 
конкурентоспособна. Чтобы зри-
тели вернулись в кино смотреть 
отечественные фильмы. Чтобы 
мы гордились нашим кино.
— Что же плохого тогда 
в этих 400 документальных 
фильмах? Поддержали же.
— Мы хотим, чтобы то, что под-
держивается государством, до-
ходило до зрителя. Разумеется, 
никто не может заранее гаран-
тировать, что вот этот фильм 
понравится зрителям, а вот этот 
нет. Но создатели фильма обя-
заны показать, что сделали все, 

чтобы как можно больше лю-
дей их кино посмотрели: вы-
брали злободневную тему, дого-
ворились с ТВ или запланирова-
ли показ на серьезном фестива-
ле. Именно это мы и хотим уви-
деть, перед тем как принять ре-
шение о выделении средств.
— Но ведь в принципе в ми-
ре государством чаще подде-
рживается убыточное авто-
рское кино, а блокбастеры 
снимаются независимыми 
продюсерами.
— Мы тоже поддерживаем и ав-
торское кино, и дебютное без 
жесткой привязки к темам или 
другим критериям. Со следую-
щего года, например, запуска-
ется программа поддержки вы-
пускников ВГИКа: мы выделя-
ем деньги на съемку полномет-
ражных фильмов в качестве 
дипломной работы. Это должно 
быть большое кино для большо-
го экрана, сделанное молодыми 
режиссерами, сценаристами, ак-
терами, операторами и т. д. У ре-
бят сразу появится стимул хоро-
шо учиться, возможность сразу 
показать себя, выйти на рынок 
с готовой полноценной работой.
— Насколько, по вашему мне-
нию, в государственной под-
держке нуждается совре-
менное искусство? Ведь оно, 
в частности, как мало что 
другое с успехом находит час-
тные инвестиции.
— Я считаю, что задача Минкуль-
туры обеспечивать возможности 
для развития всех направлений 
искусства и культуры, но, вы пра-
вы, действительно, современное 
искусство успешно находит себе 
меценатов. Поэтому главной за-
дачей считаю поддержку людей, 
которые увлекаются современ-
ным искусством и готовы его 
поддерживать. Сам стараюсь не 
пропускать проекты и выставки 
в области современного искусст-
ва, был на выставке номинантов 
премии Кандинского, по про-
сьбе руководства ГЦСИ возгла-
вил оргкомитет «Инновации». 
Не скажу, что мне что-то особен-
но нравится или не нравится, 
я вообще стараюсь свои вкусы не 
афишировать, но интересовать-
ся, что делают твои современни-
ки, правильно. Тем более что со-
циальную функцию современ-
ное искусство успешно выполня-
ет. Вот в московском «Ударнике», 
например, было раньше казино, 
взял его в аренду известный кол-
лекционер, сделал там выставоч-
ное пространство. Кому-то нра-
вится то, что там показывают, ко-
му-то нет, но ведь все согласятся 
с тем, что это лучше, чем зал иг-
ровых автоматов.
— Что вы думаете о полити-
ке массовой замены руково-
дителей учреждений куль-
туры с большим стажем но-
выми людьми вроде Кирил-
ла Серебренникова и Олега 
Меньшикова, которую прово-
дит московский департамент 
культуры?
— Я бы не хотел комментиро-
вать решения коллеги, потому 
что на своем опыте знаю: со сто-
роны все всегда выглядит про-
ще, чем есть на самом деле. Мы 
с Сергеем Капковым (руково-
дитель департамента культуры 
правительства Москвы.— ”Ъ“) 
в тесном рабочем контакте, он 
уже очень много сделал в Мос-
кве и, я уверен, еще много сде-
лает. Просто и в Москве тоже пе-
ремен хотят все, но никто не хо-
чет, чтоб они начались с него.
— Александр Авдеев, ваш 
предшественник на посту 
министра, жаловался в ин-
тервью ”Ъ“ на то, что у ми-
нистерства слишком малень-
кий штат. Вас он тоже не уст-
раивает?
— У нас одно из самых малень-
ких министерств — всего около 
350 человек. Кстати, именно та-
кой штат с точностью до челове-
ка был у Минкультуры РСФСР 
времен Горбачева, но тогда бы-
ло и большое Минкультуры 
СССР, и Госкино. Теперь мы три 
в одном, но, считаю, жаловать-
ся не надо. Чиновников в стра-
не более чем достаточно, пусть 
Минкультуры будет передови-
ком оптимизации системы го-
суправления. Намного печаль-
нее, что отрасль за предыду-
щие годы во многом избежала 
и необходимых реформ. Я как-
то грустно пошутил, что Фурце-
ва, самый знаменитый министр 
культуры СССР, освоилась бы 
у нас за пару дней и руководила 
бы снова: мало что с тех пор из-
менилось.
— Еще ваш предшественник 
очень жаловался на крайне 

скудный бюджет министерс-
тва. Вы с ним согласны?
— Любимый «плач Ярославны» 
работников культуры — о не-
хватке денег. Всегда говорили: 
проблемы не решить в принци-
пе, если бюджет Минкультуры 
не удвоить. А еще лучше — ут-
роить, а еще лучше — учетве-
рить. Это все так. Но деньги та-
кая материя, которой не хвата-
ет всегда и везде. Потому луч-
ше рассчитывать на собствен-
ные силы, находить возмож-
ности развития и использовать 
их. Нужно совершенствовать 
законодательство. Вот, напри-
мер, мы внесли законопроект 
о том, чтобы избавить все куль-
турные организации от налога 
на прибыль. Нужен закон о ме-
ценатстве, и есть его версия, 
внесенная депутатами Госду-
мы, и предложения членов на-
шего общественного совета. Бу-
дем продвигать, потому что без 
этого привлечь частные средс-
тва в культуру не получится. 
Совместно с Минэкономразви-
тия мы предложили механизм 
использования государственно-
частного партнерства для вос-
становления объектов культур-
ного наследия.
— Да, расскажите поподроб-
нее, а то ходят страшные слу-
хи, что вы продаете ГУМ за 
рубль.
— Ну, продать ГУМ мы не мо-
жем ни за рубль, ни за пять, по-
тому что он не находится ни 
в собственности, ни в управле-
нии Минкультуры. Но если се-
рьезно, то в использовании фе-
деральных объектов культурно-
го наследия надо наводить по-
рядок, но введение четких пра-
вил не может понравиться заин-
тересованным лицам. В полови-
не исторических зданий сегод-
ня за символическую плату си-
дят всякие странные организа-
ции, которые и денег государс-
тву нормальных не платят, и па-
мятник не реставрируют. Если 
такой арендатор не соглашает-
ся выполнить необходимые ра-
боты и платить рыночную арен-
ду, будем обращаться в суд.

Разумеется, любой скандал 
вокруг нашего стремления на-
вести порядок в использова-
нии памятников в интересах 
жуликов, которые годами за ко-
пейки используют шикарные 
особняки, и чиновников, ко-
торые когда-то это позволили 
и теперь дрожат, как бы чего не 
всплыло. Но я буду продолжать 
отстаивать применение миро-
вого опыта: если памятник в хо-
рошем состоянии, он должен 
сдаваться по коммерческой ры-
ночной цене либо дорого про-
даваться, но в обоих случаях — 
с обязательным обременени-
ем полной реставрацией и соб-
людением охранных обяза-
тельств. Если это руины и задо-
рого их сдать не получится, есть 
смысл передать объект в аренду 
за меньшую, может даже сим-
волическую цену. Но передать 
по итогам открытого аукциона 
на право восстановления. Мое 
глубокое убеждение: государс-
тво должно не само управлять 
памятниками, выполняя фун-
кции всероссийского управдо-
ма, а обеспечить контроль за их 
состоянием, всеми способами 
поощряя частных инвесторов 
арендовать и восстанавливать 
эти объекты. Только тогда мы 
и сможем их сохранить.
— Как бы вы вообще опреде-
лили Министерство культу-
ры? Это орган идеологичес-
кий или административный 
в итоге?
— В идеале это орган, который 
формирует культурную поли-
тику государства и руководит 
культурой в целом, креатив-
но — как отраслью. Но это в иде-
але, а по факту на нас навешано 
огромное количество функций. 
Мы и управляющая компания 
федеральных учреждений куль-
туры, и контролер, и програм-
мист (в смысле, программы пи-
шем), и бухгалтерия — так сло-
жилось. Поэтому я вижу свою 
роль сегодня как менеджера, ко-
торый должен обеспечить усло-
вия для развития всего множес-
тва направлений деятельности 
министерства. Наверное, про-
ще и приятнее быть министром 
культуры США, где вся культура 
частная и вполне функциониру-
ет без госучастия. Знай себе кре-
ативь да сочиняй точечные про-
екты. Но там министра культу-
ры как раз и нет.

Интервью взяли  
Мария Семендяева  
и Юрий Яроцкий

«Все направления культуры  
находятся в состоянии разной степени подзабытости»
Владимир Мединский о том, что такое Министерство культуры и чем оно руководит

Есть сферы, где государство 
может оказать содействие, 
а есть те, в которые 
государству лучше бы 
вообще никогда не залезать

Получается, что музей 
выполняет не научно-
образовательную функцию, 
а скорее социально-
благотворительную

В советское время 
со сценаристом работали, 
платили аванс, давали 
время. И появлялись 
шедевры ???

Л И ч Н О Е  Д Е Л О
М Е Д И Н С К И Й  
В Л А Д И М И Р  Р О С т И С Л А В О В И ч

Родился 18 июля 1970 года в городе Смела (Черкасская область, Украина). 
Окончил факультет международной журналистики МГИМО (1992), аспирантуру 
МГИМО (1994).

В студенческие годы трудился в ряде СМИ (от районной газеты в Читинс-
кой области до ТАСС и АПН), был вице-президентом Ассоциации журналистов 
МГИМО, работал в пресс-офисе посольства в США. В 1992 году основал пиар-
агентство «Корпорация ”Я“», которым руководил до 1998 года. С 1998 года — 
советник руководителя Федеральной службы налоговой полиции, затем глава 
департамента по информационной политике Министерства налогов и сборов. 
В 1999–2000 годах работал в избирательном штабе блока «Отечество — Вся 
Россия». В 2000–2002 годах — советник вице-спикера Госдумы Георгия Бооса. 
С 2002 года руководил исполкомом московской организации «Единой России», 
избирательным штабом партии по Москве. В 2003 и 2007 годах избирался 
в Госдуму. В 2006–2008 годах — президент Российской ассоциации по связям 
с общественностью. В 2010–2012 годах был членом президентской комиссии 
по противодействию попыткам фальсификации истории. В октябре 2011 года 
возглавил комитет Госдумы по культуре. С 21 мая 2012 года — министр культуры. 
Член генсовета «Единой России».

Профессор МГИМО, доктор политических и исторических наук, член Союза 
писателей, автор ряда книг, включая серию «Мифы о России» (тираж более 
350 тыс. экземпляров).

Д О С ь Е Р Е Ф О Р М А  О б Р А з О В А Н И я  В  Р О С С И И

Создано 12 мая 2008 года на базе Министерства культуры и массовых коммуни-
каций РФ. Является федеральным органом исполнительной власти, отвечающим 
за выработку и реализацию государственной политики в сфере культуры, искусст-
ва, культурного наследия (в том числе археологического наследия), кинематогра-
фии, архивного дела, туристской деятельности, авторского права и смежных прав, 
управляет госимуществом и оказывает госуслуги в сфере культуры и кинематогра-
фии. Также отвечает за охрану культурного наследия, авторского права и смежных 
прав, контроль и надзор в указанных сферах.

В структуру министерства входят Федеральное архивное агентство и Феде-
ральное агентство по туризму.

Штатная численность центрального аппарата — 335 человек. Бюджет ми-
нистерства на 2012 год запланирован в размере 85,2 млрд руб., Федерального 
архивного агентства — 1,9 млрд руб., Федерального агентства по туризму — око-
ло 596 млн руб.
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Столичный департамент стро-
ительства обнародовал план 
дорожных работ на 2013 год, 
которые обойдутся городско-
му бюджету в 122,7 млрд руб. 
Власти закончат реконструк-
цию шести вылетных магист-
ралей, также будет достроен 
и запущен в эксплуатацию 
один из крупнейших проектов 
экс-мэра Юрия Лужкова — 
Алабяно-Балтийский тоннель. 
Вместе с тем на четырех дру-
гих крупных магистралях 
строительные работы в 2013 
году только начнутся, в связи 
с чем дорожная ситуация мо-
жет ухудшиться на юго-запа-
де Москвы.

Как сообщили вчера в депар-
таменте строительства Москвы, 
согласно адресной инвестици-
онной программе в 2013 году 
планируется закончить реконс-
трукцию шести вылетных ма-
гистралей: Каширского, Вар-
шавского, Ярославского, Ле-
нинградское шоссе (от метро 
«Сокол» до МКАД), Балаклавско-
го проспекта и Рублевского шос-
се. Наибольшее количество 
крупных дорожных объектов, 
работа с которыми будет завер-
шена, сосредоточены в САО. 
В частности, будет закончена ре-
конструкция Большой Акаде-
мической улицы от Приорова 
до Дмитровского шоссе, где поя-
вится новая транспортная раз-
вязка. Напомним, что жители 
домов, расположенных на Боль-
шой Академической улице, не-
однократно проводили митин-
ги против реконструкции: они 
считают, что власти незаконно 
расширяют улицу прямо под ок-
нами жилых домов.

После запуска движения на 
этом участке планируется от-
крыть и Алабяно-Балтийский 
тоннель — один из крупней-

ших проектов, начатых еще при 
Юрии Лужкове. Он призван со-
единить  части будущей Северо-
Западной хорды. На заверше-
ние всей развязки на «Соколе», 
включая тоннель, потратят 
2,7 млрд руб., а в техническом 
пространстве над тоннелем по-
явится подземная парковка. 
Кроме того, в САО закончат 
строить развязки между Дмит-
ровским и Долгопрудненским 
шоссе, Дмитровским шоссе 
и МКАД, а также Ленинградс-
ким шоссе и МКАД.

Что касается других округов, 
то уже в следующем году води-
тели смогут воспользоваться но-
вой развязкой на пересечении 
Профсоюзной улицы с улицей 
Теплый Стан и Новоясеневским 
проспектом. Сейчас там органи-
зовано светофорное движение 
на перекрестке, из-за чего ули-
ца стоит в пробках.

• Напомним, что все дорож-
ные работы в столице выпол-
няются согласно программе 
транспортного развития го-
рода 2012–2016 гг. В 2012 году 
на дорожную стройку потра-
тили 75,8 млрд руб., в 2013 го-
ду лимиты финансирования 
составляют 122,7 млрд руб., 
в 2014 году —133 млрд руб., 
в 2015 году — 136 млрд руб., 
а в 2016 году — 92 млрд руб.
Расслабляться водителям не 

стоит: закончив работы на пяти 
магистралях, в следующем году 

московские власти намерены 
начать реконструкцию четырех 
других улиц. Речь идет о Рязанс-
ком, Мичуринском, Ленинском 
проспектах и Профсоюзной ули-
це. Кроме того, запустят стройку 
Северо-Восточной хорды (участ-
ки от Бусиновской до Дмитровс-
кого шоссе, развязка на Фести-
вальной улице), а также начнут-
ся работы на площади Тверской 
заставы.

«Реконструкция одновре-
менно трех вылетных магист-
ралей на юго-западе — далеко 
не лучшее решение,— считает 
ведущий специалист компа-
нии ”Геолайф“ (занимается мо-
ниторингом движения в Моск-
ве) Михаил Каштанов.— Работы 
по реконструкции повлекут 
снижение скорости движения 
автотранспорта, а юго-западное 
направление является одним 
из наиболее загруженных по 
количеству автомобилей, дви-
гающихся в центр из окраин-
ных районов и из области». По 
его словам, если в случае с Ря-
занским проспектом часть на-
грузки смогут принять на себя 
Волгоградский проспект и шос-
се Энтузиастов, то на юго-запа-
де альтернативой могут стать 
лишь Севастопольский про-
спект и Можайское шоссе, не 
слишком удобные с точки зре-
ния доступа и пропускной спо-
собности.

Иван Буранов

Пробки переезжают  
на Юго-Запад
В 2013 году начинается реконструкция  
четырех московских магистралей

Вчера Хамовнический райсуд Москвы 
продлил до 10 февраля содержание 
под стражей фигуранту дела о круп-
ном мошенничестве с недвижимос-
тью Минобороны, бывшему руково-
дителю центра правовой поддержки 
«Эксперт» Екатерине Сметановой. 
Между тем уже в ближайшее время 
она может быть перемещена из СИЗО 
под домашний арест. Как стало из-
вестно ”Ъ“, трем заинтересованным 
сторонам — самой Сметановой, веду-
щему ее дело следователю и надзи-
рающему прокурору удалось наконец 
договориться об условиях предстоя-
щей досудебной сделки обвиняемой.

Вышедший в суд с ходатайством 
о продлении срока ареста Екатерины 
Сметановой следователь главного во-
енного следственного управления (ГВ-
СУ) СКР заявил, что за прошедший ме-
сяц, в течение которого обвиняемая по 
делу «Оборонсервиса» содержалась 
в СИЗО, никаких оснований для смяг-
чения ей меры пресечения не появи-
лось. Выйдя на свободу, госпожа Смета-
нова, по данным следствия, как и рань-
ше, может оказать воздействие на сви-
детелей,  уничтожить улики или 
скрыться за границей.

«Я даже не могу нанять платного адво-
ката, поскольку мне приходится думать 
о том, что завтра будут есть мои дети»,— 
пожаловалась суду, в свою очередь, обви-
няемая, добавив, что ее супруг, Максим 
Закутайло, тоже находится под арестом 
в рамках дела «Оборонсервиса», а двое 
их маленьких детей остались на попече-
нии больных бабушки и дедушки.

Она также отметила, что добровольно 
выдала следствию все документы, а пос-
ле увольнения никаких связей с пре-
жней работой не поддерживала. «Нако-
нец, я полностью признала вину,— ска-
зала Екатерина Сметанова.— Прошу суд 

избрать мне более мягкую меру пресече-
ния». Хамовнический райсуд, выслушав 
доводы сторон, поддержал позицию 
следствия, продлив арест обвиняемой 
до 10 февраля.

Между тем, как стало известно ”Ъ“, 
у арестантки появился реальный шанс 
оказаться под домашним арестом не че-
рез два месяца, а гораздо раньше. На 
днях были окончательно урегулирова-
ны условия заключения досудебного со-
глашения обвиняемой с главной воен-
ной прокуратурой (ГВП), о котором сто-

роны вели переговоры с первого дня за-
держания Екатерины Сметановой.

Как рассказал ”Ъ“ источник, близ-
кий к расследованию, ГВСУ и ГВП изна-
чально были не против сделки, одним 
из условий которой было содержание 
госпожи Сметановой под домашним 
арестом. Сразу согласилась на сотруд-
ничество со следствием и сама обвиня-
емая. «Торговля» же все это время шла 
лишь за объем информации, который 
она должна будет предоставить в об-
мен на содержание дома и последую-
щее рассмотрение ее выделенного де-
ла судом в особом порядке.

Следствие планировало получить от 
бывшего гендиректора центра правовой 
поддержки «Эксперт» исчерпывающие 

показания по всем девяти эпизодам мо-
шенничества с недвижимостью Минобо-
роны, составляющим «большое» уголов-
ное дело «Оборонсервиса». Кроме того, 
благодаря ее показаниям планировалось 
пополнить дело новыми эпизодами.

Сама же госпожа Сметанова готова бы-
ла взять на себя лишь три эпизода мошен-
ничества, по которым и обвиняется. Это 
хищение имущества 31-го проектного 
института спецстроительства на 81 млн 
руб., акций того же предприятия на 
190 млн руб. и денежных средств возглав-
ляемого ее мужем Максимом Закутайло 
объединенного материального склада 
Московского округа ВВС и ПВО в размере 
5 млн руб. Свое участие в других преступ-
лениях она признать отказалась.

По итогам месячных переговоров 
следствие фактически приняло усло-
вия обвиняемой. «Решения по всем 
преступным сделкам, включая и те три, 
в которых обвиняется Сметанова, при-
нимали одни и те же люди,— сообщил 

”Ъ“ один из участников расследова-
ния.— Показания на них уже получены 
как от самой обвиняемой, так и от дру-
гих свидетелей».

Собеседник ”Ъ“ дал понять, что руко-
водством ГВСУ и ГВП уже принято реше-
ние о выделении из «большого» дела 
«Оборонсервиса» уголовного дела Екате-
рины Сметановой по трем инкримини-
руемым ей эпизодам. Таким образом, ус-
ловия предстоящей сделки, можно ска-
зать, определены и утверждены всеми 
тремя заинтересованными в ней сторо-
нами — ГВП, ГВСУ и самой обвиняемой. 
Как только соглашение будет подписано 
Екатериной Сметановой и прокурором, 
следователь сразу обратится в суд с хода-
тайством о ее переводе под домашний 
арест или даже освободит ее сам под под-
писку о невыезде.

Сергей Машкин

Екатерина Сметанова согласилась  
на три эпизода
Фигурантку дела «Оборонсервиса» ждут дома

Очередную широкомасштабную опера-
цию сотрудники МВД РФ провели в Там-
бовской области. Вчера в рамках уголов-
ного дела о хищении 150 млн руб., выде-
ленных в 2009 году сельхозпредприятиям 
региона, сотрудники главного управления 
экономической безопасности и противо-
действия коррупции (ГУЭБиПК) МВД РФ 
провели в тамбовском отделении ОАО 
«Росагролизинг» и местном законодатель-
ном собрании широкомасштабные обыс-
ки и выемки документов. Побывали сыщи-
ки с обыском и в московской квартире 
бывшего замгендиректора ОАО Леонида 
Новицкого, младшего брата экс-министра 
сельского хозяйства Елены Скрынник.

По данным ”Ъ“, в среду вечером из Мос-
квы в Тамбов выехали восемь автобусов со 

следователями и оперативниками ГУЭ-
БиПК МВД РФ. Общая численность сило-
виков составила около двухсот человек. 
В четверг утром, разделившись на группы, 
полицейские одновременно направились 
с обысками по различным адресам. Ме-
роприятия проводились по трем десяткам 
адресов — в офисах местного отделения 
ОАО «Росагролизинг», помещениях зако-
нодательного собрания Тамбовской облас-
ти, адвокатских бюро, чьи представители, 
по мнению следствия, могли быть причас-
тны к хищению бюджетных средств, 
в квартирах самих адвокатов, а также по 
месту жительства в Москве младшего бра-
та бывшего министра сельского хозяйства 
Елены Скрынник, экс-замгендиректора 
ОАО «Росагролизинг» Леонида Новицкого. 

Вчера же были допрошены несколько де-
сятков свидетелей.

Следственная часть ГУ МВД по ЦФО возбу-
дила уголовное дело о мошенничестве в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и лега-
лизации денежных средств, полученных не-
законным путем (ч. 3 ст. 174.1 УК РФ), в ноябре 
этого года. Основанием стали оперативные 
материалы. По данным сыщиков, в 2009 году 
на нужды колхозов и совхозов Тамбовской об-
ласти для приобретения горюче-смазочных 
материалов (ГСМ) и удобрений правительс-
тво выделило из бюджета через «Росагроли-
зинг» 150 млн руб. Деньги были переведены 
в Тамбов. Схема хищения оказалась весьма 
простой. Как считают следователи, так назы-
ваемая закупка осуществлялась только на бу-
маге — с подставными фирмами заключа-

лись договоры, составлялись акты приемки, 
а уже на основании фиктивных сделок произ-
водились расчеты. Кроме того, по информа-
ции ГУЭБиПК, средства «выводились под 
предлогом закупки различных товаров у сель-
хозпроизводителей, которых вынуждали пе-
реводить полученные деньги в коммерчес-
кую фирму, фактически управляемую подоз-
реваемыми». Как установило следствие (пока 
в деле имеется только один эпизод), по этой 
схеме за три года только через одну фирму — 
некое ООО «Шуваева» — чиновникам удалось 
легализовать 57 млн руб. Сыщики проверяют 
и ОАО «Октябрьское» — дочернюю фирму 
ОАО «Тамбовагропромкомплект».

Как стало известно ”Ъ“, по результатам вче-
рашнего рейда по подозрению в совершении 
преступления были задержаны два челове-

ка — топ-менеджер ОАО «Тамбовагропро-
мкомплект» (по данным правоохранителей, 
фирма контролируется депутатом облдумы 
Александром Жалниным) Андрей Уколов 
и помощник одного из депутатов заксобра-
ния Тамбовской области некий Воробьев. 
Обоих задержали на двое суток, сегодня, как 
ожидается, в Останкинском суде Москвы бу-
дет решаться вопрос об избрании им меры 
пресечения. Следствие намерено ходатайс-
твовать об аресте подозреваемых.

Это уже третий по счету в этом году корруп-
ционный скандал, в котором могут оказаться 
замешаны люди из ближайшего окружения 
и. о. министра сельского хозяйства РФ Елены 
Скрынник. Первое дело ГУ МВД по ЦФО возбу-
дило весной этого года в отношении бывшего 
директора департамента внешних связей 

и административной работы министерства 
Олега Донских (находится в розыске). Чинов-
ник обвиняется в мошенничестве в особо 
крупном размере, в результате которого госу-
дарству был причинен ущерб на сумму более 
500 млн руб. А несколько позже, в мае, следс-
твенная часть управления МВД по Липецкой 
области начала расследование дела по факту 
мошенничества на сумму 137,82 млн руб., ко-
торые, по данным следствия, ОАО «Росагроли-
зинг» на основании фиктивных договоров пе-
речислило фирмам, близким к бывшим топ-
менеджерам группы «Виноградов» бизнесме-
на Владимира Виноградова. По версии следс-
твия, деньги «Росагролизинга» были похище-
ны под поставки фуражного зерна.

Юрий Сенаторов;  
Всеволод Инютин, Воронеж

Десант МВД высадился в Тамбове
По делу о хищении бюджетных средств проведено три десятка обысков

[1]> 
30 ноября госпожа Золотова передала 

свое заявление на имя председателя СКР 
Александра Бастрыкина в управление 
приема обращений и заявлений граж-
дан следственного ведомства. В нем су-
дья попросила провести проверку фак-
тов оказанного на нее давления и при-
нять «процессуальное решение». Как со-
общили ”Ъ“ в СКР, заявление принято ве-

домством и по нему будут проведены не-
обходимые действия.

В разговоре с корреспондентом ”Ъ“ 
госпожа Золотова подтвердила факт пода-
чи заявления, отказавшись от дальней-
ших комментариев. «Ничего ни доба-
вить, ни убавить я не могу»,— сказала 
она. «Жалоба в сам суд от судьи Золотовой 
не поступала. С определением о ее отводе 
можно ознакомиться в открытом доступе 
в картотеке дел суда. Давления на нее 
никто не оказывал»,— сообщил ”Ъ“ через 

свою пресс-службу председатель Москов-
ского арбитражного суда Сергей Чуча.

Официальный представитель Высше-
го арбитражного суда Анна Ковалева ска-
зала ”Ъ“, что в ВАС судья Золотова также 
не обращалась. Не было и каких-либо об-
ращений в ВАС и из СКР. «Поэтому, чтобы 
что-то комментировать, нам надо дож-
даться результатов проверки следствен-
ных органов»,— добавила она.

Конкурентные переговоры с претен-
дентами на блокпакет крупнейшего же-

лезнодорожного оператора страны ОАО 
РЖД, напомним, провело 16 октября. 
К торгам тогда допустили только уже вла-
деющее 75% минус 1 акцией ПГК ООО «Не-
зависимая транспортная компания» (вхо-
дит в холдинг UCLH Владимира Лисина), 
которое предложило за актив 50 млрд руб. 
«Систему» же отстранили от участия в пе-
реговорах из-за 13,6 млрд руб. убытков 
в 2011 году по РСБУ. Однако в АФК заяви-
ли, что ее отстранили от торгов незакон-
но: она предоставила РЖД доказательства 
наличия прибыли по МСФО, а также необ-
ходимых средств для покупки акций ПГК.

В ОАО РЖД не скрывали раздражения 
по поводу подачи иска. В монополии по-
ясняли, что сделку нужно закрыть до 
конца года, иначе монополия может по-
лучить убыток. При этом президент ОАО 
РЖД Владимир Якунин подчеркивал, 
что продажу блокпакета ПГК структуре 
Владимира Лисина уже одобрило прави-
тельство, но АФК «Система» это почему-
то не остановило, хотя впоследствии иск 
был отозван.

В ОАО РЖД предполагали, что судья, 
рассматривавшая иск, могла быть небес-
пристрастна, поскольку определение об 
обеспечительных мерах было вынесено 
очень быстро — непосредственно в день 
подачи ходатайства об их введении. При 
этом определение об обеспечении иска 
не сразу появилось на сайте суда, в то 
время как оппоненты РЖД — АФК «Сис-
тема» — якобы сразу получили его на ру-
ки. Также представители РЖД отмечали, 
что судебный состав, которому был пере-
дан иск, специализируется на корпора-
тивных спорах, а конфликт с АФК к та-
ким не относится.

Вчера в ОАО РЖД ”Ъ“, комментируя 
обращение судьи Золотовой в СКР, за-
явили, что «определение об отводе (су-
дьи.— ”Ъ“) содержит исчерпывающую 
информацию». В АФК «Система» от ком-
ментариев отказались. Источник в АФК 
отметил, что юристы компании были 
удивлены расплывчатостью формулиро-
вок в том же решении о ее отводе.

Федор Максимов,  
Евгений Тимошинов

В Московском арбитражном суде подскочило давление
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Магистрали, реконструкция которых 
будет завершена в 2013 году

Магистрали, реконструкция 
которых начнется в 2013 году

ДОРОЖНОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО В МОСКВЕ

Самые дорогостоящие дорожные объекты в 2013 году 
Магистраль	 Выделяемые		
	 средства,	руб.
Участок ЧТК от шоссе Энтузиастов до Измайловского шоссе  10 млрд

Северо-Западная хорда 8 млрд

Северо-Восточная хорда 6 млдр

Развязка между Дмитровским и Долгопрудненским шоссе  5,4 млрд

Большая Академическая улица от улицы Приорова до Дмитровского шоссе 3,4 млрд

Источник: адресно-инвестиционная программа Москвы.

Родился 25 января 1969 года в Омске. В 1994 году 
окончил юрфак Омского госуниверситета, в 1998 
году — аспирантуру вуза.

В юности работал слесарем, служил в армии. 
С 1993 года — помощник председателя Октябрьско-
го райсуда Омска. Одновременно на кафедре тру-
дового права Омского университета прошел путь от 
ассистента до заведующего. С 1998 года — главный 
специалист, с 1999 года — судья арбитражного суда 
Омской области. 25 июля 2007 года назначен пред-

седателем арбитражного суда Омской области. 
В ноябре 2010 года Омский арбитраж первым в Рос-
сии провел судебное заседание с использованием 
видеоконференцсвязи. 8 декабря 2010 года получил 
рекомендацию Высшей квалификационной колле-
гии судей на пост главы арбитражного суда Москвы. 
20 апреля 2011 года возглавил Мосарбитраж. Заве-
дует кафедрой трудового права в Омском госуни-
верситете, кафедрой трудового и социального пра-
ва в Российском государственном социальном уни-

верситете, профессор кафедры трудового права 
и права социального обеспечения в Московской го-
сударственной юридической академии.

Доктор юридических наук, тема диссертации — 
«Социальное партнерство в сфере труда: станов-
ление и перспективы развития правового регули-
рования в РФ». Имеет первый квалификационный 
класс судьи. В 2009–2011 годах возглавлял омское 
региональное отделение Ассоциации юристов 
России. Женат, двое детей.

  Л И ч Н О Е  Д Е Л О       ч У ч А  С Е Р Г Е й  Ю Р ь Е В И ч

Родилась 6 мая 1961 года в Москве. В 1985 году окон-
чила Всесоюзный юридический заочный институт.

Около 10 лет трудилась в прокуратуре Москвы 
и Генпрокуратуре РФ. С 2004 года работала препо-
давателем кафедры судебной власти и организации 
правосудия Высшей школы экономики. В 2007 году 
указом президента назначена судьей Арбитражного 

суда Москвы на трехлетний срок. 31 июля 2010 года 
срок ее полномочий продлен еще на шесть лет. 
Имеет третий квалификационный класс судьи. 
В 2009 году рассматривала иск АКБ «Связь-банк» 
к ООО «Бастион Инвест» на 2,9 млрд руб., в 2010 го-
ду — иск НПФ «Норильский никель» к ООО «РБизнес 
Управление Активами» на 1 млрд руб.

В 2011 году оставила без движения иск структу-
ры Тельмана Исмаилова ООО «КБФ АСТ» к «Мос-
капстрою» на 878 млн руб. 23 ноября 2012 года по 
ходатайству ОАО РЖД получила отвод при рас-
смотрении иска АФК «Система» к РЖД по поводу 
отстранения «Системы» от торгов по продаже 25% 
акций Первой грузовой компании (ПГК).

  Л И ч Н О Е  Д Е Л О       З О Л О Т О В А  Е Л Е Н А  Н И К О Л А Е В Н А

Владимир	Путин,	президент*: «Как показы-
вает практика, граждане, потерявшие надежду до-
биться справедливости в суде, ищут другие, далеко 
не правовые ”ходы“ и ”выходы“ и подчас убеждают-
ся, что незаконным путем имеют больше шансов 
добиться по сути справедливого решения. Это 
подрывает доверие к государству» (3 апреля 
2001 года в послании Федеральному собранию).
Антон	Иванов,	председатель	Высшего	ар-
битражного	суда: «За полгода моей работы в ка-
честве председателя Высшего арбитражного суда 
РФ не было ни одной попытки оказать на меня давле-
ние ни по телефону, ни каким-то другим способом. 

Но проблема все-таки есть. Многие граждане, види-
мо, по старинке считают, что большой начальник мо-
жет снять трубку и отдать приказ судье» (6 сентября 
2005 года в комментарии «Российской газете»).
Дмитрий	Медведев,	президент: «Не очень хо-
рошо, на мой взгляд, обстоит дело с уважением к су-
ду и с местом судебной системы в рамках полити-
ческой системы государства. Не очень хорошо 
с тем, как воспринимаются решения суда, как они 
исполняются. Ну и наконец, есть… факты админист-
ративного давления на суд и прямого подкупа судей 
со стороны бизнесменов. Это, к сожалению, роди-
мые пятна, которые сохраняются на нашей судебной 

системе. И эти пятна ее дискредитируют» (18 мая 
2010 года на встрече со студентами Киевского 
национального университета в ходе официаль-
ного визита на Украину).
Вячеслав	Лебедев,	председатель	Верхов-
ного	суда: «Говорить, что давления нет, значило 
бы слукавить. Давление есть, и это плохо. Судья 
ведь тоже человек, у него тоже есть свой предел 
психологической выдержанности, и в этом кроется 
опасность для правосудия» (22 апреля 2011 года 
в интервью газете ”Ъ“). 

*Здесь и далее даны должности на момент высказывания.

  С Т Е Н О Г Р А М М А       ч Т О  Г О В О Р И Л И  О  Д А В Л Е Н И И  Н А  С У Д

Екатерина Сметанова, которой 
вчера продлили арест, вскоре 
тем не менее может покинуть 
СИЗО ФОТО ГеннадиЯ ГулЯева
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Министерство по развитию Даль-
него Востока не желает смириться 
с ролью координатора инициатив 
федерального центра в регионе. 
Министерство разработало про-
ект постановления правительства, 
согласно которому оно получит 
возможность распоряжаться всем 
федеральным имуществом на тер-
ритории ДФО и контролировать 
его использование, в том числе про-
водить приватизацию. По данным 

”Ъ“, и эта идея уже не находит пони-
мания у Минэкономики России.

Минвостока 27 ноября направи-
ло на согласования в ведомства про-
ект постановления правительства, 
который определяет полномочия 
министерства по управлению феде-
ральным имуществом. Напомним, 
в начале лета полпред президента в 
ДФО Виктор Ишаев, возглавивший в 
новом правительстве Министерство 
по развитию Дальнего Востока, пред-
ложил предоставить этому министер-
ству беспрецедентные полномочия. 
Речь шла, помимо прочего, о возмож-
ности управлять всем федеральным 
имуществом на территории региона 
и организовывать его продажу. Одна-
ко в ходе согласований в Белом доме 
запросы господина Ишаева подвер-
глись серьезной корректировке. Со-
гласно положению о министерстве, 
одобренному постановлением от 30 
июня за подписью Дмитрия Медведе-
ва, Минвостока может «осуществлять 
полномочия собственника федераль-
ного имущества на территории ДФО 
в порядке и пределах, установленных 
федеральными законами, актами 
президента и правительства».

Минвостока предлагает прописать 
эти порядок и пределы в постановле-
нии правительства, проект которого 
и был направлен на согласование. 
Документ практически полностью 
повторяет идеи, предлагавшиеся го-
сподином Ишаевым в начале лета. 
Так, министерство, помимо функций 
управления, получает полномочия 
по распоряжению федеральным 
имуществом и контролю за его ис-
пользованием, в частности, имеет 

право проводить проверки. Не обой-
дена вниманием и приватизация — 
министерство по проекту получает 
полномочия по проведению торгов 
и оценке приватизируемых активов. 
Для осуществления этих функций 

предлагается переподчинить Мин-
востока территориальные подраз-
деления Росимущества. При этом 
министерство собирается само вести 
реестр федерального имущества, рас-
положенного в регионе. Все эти меры 
необходимы для того, чтобы «сокра-
тить сроки принятия управленче-
ских решений», «более эффективно 
управлять федеральным имуществом 
в условиях усиления глобальной кон-
куренции со стороны стран Восточ-
ной Азии» и «укрепить позиции даль-
невосточных компаний на мировых 

высокотехнологических рынках», 
говорится в пояснительной записке 
к документу.

По данным ”Ъ“, эти предложения 
не встретили понимания в Минэко-
номики. В ведомстве считают, что ам-
биции Минвостока выходят далеко за 
пределы полномочий, закрепленных 
в положении о министерстве от 30 
июня. По мнению Минэкономики, 
министерство Виктора Ишаева может 
лишь управлять федеральным имуще-
ством, но не распоряжаться им; что 
касается проведения приватизации и 
контроля за использованием имуще-
ства, то такие функции в положении 
о Минвостока вообще не указаны. 
Кроме того, речь идет фактически о 
создании особого режима управления 
федеральным имуществом на части 
территории страны, и такой подход 
неизбежно приведет к возникнове-
нию коллизий. Например, неясно, как 
быть с имуществом, расположенным 
на границе нескольких федеральных 
округов, и как обеспечить единство 
реестра, если Минвостока собирается 
учитывать подконтрольное федераль-
ное имущество отдельно.

Хотя процесс согласования еще 
идет, сложно предположить, что 
Белый дом неожиданно позволит ми-
нистерству со штаб-квартирой в Хаба-
ровске получить почти полный кон-
троль над федеральным имуществом 
на трети территории страны. На дан-
ный момент вес Минвостока в ны-
нешнем правительстве минимален. 
Министерство из всех федеральных 
органов получает наименьшее фи-
нансирование — всего 800 млн руб. 
в следующем году, в 2014–2015 годах 
эта сумма сократится до 280 млн руб., 
то есть до нынешнего фонда оплаты 
труда. Впрочем, в необходимость экс-
траординарных мер для развития 
Дальнего Востока верят не только в 
Хабаровске, но и в Кремле: Владимир 
Путин неделю назад предложил вер-
нуться к идее создания соответствую-
щей госкорпорации, после чего со-
мнений в самой необходимости Мин-
востока станет еще больше.

Юрий Барсуков

Дальний Восток требует 
имущественного суверенитета
Минвостока продолжает исследовать вопрос о своих полномочиях

сегодняшнее 
число 528,2

миллиарда долларов составили на 30 ноября 2012 года международные резервы РФ под управлением ЦБ. Прирост резер-
вов за отчетную неделю составил $3,9 млрд — это достаточно высокая цифра для последних месяцев. При этом динамика резервов сейчас 
довольно мало связана с переоценкой пары доллар-евро, а ЦБ в основном не присутствует на валютном рынке с продажами. Исходя из дина-
мики резервов, экспорта и импорта, можно констатировать, что ноябрь 2012 года стал для международных резервов рекордом (с большой 
вероятностью будет повторен рекорд сентября 2012 года, $529 млрд на конец месяца), а в 2013 году, если не успеет измениться рыночная 
конъюнктура, не исключено и достижение рекордных значений сентября 2011 года — $545 млрд: текущая версия курсовой политики ЦБ при 
данных ценах на нефть способствует медленному накоплению и восстановлению резервов. Пока неизвестно, в какой степени рост резервов в 
декабре связан с некоторым притоком капитала в российские активы — конъюнктурно это весьма вероятный, хотя и вряд ли устойчивый тренд.

 мониторинг

безРабОтица В еС

Безработицу в Евросоюзе 
сократят стажировками 

Уровень безработицы в зоне евро в 
октябре возрос до 11,7%, в том числе 
среди молодежи (экономически актив-
ное население до 25 лет) — до 23,9% 
(см. график). В Греции и Испании заня-
тость в этой категории населения упала 
ниже 50% — 57% и 55,9% безработных 
соответственно, это самые высокие 
показатели за годы после финансового 
кризиса, впрочем, в середине 2008 года 
обе страны также лидировали по моло-
дежной безработице (22,7% и 24,8%). 
Свыше четверти не занятых в этой груп-
пе наблюдается еще в 12 странах ЕС, 
включая Францию, Италию, Болгарию, 
Кипр, Португалию, Венгрию, Словакию, 
Ирландию, Латвию и Польшу. Самыми 
низкими показателями безработицы 
в группе до 25 лет характеризуется 
Германия (8,1%), где занятость в этой 
категории, наоборот, возросла с 2008 
года на 1,6 процентного пункта, а также 
Нидерланды и Австрия (ниже 10%). Для 
сравнения: в США значение показателя 
составляет 16%, в Японии — 7%, в Вели-
кобритании — 20,6%.

По оценкам Евростата, около 5,5 млн 
человек в возрасте до 25 лет выступают 
соискателями на европейском рынке 
труда, еще 7,5 млн человек из возраст-
ной группы 15–24 года не имеют работы 
и не учатся. В Еврокомиссии же отмеча-
ют, что риск так и не найти работу у пред-
ставителей этой группы самый высокий 
— около 30% безработных в возрасте 
до 25 лет являются таковыми более года, 
что вынуждает еврочиновников заботить-
ся о рисках «массовой маргинализации 
населения». На этом фоне в Еврокомис-
сии (ЕК) предлагают обеспечить моло-
дежь гарантиями занятости, (получение 
предложения о работе или как минимум 
оплачиваемой стажировки не позднее, 
чем через четыре месяца после получе-
ния степени, либо обращение за пособи-
ем по безработице). «Пакет мер должен 
помочь правительствам стран—членов 
ЕС обеспечить занятость молодых людей 
в реальной экономике; если эти меры не 
предпринять сейчас, издержки окажутся 
катастрофическими»,— говорится в ком-
ментарии ЕК.

Ответственность за обеспечение 
гарантий планируется возложить на 
национальные правительства, однако 
из европейского бюджета будет выде-
лено дополнительное финансирование. 
В ЕК отмечают, издержки столь высокого 
уровня безработицы среди молодежи 
— в виде недополученных налогов и за-
трат на пособия по безработице — «явно 
превышают возможные траты бюджета 
на стимулирование занятости». Так, 
по оценке фонда Eurofound, ежегодно 
теряется €153 млрд, что эквивалентно 
1,2% европейского ВВП, а в странах, 
где уровень безработицы превышает 
25%,— свыше 2% ВВП.

Татьяна Едовина

В рамках «высокого сегмента» климатических 
переговоров ООН в Дохе спецпредставитель 
президента РФ по вопросам климата александр 
бедрицкий вчера обнародовал переговорную по-
зицию Москвы. Россия готова принять внутрен-
ние обязательства не превысить 75% выбросов 
от уровня 1990 года к 2020 году и «не намерена 
брать на себя количественные обязательства 
по снижению эмиссий парниковых газов в рам-
ках второго периода обязательств Киотского 
протокола (КП-2)». Между тем в аппарате вице-
премьера аркадия Дворковича ”Ъ“ заявили: во-
прос участия или неучастия РФ в количественных 
обязательствах КП-2 будет решаться только 
после возвращения делегации из Дохи.

В своем официальном выступлении на «вы-
соком сегменте» переговоров в Дохе Александр 
Бедрицкий заявил о намерении «с 2013 года при-
ступить к реализации заявленных в Копенгагене 
и подтвержденных в Канкуне целей о сокращении 
выбросов до 25% к 2020 году в рамках конвенции 
(конвенция ООН «Об изменении климата».— ”Ъ“)». 
При этом в английском варианте текста выступле-
ния господина Бедрицкого внутренняя цель РФ вы-
глядит так: «…namely, a 25% reduction in emissions 
by 2020». Такая путаница возникла среди прочего 
из-за того, что официально внутренние обязатель-
ства России до сих пор не закреплены.

На прошлой неделе вице-премьер Аркадий Двор-
кович заявил, что соответствующий проект указа 
президента будет доработан в течение недели — до 
завершения переговоров в Дохе,— то есть до сегод-
няшнего дня. Вероятно, он действительно появится 
сегодня, и официальная цель будет провозглашена 
премьер-министром Дмитрием Медведевым (сегод-
ня, по данным ”Ъ“, он намерен встретиться с пред-
ставителями российских экологических организа-

ций). В проекте указа, который в прошедшую среду 
«утек» в Доху, обозначалась цель в 15–25%, которую, 
перестраховавшись, установило Минприроды.

Даже если указом будет закреплена цель в 25%, 
ее выполнение не потребует от России никаких 
усилий в области климатической политики. «В 
речи Бедрицкого… затронута тема учета лесов (по-
глощения российскими лесами углерода.— ”Ъ“). 
С учетом лесного поглощения страна сейчас на 
уровне приблизительно минус 50% от 1990-го (в 
проекте указа не говорилось о том, учитывает ли 
цель поглощение.— ”Ъ“). Следовательно, за восемь 
лет планируется увеличить выбросы как минимум 
на 25%»,— отмечается в заявлении российских не-
зависимых наблюдателей на переговорах в Дохе. 
«Сейчас выбросы примерно на 35% ниже 1990 года, 
а в последние 10–12 лет прирост эмиссии был 
около 1% в год»,— добавляет Георгий Сафонов из 
ВШЭ. Ничтожность поставленной цели признают 
даже промышленники. «Напряжения от РФ постав-
ленная цель не требует»,— говорит Михаил Юлкин 
из РСПП. По его расчетам, даже если экономика до 
2020 года будет расти темпами 9–10% в год в сцена-
рии «business as usual», не учитывая поставленных 
целей по энергоэффективности, увеличению доли 
возобновляемой энергетики и утилизации попут-
ного нефтяного газа, к 2020 году будет достигнут 
показатель выбросов в минус 30% от уровня 1990 
года. «После 2012 года выбросы парниковых газов 
в РФ не должны превысить уровень 1990 года, и к 
2050 году возможен ориентир на уменьшение вы-
бросов на 30–50% от уровня 1990 года (из текста 
долгосрочного прогноза.— ”Ъ“)»,— подтверждают 
расчеты аналитиков в Минэкономики. 

”Ъ“ неоднократно писал о том, что внутренние 
ограничения в РФ устанавливаются, в частности, с 
целью создания внутреннего углеродного рынка. 

Но его создание вряд ли возможно в условиях «про-
фицита» выбросов (именно дефицит предложения 
делает СО2 товаром). Это же несет угрозу того, что 
РФ окажется «безбилетником» в любых механиз-
мах международной торговли сокращениями. В 
выступлении Александр Бедрицкий еще раз под-
твердил заинтересованность в проектных меха-
низмах, закрепленных межгоссоглашениями, вне 
количественных обязательств КП-2. «Ближайших 
перспектив для проектов я не вижу, как и перспек-
тив присоединения РФ к одному из действующих 
рынков — РФ нет в списке стран, с которыми Япо-
ния собирается создавать билатеральный меха-
низм (список представлен в Дохе.— ”Ъ“),— заяви-
ла ”Ъ“ Анна Корппоо из Fridtjof Nansen Institute. 
Высказанное российскими переговорщиками 
предложение о переносе российских квот, не ис-
пользованных в рамках КП-1, хотя и вызывает раз-
дражение у зеленых и неприязнь переговорщиков 
из развивающихся стран (РФ в климатических 
переговорах — переходная экономика), эксперты, 
опрошенные ”Ъ“, считают: вопрос, скорее всего, 
будет решен преимущественно в пользу Москвы.

«Россию очень мало понимают на климатических 
переговорах — она выглядит темной лошадкой с не-
понятными целями»,— заявил ”Ъ“ официальный 
представитель переговорной делегации ЕС, который 
предпочел сохранить анонимность. Есть чему удив-
ляться. Александр Бедрицкий в своей речи прямо за-
явил: РФ «не намерена брать на себя количественные 
обязательства» в рамках КП-2. В то же время пресс-
секретарь вице-премьера Аркадия Дворковича Алия 
Самигуллина заверила ”Ъ“: «Решение будет прини-
маться после возвращения российской делегации из 
Дохи и предоставления всех документов».

Алексей Шаповалов;  
Ангелина Давыдова, Доха

Климатическое бессознательное
Россия заявила о намерении увеличить эмиссию углерода к 2020 году

БЕЗРАБОТИЦА В ЕС (% ОТ ГРУППЫ 
ЭКОНОМИЧЕСКИ АКТИВНОГО НАСЕЛЕНИЯ)

Общий уровень безработицы в 2012 году

Общий уровень безработицы в 2008 году

ЕС Зона евро Германия Испания Греция

Уровень безработицы среди молодежи в 2008 году

Уровень безработицы среди молодежи в 2012 году

ИСТОЧНИК: EUROSTAT.
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Согласно планам законо-
проектной деятельности 
белого дома на 2013 год, 
премьер-министр Дми-
трий Медведев и коллеги 
в следующем году решили 
немного сократить охват 
сфер, в которых они будут 
разрабатывать для Госдумы 
новые законы. В самом на-
чале 2013 года белый дом 
намерен быстро завершить 
пенсионную реформу. План 
налоговых изменений вы-
несен при этом в отдельный 
документ: правительство 
начнет с законодательного 
оформления морального 
давления на неплательщи-
ков, а завершит новым на-
ступлением на офшоры.

Правительство Дмитрия 
Медведева подготовило план 
своей законопроектной дея-
тельности на 2013 год — и се-
годня он будет рассмотрен на 
заседании правительства. Это 
первый собственный план 
действующего кабинета — 
весь 2012 год правительству 
приходилось готовить законы 
по росписи, подготовленной в 
прошлом году уходящим в от-
ставку правительством Влади-
мира Путина.

Формально новый доку-
мент предусматривает 20-про-
центный рост результатов за-
конотворческой деятельности 
правительства. Согласно пояс-
нительной записке, документ 
подвергся существенной до-
работке в аппарате правитель-
ства — не дожидаясь критики, 
Белый дом внес в план задачи, 
сформулированные в указах и 
поручениях президента Вла-
димира Путина. Список зако-
нопроектов на 2013 год вырос 
до 90 пунктов с 75, опреде-
ленных на 2012 год. Но коли-
чество тем, которые требуют 
внимания правительства, на 
этот раз сокращено до 8 разде-
лов с 11 в 2012 году. Полностью 
из повестки правительства 
исключены энергоэффектив-
ность, развитие транспорт-
ной системы и космическая 
деятельность. Нет в планах 
продолжения совершенство-
вания законодательства в об-
ласти общего образования. 
Тема в 2012 году объединена 
с вопросами сохранения объ-
ектов культурного наследия. 
В плане на 2013 год объекты 
наследия сохранились, но 
образование замещено раз-
витием туризма. Продолжат 
совершенствовать систему 
госуправления — на этот раз в 
пользу улучшения инвестици-
онного климата. Несмотря на 
постоянные ссылки премьер-
министра Дмитрия Медведева 
на мировой экономический 
кризис, бюджетной устойчи-
вости и банкам в плане тра-
диционно уделено немного 
места — это, как и в 2012 году, 
шесть законопроектов.

Так же традиционно первое 
место (и по порядку, и по коли-
честву пунктов в плане законо-
проектной деятельности) за-
нимает раздел «Сохранение и 
укрепление здоровья граждан; 
развитие здравоохранения; 
социальная поддержка насе-
ления и развитие пенсионной 
системы». Пока план предпо-
лагает, что уже в марте 2013 
года правительство завершит 
обсуждение элементов пенси-
онной реформы, в частности 

новой «пенсионной формулы» 
и нового регулирования част-
ных институтов пенсионной 
системы. Намерение Белого 
дома быстро разобраться с 
пенсионной реформой насто-
раживает — похоже, указан-
ные сроки никакой серьезной 
дискуссии по изменениям не 
предполагают.

План производит впечатле-
ние содержательного сниже-
ния активности Белого дома в 
2013 году, но часть ее осталась 
за пределами документа. Так, 
для законопроектов, направ-
ленных на борьбу с уклоне-
нием от уплаты налогов, пра-
вительство решило утвердить 
отдельный план. Налоговый 
план из 12 законопроектов со-
ставлен в развитие июньского 
бюджетного послания Вла-
димира Путина. Самая яркая 
мера, способная вызвать обще-
ственный резонанс,— законо-
дательное разрешение публи-
кации на сайте ФНС, а также в 
СМИ перечня налогоплатель-
щиков, в течение двух месяцев 
не уплативших в госказну по-
ложенные налоги. Заявленный 
в плане срок подготовки зако-
нопроекта — первый квартал 
2013 года. ФНС вчера поспеши-
ла успокоить налогоплатель-
щиков, разъяснив, что в спи-
ски попадут лишь «осознанно 
уклоняющиеся от уплаты на-
логов». Так, после направления 
физическому лицу требования 
об уплате налоговики выждут 
полгода, затем обратятся в суд 
и лишь после подтверждения 
долга этой инстанцией вклю-
чат должника в список.

Основная же часть плана (8 
из 12 пунктов) касается паке-
та законопроектов по борьбе 
с уклонением от налогов и 
отмыванием денег, его изна-
чальный автор — Росфинмо-
ниторинг (”Ъ“ писал об этом 
пакете 20 августа). Меры в 
основном согласованы с ве-
домствами, обозначенный 
срок внесения пакета в прави-
тельство — декабрь 2012 года. 
В нем среди прочего предлага-
ется дать налоговикам право 
без ограничений запрашивать 
у банков сведения о счетах 
и вкладах физических лиц, 
приостанавливать операции 
по счетам организации в слу-
чае ее отсутствия по указан-
ному при регистрации адресу. 
Предусмотрено и усиление 
персональной ответственно-
сти — для руководителей ком-
паний, чьи решения привели 
к возникновению налоговой 
задолженности.

Самый же дальний пункт 
плана (срок подготовки зако-
нопроекта — четвертый квар-
тал 2013 года) посвящен борь-
бе с офшорами. Минфину, Ми-
нэкономики и ФНС предписа-
но законодательно определить 
понятия «налоговый рези-
дент—организация», «факти-
ческий получатель дохода» и 
разработать порядок налогоо-
бложения нераспределенной 
прибыли иностранных кон-
тролируемых компаний. Все 
это нужно для выполнения 
давней, но труднореализуе-
мой задумки Минфина — за-
ставить российские холдинги 
делиться с бюджетом прибы-
лью своих офшорных «дочек».

Петр Нетреба,  
Вадим Вислогузов, 
Дмитрий Бутрин

Правительство 
постепенно 
расписывается
В 2013 году Белый дом  
намерен писать законы быстро  
и без больших дискуссий

Министру по развитию  
Дальнего Востока Виктору 
ишаеву вопрос о содержа-
тельных полномочиях его 
министерства пока прояс-
нить не удается  
ФОТО ПАВЛА КАССИНА
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Сенат США принял вчера законопроект, 
отменяющий действие поправки Джексо-
на–Вэника и вводящий финансовые и ви-
зовые санкции против российских чинов-
ников, причастных к смерти юриста Сер-
гея Магнитского. В Сенате не сомневают-
ся, что президент Барак Обама подпишет 
закон еще до Нового года, и обещают, что 
«список Магнитского» будет постоянно по-
полняться. ”Ъ“ выяснил, чем ответит Со-
единенным Штатам Россия.

Голосование в Сенате поставило точку в 
затянувшихся дебатах о судьбе резонансно-
го законопроекта. В конце ноября Конгресс 
одобрил отмену поправки Джексона–Вэни-
ка, объединив эту инициативу с введени-
ем санкций против чиновников РФ. В доку-
менте особо оговаривалось, что его приня-
тие связано исключительно «с нарушения-
ми прав человека в России и не может рас-
пространяться на другие страны». Однако 
версия, предложенная инициатором зако-
нопроекта сенатором Бенджамином Карди-
ном и одобренная ключевыми комитетами 
верхней палаты, предполагала, что Госдеп 
получит право вводить визовые и финансо-
вые санкции не только против российских 
чиновников, но и против представителей 
любой страны, причастных к нарушениям 
прав человека.

На прошлой неделе администрация Ба-
рака Обамы неожиданно поддержала «огра-
ниченную» версию законопроекта (см. ”Ъ“ 
от 30 ноября). Эксперты юридического уп-
равления Белого дома дали понять, что не 
видят причин не только для расширенно-
го толкования документа, но и не считают 
нужным карать всех нарушителей прав че-
ловека в РФ. «Администрация считает, что 
законопроект должен относиться только к 
делу Магнитского, и предпочитает форму-
лировки, изложенные в версии Конгрес-
са»,— пояснили эксперты. По словам же ис-
точника ”Ъ“ в Госдепе, смирившись с невоз-
можностью повлиять на жесткую реакцию 
Москвы, Белый дом попросту пытается не 
допустить негативного воздействия «зако-
на Магнитского» на отношения с Китаем и 
арабскими странами.

В среду с обращением к сенаторам вы-
ступили Национальная ассоциация про-
изводителей и Торговая палата США, пред-
ставляющая интересы более 3 млн компа-
ний. Предприниматели считают, что про-
медление с отменой «устаревшей поправки 
Джексона–Вэника» станет серьезным пре-
пятствием для деятельности американских 
бизнесменов в РФ. «Это позволит Москве от-
казать США в получении льгот, которые га-
рантирует членство в ВТО. Из-за этого ев-
ропейские и азиатские компании получат 
преимущество на российском рынке»,— го-
ворится в письме, подписанном вице-пре-
зидентом Торговой палаты Брюсом Джосте-
ном. По оценкам бизнес-ассоциаций, после 
отмены поправки экспорт США в РФ, оце-
ниваемый сегодня в $11 млрд в год, за бли-
жайшее десятилетие может утроиться.

Как стало известно ”Ъ“, переговоры пред-
ставителей администрации с сенаторами 
продолжались до позднего вечера среды. В 
итоге Бенджамин Кардин, до последнего мо-
мента настаивавший на принятии «глобаль-
ной версии» закона, объявил, что готов под-
держать документ, одобренный Конгрес-
сом. «Сожалею, что Сенат не принял мой ва-
риант, но важнее создать прецедент, демонс-
трирующий всему миру, что нарушителям 
прав человека не избежать ответственнос-
ти за свои действия»,— пояснил сенатор. 
Он сообщил, что будет добиваться приня-
тия подобных санкций и в отношении дру-
гих стран, а после подписания президен-
том США «закон Магнитского» готовы под-
держать Канада и Великобритания.

На протяжении всего обсуждения «зако-
на Магнитского» в США представители РФ 
не раз предупреждали: в случае его приня-
тия ответ Москвы будет жестким, и это неиз-
бежно отразится на отношениях двух стран.

”Ъ“ выяснил, чем после вступления зако-
на в силу ответит Москва.

«Наш ответ будет полностью симметрич-
ным,— заверил ”Ъ“ источник в правительс-
тве РФ.— Сколько они людей включат в свой 
список, столько и мы. Если они кого-то доба-
вят позже, и мы добавим. Обнародуют име-
на и активы — и мы обнародуем. Претенден-
тов на попадание в наш список предостаточ-
но: прежде всего это лица, причастные к на-
рушениям прав граждан РФ в США — от су-
дей, которые выносят необъективные ре-
шения по насилию над усыновленными де-
тьми из России, до лиц, причастных к делам 
Бута и Ярошенко. Можно включить в него и 
чиновников, связанных с тюрьмой в Гуанта-
намо и летающими тюрьмами ЦРУ, других 
нарушителей прав человека — в недавнем 
обзоре МИД РФ таких случаев в разделе по 
США перечислено немало. В общем, со спис-
ком проблем не будет».

Асимметричных же мер, по словам ис-
точника ”Ъ“, в Москве не планируют. «Ухуд-
шения условий работы в РФ для американ-
ского бизнеса не будет,— заверил собесед-
ник ”Ъ“.— Мы заинтересованы в эконо-
мическом сотрудничестве и привлечении 
инвестиций. Назло кому-то действовать в 
ущерб себе мы не станем».

Кирилл Белянинов, Нью-Йорк; 
Елена Черненко

«Список Магнитского» 
приведен в исполнение
Санкции будут направлены  
только против российских чиновников

Парламент Грузии утвер-
дил список из 25 политичес-
ких беженцев и 190 политзак-
люченных, с которых снимут 
все обвинения или освободят 
до конца года. Решение еще 
больше обострило конфликт 
между президентом и пре-
мьером: сторонники Михаила 
Саакашвили обвинили пра-
вящую коалицию премьера 
Бадзины Иванишвили в диск-
редитации страны.

Список политических бежен-
цев и политзаключенных, ут-
вержденный парламентом (есть 
в распоряжении ”Ъ“), содержит 
несколько категорий лиц, арес-
тованных или обвиненных про-
куратурой по различным стать-
ям. Как пояснила ”Ъ“ глава пар-
ламентского комитета по пра-
вам человека Екатерина Бесе-
лия, «режим Саакашвили не вы-
двигал политических обвине-
ний против преследуемых лиц 
— всем предъявлялись обвине-
ния по обычным уголовным ста-
тьям, некоторых сажали за хули-
ганство, другим подбрасывали 
наркотики или оружие».

Список открывает раздел 
«Политические беженцы». В не-
го входят 25 человек, которые 
были вынуждены покинуть 
страну, чтобы избежать уголов-
ного преследования. Среди них 
— бывший владелец телеком-
пании «Рустави 2» Кибар Халва-
ши и супруг экс-спикера парла-
мента Нино Бурджанадзе, быв-
ший руководитель погранично-
го ведомства Бадри Бицадзе. В 
то же время в списке нет экс-ми-
нистра обороны Ираклия Окру-
ашвили, вернувшегося в стра-
ну после перехода в оппозицию 
и бегства во Францию (подроб-
нее см. вчерашний ”Ъ“). «Пра-

вительству Иванишвили невы-
годно оставлять Окруашвили 
в списках,— объяснил ”Ъ“ эк-
сперт агентства GHN Ника Им-
наишвили,— иначе его следова-
ло бы немедленно освободить, 
а ведь он — символ репрессий 
времен Саакашвили». 

В список «политбеженцев» не 
попал также бывший министр 
госбезопасности Игорь Гиоргад-
зе, обвиненный в политичес-
ких убийствах и покушении на 
жизнь президента Шеварднад-
зе в 1995 году. Накануне, во вре-

мя прямого включения из Моск-
вы, он обвинил авторов списка 
в ангажированности. «Ни одно-
го приговора мне ни одна судеб-
ная инстанция не выносила»,— 
напомнил господин Гиоргадзе.

В раздел «Политзаключен-
ные» включены 190 имен. В их 
числе — лица, арестованные во 
время событий 26 мая на про-
спекте Руставели, когда спец-
наз жестоко разогнал демонс-
трацию сторонников оппози-
ционного Народного собрания 
и экс-спикера Нино Бурджанад-
зе. 30 человек были задержаны 
по обвинению в попытке гос-
переворота («Кинцвисское де-
ло»). В список включены так-
же члены общественного дви-
жения «Защити Грузию», арес-
тованные по обвинению в ху-
лиганстве в 2011 году, и учас-
тники «мухрованского путча» 
— бунта танкового батальона в 
поселке Мухровани в мае 2009 
года. Тогда солдаты и офицеры 

танковой части отказались вы-
полнить приказ командования 
во время антиправительствен-
ных акций в столице.

Политзаключенными при-
знаны и все 11 осужденных по 
«делу Энвера», которых в 2010 
году обвинили в шпионаже в 
пользу России (среди них — 
гражданин РФ Юрий Скрыль-
ников). В список политзаклю-
ченных попали также члены 
«Грузинской партии», «Грузин-
ской мечты», «Народно-право-
славного движения», «Граждан-
ского фронта» и других партий 
и организаций, осужденные в 
2007–2012 годах. 

Пропрезидентская партия 
«Единое национальное движе-
ние» жестко критиковала пра-
вящую коалицию во время об-
суждения постановления в пар-
ламенте. «Принятие этого доку-
мента и объявление политзак-
люченными обычных преступ-
ников нанесет огромный ущерб 
Грузии на международной аре-
не»,— заявила одна из лидеров 
ЕНД Чиора Тактакишвили. 

«Если кому-то покажется не-
вероятным, что в Грузии могло 
быть 200 политзаключенных, 
пусть ознакомится с документа-
ми»,— заявила ”Ъ“ лидер НПО 
«Бывшие политзаключенные за 
права человека», диссидент со-
ветской эпохи Нана Какабадзе. 

Принятие постановления оз-
начает, что все политзаключен-
ные выйдут на свободу до кон-
ца года — в рамках масштабной 
амнистии, в ходе которой пла-
нируется освободить несколь-
ко тысяч осужденных. А со всех 
политических беженцев будут 
сняты обвинения, и они смогут 
вернуться на родину. 

Георгий Двали, Тбилиси

В Грузии освободят «врагов народа»
В стране обнаружили сотни политзаключенных

Инициированный сенатором  
Бенджамином Кардином (слева) 
«закон Магнитского» теперь пред-
стоит подписать президенту Обаме 

Вчера в Дублине глава МИД 
РФ Сергей Лавров призвал 
Организацию по безопаснос-
ти и сотрудничеству в Евро-
пе (ОБСЕ) ввести единые пра-
вила международного мони-
торинга выборов — «без двой-
ных стандартов». Соответс-
твующий проект Россия под-
готовила при участии Бело-
руссии и Казахстана. Одна-
ко, по данным ”Ъ“, эта ини-
циатива обречена на провал: 
госсекретарь США Хиллари 
Клинтон раскритиковала всех 
ее соавторов. С подробностя-
ми из Дублина — корреспон-
дент ”Ъ“ ЕЛЕНА ЧЕРНЕНКО.

На заседании Совета минис-
тров иностранных дел ОБСЕ в 
Дублине глава МИД РФ высту-
пал четвертым благодаря двух-
ступенчатому размену с Бело-
руссией и Германией (см. вче-
рашний ”Ъ“). По словам источ-
ника ”Ъ“, близкого к секрета-
риату ОБСЕ, как только Хилла-
ри Клинтон, попавшей по же-
ребьевке на 13-е место, доложи-
ли, что Сергей Лавров будет вы-
ступать до нее, она потребова-
ла поставить ее третьей. Одна-
ко в итоге ей удалось подняться 
лишь до седьмого места.

Госпожа Клинтон по-свое-
му «отомстила» организато-
рам. Встреча должна была на-
чаться с общего фото, минист-
ры 66 стран собрались вовре-
мя, пустовало только одно мес-
то — США. Явилась госсекре-
тарь лишь через 15 минут. Сер-
гей Лавров все это время беседо-
вал с генсеком ОБСЕ Ламберто 

Дзанньером и даже обменялся 
парой фраз с директором Бюро 
по демократическим институ-
там и правам человека (БДИПЧ) 
Янезом Ленарчичем, чья работа 
по мониторингу выборов вызы-
вает у РФ острые нарекания.

Претензиям к БДИПЧ Сергей 
Лавров уделил особое внима-
ние. Напомнив, что в 2012 году 
выборы проходили в РФ, США, 
Франции, Белоруссии, Казахс-
тане, на Украине и ряде других 
стран, российский министр объ-
явил: «В работе БДИПЧ по наблю-
дению за выборами вновь про-
явились двойные стандарты. 
Куда-то направлялись сотни на-
блюдателей, куда-то — несколь-
ко человек. Одни и те же факты 
— как досрочное голосование — 
в разных странах оценивались 
по-разному». Он призвал ОБСЕ 
«разработать правила наблюде-
ния за выборами без двойных 
стандартов». Проект решения РФ 
вчера выдвинула вместе с Бело-
руссией и Казахстаном, его судь-
ба решится сегодня. По данным 

”Ъ“, инициатива, скорее всего, 
будет заблокирована: США и ряд 
стран ЕС отнеслись к ней весьма 
скептически.

Хиллари Клинтон также пос-
вятила часть своей речи состо-
явшимся в этом году выборам. 
Она похвалила Грузию, а выбо-
ры на Украине назвала «отка-
том от демократии». К Белорус-
сии и Казахстану она также вы-
сказала претензии — за давле-
ние на гражданское общество 
и СМИ. Раскритиковала госсек-
ретарь и Россию — за ужесто-

чение закона об НКО и обязан-
ность для организаций, полу-
чающих финансирование из-за 
рубежа, регистрироваться в ка-
честве «иностранных агентов».

Эта тема, судя по всему, очень 
беспокоит США. По данным 

”Ъ“, такие же претензии в адрес 
РФ на закрытой встрече пост-
предов стран ОБСЕ в Вене в но-
ябре высказал и временный по-
веренный в делах США Гэрри 
Роббинс. Согласно стенограм-
ме встречи (имеется в распоря-
жении ”Ъ“), он заявил, что эта 
мера «введена, чтобы подавлять 
инакомыслие и препятствовать 
осуществлению гражданами РФ 
их прав и основных свобод». По-
зицию США разделили предста-
вители стран ЕС.

В ответ постпред РФ при ОБ-
СЕ Андрей Келин посоветовал 
коллегам обратить внимание 
на «соответствие законов США 
высоким стандартам защиты 
прав человека». И даже привел 
примеры «несоответствия». Так, 
по его словам, «методы россий-
ских правоохранительных ор-
ганов по пресечению противо-
правных деяний в ходе митин-
гов более гуманны (чем в США 
и ЕС): они не применяют спе-
циальные средства — слезото-
чивый и перечный газ, водо-
меты, резиновые пули, обучен-
ных собак». Кроме того, пост-
пред убежден, что с Удальцо-
вым, Развозжаевым и Лебеде-
вым власти РФ поступили куда 
гуманнее, чем США с информа-
тором WikiLeaks Мэннингом. 
«Ни одного из них не коснулась 

судьба Мэннинга, содержавше-
гося в одиночной камере без по-
стельного белья и личных ве-
щей с правом выйти раз в день 
на 45-минутную прогулку»,— 
напомнил дипломат. В конце 
же своего выступления госпо-
дин Келин поинтересовался: «А 
когда ждать прогресса в рассле-
довании участия европейских 
стран в программе ЦРУ по тай-
ному задержанию, транспорти-
ровке и содержанию в секрет-
ных тюрьмах лиц, подозрева-
емых в терроризме? Расследо-
вания либо прекращаются без 
объяснения причин, либо зама-
тываются, а в некоторых стра-
нах не проводятся вообще».

Заседание в Дублине под-
твердило: РФ и Запад видят бу-
дущее ОБСЕ по-разному. Россия 
хотела бы, чтобы ОБСЕ вместо 
прав человека занималась безо-
пасностью и экономикой. «В на-
звании ОБСЕ только одно слово 
имеет отношение к реальности 
— Европа,— посетовал ”Ъ“ ис-
точник в делегации РФ.— Орга-
низации нет, ведь у ОБСЕ нет ус-
тава. С обеспечением безопас-
ности она не справляется. Да и 
с сотрудничеством все грустно». 
РФ считает, что из-за «несбалан-
сированного» и «политизиро-
ванного» подхода ОБСЕ стано-
вится все менее эффективной.

Претензии к деятельности 
ОБСЕ вчера высказывали и пред-
ставители западных стран, в том 
числе и США. Но исправлять си-
туацию они предлагали карди-
нально иным способом — уси-
лением тематики прав человека.

Российским выборам  
не хватает большинства в ОБСЕ
Новые правила мониторинга встретили несогласие Запада

Кровопролитные столкнове-
ния между сторонниками и 
противниками президента 
Мохаммеда Мурси, проис-
шедшие в центре Каира, пе-
рерастают в гражданскую 
войну. Ни «Братья-мусульма-
не», вышедшие на защиту 
главы государства, ни требу-
ющие его отставки оппозици-
онеры не готовы к уступкам. 
Эксперты опасаются, что по 
мере приближения 15 дека-
бря, даты объявленного пре-
зидентом референдума по 
новой конституции, обста-
новка будет только накалять-
ся, и без вмешательства ар-
мии не обойтись. Главный 
вопрос — на чьей стороне она 
выступит.

По официальным данным, в 
результате ночного уличного 
боя на подступах к президент-
скому дворцу «Аль-Иттихадия» 
погибли шесть человек, более 
350 получили ранения. Поли-
ция предпочла не вмешиваться 
в столкновения исламистов и 
оппозиционеров. Относитель-
ный порядок удалось восстано-
вить лишь вчера утром, когда 
под стенами дворца появились 
шесть танков и более десятка 
бронетранспортеров нацио-
нальной гвардии.

В знак протеста против поли-
тики Мохаммеда Мурси, раско-
ловшей египетское общество, в 
отставку подали семь его совет-
ников, из них четверо — вчера. 
Премьер Египта Хишам Кан-
диль призвал обе стороны «об-
разумиться, остановиться, не 
развязывать братоубийствен-
ный конфликт и начать диалог».

Впрочем, вести диалог пока 
не о чем. Оппозиционеры и ис-
ламисты занимают диамет-
рально противоположные по-
зиции, не демонстрируя ни ма-
лейшей готовности идти на 
компромисс.

Противники Мохаммеда 
Мурси требуют отмены Консти-
туционной декларации от 22 
ноября, наделяющей прези-

дента чрезвычайными полно-
мочиями, и отказа от референ-
дума 15 декабря. «Братья-му-
сульмане», салафиты и другие 
сторонники главы государства 
настаивают на проведении го-
лосования в объявленные сро-
ки. Исламисты уверены, что су-
меют мобилизовать своих из-
бирателей и обеспечить макси-
мальную поддержку новому ос-
новному закону, который вер-
нет страну к исламским цен-
ностям. «Мы ведем борьбу не за 
Мурси, а за заповеди пророка, 
против безбожников и либера-

лов»,— напутствовали своих 
сторонников ораторы на пло-
щади перед президентским 
дворцом в Каире.

Цель лидеров оппозиции, со-
здавших объединенный «Фронт 
национального спасения»,— 
сорвать конституционный ре-
ферендум, сделать его нелеги-
тимным, не позволить Мурси 
захватить всю власть в стране. 
За неделю, оставшуюся до голо-
сования, уличные столкнове-
ния в Каире могут перерасти в 
полномасштабную гражданс-
кую войну: в распоряжении 
каждой из сторон — десятки ты-
сяч потенциальных бойцов, 
многие из которых уже проде-
монстрировали решительный 
настрой под стенами дворца 
«Аль-Иттихадия».

Учитывая беспомощность и 
неэффективность полиции, 

единственной силой, способ-
ной локализовать конфликт, 
египтяне считают армию. При 
этом открытым остается глав-
ный вопрос — сохранят ли воо-
руженные силы нейтралитет 
или выступят в поддержку од-
ной из сторон.

Египетские военные, кото-
рые при свергнутом президен-
те Хосни Мубараке были приви-
легированной кастой, насторо-
женно относятся к Мохаммеду 
Мурси. Особенно после того, 
как в августе он произвел бес-
прецедентные чистки в армейс-
кой верхушке, отправив в от-
ставку министра обороны фель-
дмаршала Мохаммеда Хусейна 
Тантауи и несколько генералов. 
Поводом стало убийство ислам-
скими радикалами 16 египетс-
ких солдат на КПП «Рафах» на 
границе с сектором Газа. Про-
тивники президента не повери-
ли официальной версии: уж 
очень «своевременной» была 
атака террористов на КПП, поз-
волившая Мурси без лишнего 
шума избавиться от нелояль-
ных военачальников.

Впрочем, многие эксперты 
убеждены: с Тантауи и его уво-
ленными соратниками прези-
дент заключил своего рода 
джентльменское соглашение. 
Он пообещал генералам лич-
ную безопасность и сохранение 
привилегий — в обмен на со-
гласие уйти со сцены. Новое ар-
мейское руководство вызывает 
у Мурси больше доверия — этих 
людей назначал лично он, а не 
Мубарак. 

И тем не менее маловероят-
но, что армия, при прежнем ре-
жиме считавшаяся гарантом 
светских традиций, в критичес-
кий момент поддержит «Брать-
ев-мусульман». В лучшем для 
Мохаммеда Мурси случае воо-
руженные силы сохранят ней-
тралитет — в строгом соответс-
твии с новой конституцией, ко-
торая предписывает им не вме-
шиваться в политику.

Максим Юсин

«Братья-мусульмане»  
повели себя не по-братски
В Египте начинается гражданская война

официальное 
мнение
Анкара и Багдад  
не поделили нефть

Премьер Ирака Нури аль-Малики обвинил руководство 
Турции во вмешательстве во внутренние дела своей 
страны, заявив, что турецкие власти незаконно укры-
вают бывшего иракского премьера Тарика аль-Хаши-

ми. Высказыванию Нури аль-Малики предшествовали 
претензии Анкары, которая обвинила Багдад в подде-
ржке Рабочей партии Курдистана, постоянного источ-
ника террористической угрозы для Турции.

Обострение отношений между Анкарой и Багдадом 
протекает на фоне другого конфликта — между Багда-
дом и Эрбилем, столицей Иракского Курдистана. Эр-
биль осуществляет самостоятельный экспорт нефти, от-
казываясь согласовывать его с иракским руководством. 
Крупнейшие мировые компании уже закупают нефть на-
прямую у Эрбиля в обход Багдада. Такую же стратегию 
выбрала и Анкара, в последние месяцы резко сократив 
сотрудничество по нефти с властями Ирака.

Именно нефтяной конфликт стал причиной обост-
рения противоречий между Анкарой и Багдадом. Ситу-

ация усугубилась после того, как на днях Ирак отказал 
в разрешении на посадку самолета турецкого минист-
ра энергетики Танера Йылдыза, который направлялся 
в Эрбиль на международную конференцию по нефти и 
газу. В Анкаре инцидент восприняли как серьезное ос-
корбление, заявив, что не станут отказываться от заку-
пок нефти у Эрбиля ни при каких обстоятельствах.

Эксперты напоминают, что уже в ближайшем буду-
щем Турции придется свести к минимуму импорт иран-
ской нефти, чтобы не попасть под санкции США для 
стран, которые «не отказались от спонсирования ядер-
ной программы Ирана». Это создаст предпосылки для 
расширения сотрудничества Анкары с Эрбилем в не-
фтяной сфере. А значит — и для новых конфликтов с 
Багдадом. Ольга Кузнецова

Настаивая на приня-
тии новой конститу-
ции, президент Мурси 
спровоцировал  
политический кризис  
и уличные бои в Каире  
ФОТО AP

В списке политических 
беженцев, утвержден-
ном парламентом Гру-
зии, оказался и суп-
руг экс-спикера пар-
ламента Нино Бурд-
жанадзе, бывший ру-
ководитель погранич-
ного ведомства Бадри 
Бицадзе (справа)  
ФОТО СергеЯ КиСелевА
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Валерий  
Панюшкин, 
специальный корреспондент 
российского фонда помощи 
(русфонда), руководитель 
проекта «правонападение»

Весь мир «слился»
Сирот надо защитить  
от побоев или от разочарования

Воспитательница била Кирилла тапком, скрученным полотен-
цем и веником. Когда веник ломался, в ход шли кулаки. Вос-
питательница заматывала мальчика в одеяло и заставляла 
других детей бить замотанного. А если он кричал, то его пич-
кали таблетками, и он засыпал на целый день. Так рассказы-
вают дети. Верить ли им, действительно ли произошли в мос-
ковском детдоме №46 описываемые события? Но мы знаем, 
что трое детдомовцев, свидетельствовавшие об издеватель-
ствах, разделены и разосланы по детдомам для умственно от-
сталых,— это факт. А сам подвергавшийся избиениям маль-
чик прошел и через психушку — это тоже факт.

Первой свидетельствовать об издевательствах над детьми стала 
Альбина Урбанская, воспитательница 46-го детдома, проработав-
шая там восемь лет. К ней в группу стали прибегать и прятаться де-
ти из других групп Кирилл, Настя и Вика. Говорили, что их бьют. 
Иногда прибегала одна Настя. Кирилл через нее передавал запис-
ки, в которых рассказывал об избиениях. Одна из таких записок у 
Альбины сохранилась. Остальные записки Настя отдала мальчиш-
кам из группы Кирилла: они угрожали избить мальчика еще раз, 
если записки не будут возвращены.

Альбина вместе с детьми ходила к директору детдома Ольге 
Шевченко. Та обещала разобраться, но разобралась так: перевела 
Вику и Настю в детдома для умственно отсталых, Кирилла напра-
вила в психбольницу, а оттуда — в коррекционный детдом. Живя в 
коррекционном детдоме, Настя стала посещать продвинутую ита-
льянскую школу. К удивлению педагогов: как это может девочка с 
умственной отсталостью? После такого мудрого решения Альбина 
из 46-го детдома уволилась.

Ей никто не верит. Независимая комиссия, расследующая дело, 
не верит, потому что у Альбины с воспитанницей Настей, дескать, 
какие-то «особенные отношения» (тут следует сальная ухмылка), 
хотя все особенные отношения заключаются в том, что Альбина за-
бирала Настю к себе на летние каникулы. Глава соцзащиты Моск-
вы Владимир Петросян не верит, потому что «что же она восемь лет 
молчала, а обвинять стала, только когда ее уволили?».

Но кроме свидетельств Альбины Урбанской есть свидетельства 
и самих детей. Кирилл говорит, что ребята в его группе прятались 
в шкафах, поджидали его, а когда он входил в помещение — вы-
скакивали и били без всякого повода. А про воспитательницу го-
ворит, что била тапком, что «тапок очень сильный и очень больно 
бьет». За что била, Кирилл не знает. Предполагает, из ненависти. И 
Вику, по словам Кирилла, били тоже из ненависти.

Настя рассказывает про Кирилла, что однажды, собираясь на про-
гулку, он потерял варежку. И за это воспитательница била его вени-
ком, а когда веник сломался, то ударила кулаком в лицо и разбила нос 
до крови. Этого эпизода Настя не видела своими глазами: передает 
дет домовские слухи. А своими глазами видела вот что: проходила ми-
мо группы Кирилла и видела, что мальчик лежит на полу спеленатый 
одеялом и одногруппники бьют его в присутствии воспитательницы.

Разбором этого дела глава соцзащиты Москвы Владимир Петро-
сян занимался лично. Лично разговаривал с Настей и Кириллом. Рас-
сказы Кирилла показались московскому министру правдоподобны-
ми — много подробностей вроде слов про «сильный тапок». Расска-
зы Насти показались неправдоподобными: слишком много переска-
зывает девочка детдомовские слухи, слишком очевидно ее желание 
добиться наказания для детдомовской администрации. Не может же 
министр увольнять директора детдома просто на основании навета 
воспитанницы. Хотя не может же и не видеть очевидного факта: что 
здоровые дети переведены в коррекционный детдом.

С другой стороны, воспитательница, обвинявшаяся в издева-
тельствах над детьми, показывала Петросяну стопку благодарс-
твенных открыток, которые рисуют для нее дети. И министр скло-
нен верить, что воспитательница любима детьми, как будто у де-
тей не может быть стокгольмского синдрома.

— Конечно, если рассказы детей подтвердятся, то будут уволе-
ны и наказаны все по всей строгости,— говорит Петросян.— Но я 
же не могу сам провести расследование, я же не следователь.

Пока что министр ограничился тем, что объявил директору 46-
го детдома Ольге Шевченко выговор и препоручил расследование 
профессионалам, следователям прокуратуры. Но следователям, 
да еще в присутствии воспитателей дети боятся рассказывать то, 
что рассказывают нам на камеру. Путаются в показаниях, не пом-
нят даты. Почему-то следователям не приходит в голову, что сни-
мать показания у детей надо не так, как у взрослых, а надо в при-
сутствии независимого психолога, который не позволял бы на ре-
бенка давить и отличал бы правду от вранья.

Про министра Петросяна девочка Настя говорит, что он «слился». 
То есть Настя надеялась, что министр восстановит справедливость, а 
он поручил расследование прокуратуре, вызвав тем самым у девоч-
ки жгучее разочарование. Если прокурорские закроют дело, Настя 
подумает, что «слились» и они. И про журналистов телеканала «Моск-
ва 24», которые снимали материал, да так и не дали в эфир, Настя тоже 
думает — «слились». Весь мир «слился», все против Насти и Кирилла.

Глава соцзащиты Петросян понимает, что легче было бы, если 
бы факты издевательств подтвердились: тогда просто увольняешь 
и наказываешь взрослых — директора, воспитателей... Министр 
понимает, что если следствие не подтвердит издевательств, то при-
дется объяснить детям и нам, журналистам «Правонападения», по-
чему детей считают недостойными доверия и слабоумными. Это 
будет сложнее, чем уволить директора детдома.

Казалось бы, что нужно ма-
ленькому человеку для счас-
тья? Много чего. И все это 
у Артема Вострикова есть: 
любящие его и друг друга ма-
ма и папа, бабушки и дедуш-
ки, сказочно красивый город 
Гатчина около Санкт-Петер-
бурга, а главное — сама 
жизнь, которая ему так инте-
ресна, что и на месте-то уси-
деть нельзя. А люди, люди — 
сколько их вокруг, больших 
и маленьких, мужчин и жен-
щин, мальчиков и девочек! 
С каждым хочется пообщать-
ся, поговорить. Все у Артема 
есть, а вот счастья пока нет, 
хотя он-то как раз думает, 
что есть. Он ведь не знает, 
что болен. И не понимает, 
как именно он болен.

Я вот пишу «поговорить», и 
вы не поверите: разве годова-
лый мальчик разговаривает? 
Но Катя, его мама, уверяет: еще 
как! Не то чтобы вести «беседы 
с Сократом», но пообщаться — 
слов хватает. 

— Да ладно,— сомневаюсь 
я,— какие там слова-то?

— Как какие,— отвечает Ка-
тя,— «папа», «мама», «дядя», «ба-
ба», «мочалка»…

— Что?!
— Да-да, именно «мочалка»! 

— смеется Катя.— Правда, он 
говорит «мочалока». После «ма-
мы» и «папы» это его третье сло-
во в жизни. Купаться любит. 
Прямо водоплавающий маль-
чик, любимое место в квартире 
— ванна.

Артем заметно опережал 
своих ровесников в развитии. 
Раньше начал ходить, гово-
рить, быстрее рос, и Катя радо-
валась: высоченный — в папу. 
В октябре поднялась темпера-
тура, врач сказал, что ОРЗ. Мы 
часто ругаем местных педиат-
ров, мол, не распознали, не по-
няли… А как тут распознаешь: 
кроме температуры, не было 
пока никаких признаков. К то-
му же сама по себе болезнь — 
миелобластный лейкоз, она 
ведь довольно-таки редкая, 
иной врач и за всю жизнь с ней 
не встретится. Другое дело, 
когда врач не просто заблужда-
ется, но еще и упорствует в сво-
ем заблуждении, а ведь врачу 
так важно сомневаться. Имен-
но сомнение, например, за-
ставляет направить пациента 
на анализ крови. Вот у Артема 
анализ и показал: больше по-
ловины клеток крови так на-
зываемые бласты. Это такие 
незрелые клетки, которые ни-
чего не умеют, что положено 
уметь кровяным клеткам. Од-
на от них «польза»: сигнализи-
руют о страшном диагнозе — 
лейкоз!

К тому моменту, когда Катя с 
Артемом попали после район-
ной больницы в Институт де-
тской гематологии и транс-
плантологии им. Р. М. Горба-
чевой, болезнь уже так давала 
о себе знать, что Катя обмира-
ла по десять раз на дню. Какие 
там разговоры, какое общение 
с сыном — он только плакал, а 
в огромных его глазах будто сто-

ял вопрос, какого он все равно 
не смог бы задать. Катя знала, о 
чем он будто бы пытается спро-
сить, и постоянно твердила, от-
вечала ему: «Мы справимся, все 
будет хорошо, потерпи, мы бу-
дем жить!»

— Я уже знала, понимала, а 
все равно не верила,— расска-
зывает Катя.— Мне все казалось, 
что это сон, что вот проснусь, 

и… Коля, это муж мой, я первый 
раз видела, как он плакал.

Они долго ждали ребенка, ес-
ли считать со свадьбы, то три го-
да. А вообще-то можно считать 
и не со свадьбы. Потому что лю-
бовь у них еще со школы. То 
есть, получается, полжизни они 
друг друга любят. Я не видел Ни-
колая, но по самой Катиной ин-
тонации понимаю, что это на-
стоящий мужчина, а вместе они 
— крепкая семья. Катя гордится 
мужем, она говорит, что он self 
made man, так англичане назы-
вают людей, которые «сделали 
себя сами». Без связей и блатов, 
собственными способностями 
и стараниями он сумел стать од-
ной из ключевых фигур в ком-
пании, где теперь работает.

— Мы ведь, вообще, нор-
мально живем-то,— говорит Ка-

тя,— мы вовсе не бедствуем. Но 
вот…— и она удивленно пожи-
мает плечами.

Мне это знакомо: такие 
сильные, самодостаточные 
люди, не привыкшие просить 
о помощи, а даже, наоборот, 
настроенные скорее помогать 
другим,— когда они попада-
ют в такое положение, им это 
странно, неловко, может быть, 
даже и стыдно. И это тебе при-
ходится объяснять: ребята, у 
вас же чрезвычайная ситуа-
ция, это ведь понятно, что в 
одиночку мало кто способен с 
этим справиться. Тем более что 
Катя с самого рождения Артема 
не работает. Даже раньше, по-
тому что беременность проте-
кала очень тяжело и она поч-
ти весь этот период провела на 
больничном.

Врачи вывели Артема в ре-
миссию. Мальчик ожил. Когда 
я вошел в палату (бахилы, ха-
лат, маска), Артем уставился, 
просто примагнитился взгля-
дом и кругами пошел по пала-
те, разглядывая гостя то спра-
ва, то слева. Мама и бабушка 
(она приезжает иногда в Петер-
бург, сменяет Катю, отпуская ее 
на денек домой) не мешали ему 
изучать незнакомого дядьку и 
его фотокамеру, только следи-
ли, чтобы не запутался в труб-
ке, идущей к ключице от ка-
пельницы — инфузомата.

Потом Катя сказала, что мас-
ка на моем лице помимо сво-
ей основной роли сыграла еще 
одну, тоже полезную. Всех Ар-
тем любит, никого не опасает-
ся, кроме… бородатых мужи-
ков. А почему, никто не знает. 
Даже Катя.

Ремиссия — это тот период, 
когда самое время пересадить 
больному здоровый костный 
мозг. Братьев и сестер, а значит, 
родственных доноров у Арте-
ма нет, и это плохо. Зато неродс-
твенных, как показал предва-
рительный поиск, целых 127. 
И это хорошо. Даже если среди 
них есть бородачи.

И я очень надеюсь, что когда-
нибудь расспрошу Артема, чем 
же это мы, бородатые, ему так 
насолили.

Давайте поможем Артему 
жить.

Виктор Костюковский

Водоплавающий
Годовалого Артема спасет донорский костный мозг

Сема Колесниченко, 8 лет, детский церебральный паралич, 
требуется курсовое лечение. 130 тыс. руб.

После двух лечебных курсов в Институте медтехнологий (ИМТ) 
Сема даже не выглядит больным, разговаривает, все понимает и об-
щается на бытовом уровне. Сидит без опоры! Таких поразительных 
результатов добились специалисты ИМТ, а сколько ни лечили сына 
в реабилитационных центрах — результатов не было. Сема родил-
ся семимесячным и получил родовую травму. Он пока не ходит, но 
двигается увереннее, перестал бояться пространства и многое мо-
жет сам, хотя полностью себя не обслуживает. В ИМТ считают, что он 
адаптируется к жизни и в школе учиться будет, если еще полечимся. 
Два курса мы прошли год назад, а больше оплатить не смогли. У нас 
еще один сын, на год младше Семы. Муж — дежурный на железной 
дороге. Вы нам поможете? Наталья Колесниченко, Красноярский край
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Спастика уменьши-
лась, улучшилась координация движений и мелкая моторика, рас-
ширился кругозор. Семен сможет ходить и еще пойдет в школу, на-
до продолжить терапию».

Егор Горушкин, 14 лет, сахарный диабет 1-го типа, нужна 
инсулиновая помпа и расходные материалы. 149 676 руб.

Сахарный диабет у Егора нашли в два года. С тех пор мы борем-
ся с приступами тяжелой гипогликемии, когда уровень сахара в 
крови опускается так низко, что Егору грозит кома. Он вырос, но 
уверенности, что с ним ничего не случится, нет ни у него, ни у нас. 
Ведь у Егора уже отнимались руки и ноги, однажды парализова-
ло лицевой нерв. С постановкой инсулиновой помпы легче будет 
корректировать дозы инсулина в зависимости от питания и физи-
ческих нагрузок. Купить помпу мы не можем. Работает только муж, 
а я воспитываю двоих детей, младшему два года. Помогите нам! 
Инна Горушкина, Республика Марий Эл
Главный детский эндокринолог Республики Марий Эл Наталья 
Макеева (Йошкар-Ола): «У Егора переходный возраст, сейчас осо-
бенно трудно стабилизировать течение диабета. Жизненно необхо-
дима помпа, она поможет избежать осложнений».

Назар Лопаткин, 3 года, несовершенный остеогенез,  
требуется курсовое лечение. 160 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 230 тыс. руб. Компания LVMH Perfumes  
& Cosmetics (Россия) внесла 70 тыс. руб. Не хватает 160 тыс. руб.

Назар — наш третий сын. Старшие — здоровые подростки, а 
вот у него редкое заболевание. Родился с переломами бедер и ру-
ки. Я в толк взять не могла, как такое возможно. В областной боль-
нице поставили диагноз, но сказали, что в России «стеклянных» 
не лечат, что богатые везут таких детей в Германию, а у нас шан-
сов нет. Никакого лечения, только лежать! Малыш никогда не 
вставал на ноги. Ему достаточно резко двинуть ногой, чтобы она 
сломалась. Мы нашли доктора Белову и (спасибо добрым людям!) 
уже прошли два лечебных курса. Теперь Назарка сидит и поти-
хоньку ползает. Он очень смышленый и разговорчивый, рисует, 
собирает мозаику. Братья такими не были. Надо пройти еще не-
сколько курсов перед операцией на ножки. Прошу вашей помо-
щи. Муж механизатор в хозяйстве «Дружба», но ему платят не де-
ньгами, а продуктами. Денег у нас — пенсия Назара да пособия в 
1,2 тыс. руб. Вера Лопаткина, Забайкальский край
Заведующая отделением педиатрии Европейского медицин-
ского центра Наталья Белова (Москва): «Назар только начал ле-
чение. Для стабильного результата нужен еще как минимум год 
курсового лечения».

Даня Токаев, 2 года, посттравматическое поражение средин-
ного и локтевого нервов, спасет операция. 190 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 340 тыс. руб. 150 тыс. руб. уже удалось собрать. 
Не хватает 190 тыс. руб.

Данилка лазал по дивану и упал со спинки на мягкое сиденье, 
да так неудачно, что сломал правую плечевую кость со смещени-
ем. После лечения перелома движение пальцев и кисти не вос-
становилось. Локоть поднимается, а пальцы полусогнуты и не-
подвижны. Повреждены нервы и уже происходят изменения в 
мышцах. Если сейчас не прооперировать, Даня останется инва-
лидом. Он правша, левой ничего не получается, его не берут в де-
тский сад, и я не могу работать. Муж крановщик, на его зарпла-
ту и живем. А на операцию нужны большие деньги. Вы поможе-
те их собрать? Евгения Токаева, Белгородская область
Заместитель главного врача больницы им. Н. В. Соловьева 
Юрий Филимендиков (Ярославль): «Поражение срединного и 
локтевого нервов, изменения окружающих нервы тканей и мышц-
сгибателей. Предстоит многоэтапная хирургия с пластикой пов-
режденных нервов и сухожилий, переносом мышц. Мы восстано-
вим функции кисти в полном объеме».

Варя Карпова, 1 год, врожденный порок сердца,  
спасет эндоваскулярная операция. 139 100 руб.

Три года я не могла забеременеть, и наконец-то на свет появи-
лась моя дочь. Здоровая, подвижная, росла нам на радость. А пол-
года назад Варя стала все чаще болеть. Теперь каждый месяц ОРЗ, 
бронхит, цепляются какие-то инфекции. Все болезни затяжного 
характера, мы уже не выходим из этого состояния. Врачи сказали, 
что главная причина заболеваний — порок сердца. Если сейчас 
закрыть его эндоваскулярно, Варя будет развиваться, как все де-
тишки. Оплатить операцию я не в силах. Недавно оформила раз-
вод. Алиментов нет, пособие уже не получаю. Место в детсаду дают 
лишь с трех лет, а пока Варя так болеет, даже на очередь не ставят. 
Перебрались с дочкой к моим родителям-пенсионерам в деревню, 
мама пошла подрабатывать в санэпидстанции. Я растеряна и про-
шу о помощи читателей Русфонда. Больше мне надеяться не на ко-
го. Кристина Карпова, Томская область
Старший научный сотрудник Томского НИИ кардиологии СО 
РАМН Евгений Кривощеков: «Дефект межпредсердной перего-
родки мы закроем щадяще, эндоваскулярно. Надо спешить — у Ва-
ри развивается легочная гипертензия».

Реквизиты для помощи есть в фонде.  
Возможны электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite

Из свежей почты

Российский фонд помощи (Русфонд) создан осенью 1996 года для помощи авторам 
отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, мы размещаем их в ”Ъ“, «Газете.ru», 
«Комсомольской правде» (Башкирия), «Северной Осетии», «Волжской коммуне» 
(Самара), «Тверских ведомостях», на сайтах rusfond.ru, livejournal.com, «Эхо Москвы», 
Здоровье@mail.ru, интернет-порталах «БИЗНЕС Online» (Татарстан), ufa.kp.ru и fond-
marhamat.ru (Башкирия), «15 регион» (Северная Осетия), «Волга-Ньюс» и «Самарс-
кие родители» (Самара), в эфире «Первого канала», телекомпаний «Алания», ТЕРРА 
(Самара), «Апрель» (Тверь), «Вся Уфа», а также Башкирского спутникового телевиде-
ния. Решив помочь, вы получаете у нас реквизиты авторов и дальше действуете сами 
либо отправляете пожертвования через систему электронных платежей. Возможны 
переводы с кредитных карт и электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям затея 
понравилась: всего собрано свыше $87,84 млн. В 2012 году (на 6 декабря) собрано 
749 647 452 руб. Мы организуем и акции помощи в дни национальных катастроф. 
Фонд — лауреат национальной премии «Серебряный лучник».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@kommersant.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России бесплатный, благо-
творительная линия от МТС), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.
Страница подготовлена при содействии благотворительного фонда «Помощь».

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ 
РОССИЙСКОГО ФОНДА ПОМОЩИ

30 ноября в ”Ъ“, в «Газете.ru» 
и на сайтах rusfond.ru, «Эхо 
Москвы», livejournal.com  
и Здоровье@mail.ru мы опуб-
ликовали историю шести-
летней Божены Акининой  
из Хакасии («Краткий лик-
без», Валерий Панюшкин).  
У девочки острый лимфоб-
ластный лейкоз, реци-
див болезни с поражением 
костного мозга. Спасет гап-
лоидентичная транспланта-
ция — пересадка маминых 
стволовых клеток в Институ-
те детской гематологии 
им. Р. М. Горбачевой (Санкт-
Петербург). Для предотвра-
щения инфекционных ослож-
нений сейчас нужны высоко-
эффективные лекарства. Ра-
ды сообщить, что вся необхо-
димая на их покупку сумма 
собрана (1 128 262 руб.).  

Ирина, мама Божены, благо-
дарит всех за помощь.

И вот еще новости.
Всего с 30 ноября 39 655 чи-

тателей «Коммерсанта», rusfond.
ru и телезрителей проекта «Рус-
фонд на Первом» исчерпываю-
ще помогли (7 350 582 руб.) 33 
тяжелобольным детям.

Спасибо, дорогие друзья!

полный отчет
rusfond.ru/sdelano

У Божены Акининой 
есть лекарства

Вновь обострилась тема финансиро-
вания здравоохранения. То, что лю-
бая медпомощь у нас по Конституции 
бесплатна, знает, наверное, каждый. 
Но личный опыт любого из нас говорит 
иное: тратить на здоровье, хотя бы 
на лекарства, не говоря уж о дорогих 
анализах и стимулировании (назовем 
это культурно) врачей, приходится не-
малые суммы.

Нам не привыкать жить в двойных из-
мерениях и стандартах. Но этот момент 
почему-то особенно нервирует. Возмож-
но, потому, что официальные лица уже не 
скрывают, что здравоохранение и впрямь 
финансируется недостаточно. Впрочем, 
на него вроде бы проливается денежный 
дождь — только нацпроект «Здоровье» и 
модернизация системы обошлись в трил-
лионы рублей. Отчеты показывают улуч-
шение там и сям, а 65% населения здраво-
охранением недовольны. Значит, денег 
все-таки не хватает?

Точные данные о том, сколько государс-
тво тратит на наше здоровье, найти труд-
но. В 2011 году, по данным Минздрава, пот-
ратили 1,62 трлн руб. Но это только по про-
граммам обязательного медицинского 
страхования. А есть еще затраты федераль-
ного и региональных бюджетов, медицин-
ская наука и т. п.

Удобнее считать по доле от ВВП. Это 
3,7%, в то время как в Европе тратят до 
8–10%, а в США — 17%. Вот и на недавнем 
заседании правительства при рассмотре-
нии проекта программы «Развитие здра-

воохранения до 2020 года» возник при-
личный по форме, но жестокий по содер-
жанию диалог между министром здраво-
охранения Вероникой Скворцовой и ми-
нистром финансов Антоном Силуановым. 
Госпожа Скворцова требовала увеличить 
финансирование к 2020 году до 4,7% ВВП, 
грозясь в противном случае лишним мил-
лионом преждевременных смертей. Гос-
подин Силуанов настаивал на снижении 
доли здравоохранения до 2,5% ВВП, хотя в 
абсолютных цифрах финансирование как 
бы растет. Но лекарства и технологии до-
рожают, а число больных снижается мед-
ленно, и получается, что здравоохранение 
сажают на голодный паек 90-х.

И вот тут встает вопрос, на который офи-
циальные лица не только не ищут ответа, 
но который и сам по себе воспринимается 
как крамола. А с каким КПД потрачены все 
эти безумные деньжищи, решили ли они 
хотя бы одну проблему в здравоохранении?

Вспомним нацпроект «Здоровье», при-
бавку участковым врачам к жалованью 
10 тыс. руб., а медсестрам 5 тыс. руб. Что, 
очереди в поликлиниках стали меньше, а 
качество услуг выше? Закупили новые ав-
томобили для скорой, повысили зарплаты 
и там. И что, время «доезда по вызову» рез-
ко уменьшилось, а врачи перестали брать 
мзду за доставку в «хорошую» больницу? Те-
перь модернизация. Миллиарды потрати-
ли на капремонт больниц и поликлиник. 
Что, кто-то посчитал, рационально ли ла-
тать пять полувековых зданий или разум-
нее построить одно современное? Накупи-

ли дорогущих томографов и ангиографов. 
А сколько специалистов, умеющих на них 
работать, есть в регионах?

Ответов нет в официальных докладах. За-
то их полно на форумах врачей и в блогах па-
циентов. А уж как доктора костерят власти за 
«повышение средней зарплаты медиков» — 
любо-дорого почитать. Минздрав рапортует: 
средняя зарплата врачей в 2012 году вырос-
ла до 31 тыс. руб. Да, растет, так же, как «сред-
няя температура по больнице»: верхушка и 
приближенные получают по 150 тыс. руб., а 
рядовые врачи — те же 10–15 тыс.

Так, может, дело не только в деньгах? Не 
в провалившихся полах и облупленных 
стенах, хотя это, конечно, безобразие. Мо-
жет, не мебель надо менять? А подумать, не 
изжили ли себя организационные модели 
50-летней давности…

Мы все еще сохраняем советскую систе-
му организации здравоохранения, повто-
ряя, как мантру: «Она была признана ВОЗ 
лучшей в мире». Ну да, в 1972 году. Много 
социальной воды утекло с тех пор. Жизнь 
переменилась кардинально. Но шаблоны 
мышления самые стойкие. Поэтому по-пре-
жнему рапортуют: столько-то денег потра-
чено, столько-то томографов закуплено. И 
никто не слышит вопрос доктора из анек-
дота: «А смысл?»

Ольга Неверова, журналист — 
специально для Русфонда

полная версия 
kommersant.ru/1893, 
rusfond.ru/ kolonka

А смысл?
Россия сохраняет советскую систему организации здравоохранения
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Заведующая отделением Института 
детской гематологии и трансплантоло-
гии имени Р. М. Горбачевой Наталья 
Станчева (Санкт-Петербург): «У Ар-
тема тяжелое течение болезни из-за 
нескольких неблагоприятных факторов 
— это маленький возраст, изначально 
высокий лейкоцитоз, генетические 
поломки. Единственный способ изле-
чения — трансплантация чужого здо-
рового костного мозга. Родственных 
доноров у Артема нет, он единствен-
ный ребенок в семье. Однако пред-
варительный поиск в международной 
сети донорских регистров обнаружил 
достаточное количество неродственных 
доноров. Это удача. Сейчас Артем 
принимает химиотерапию, лечение ус-
пешное, достигнута ремиссия. Именно 
в этот период лучше всего провести 

трансплантацию. Лечение обязательно 
должно сопровождаться приемом эф-
фективных лекарств, которые помогут 
надежно предотвратить инфекционные 
осложнения, опасные в этот период. 
Из  госбюджета эти препараты не опла-
чиваются».

Поиск донора во всемирной базе 
данных и доставка трансплантата 
в Петербург обойдутся в €20,5 тыс., это 
821 556 руб. Стоимость необходимых 
лекарств — 937 320 руб. То есть для 
спасения Артема Вострикова требуется 
2 192 849 руб.

Наш постоянный партнер благотво-
рительный фонд «Адвита» перечислит 
300 569 руб. 750 тыс. руб. внесет 
ОАО ФСК ЕЭС, 150 тыс. руб.— ООО 
ФРЭКОМ. Таким образом, не хватает 
еще 992 280 руб.

Дорогие друзья! Если вы решите 
спасти Артема Вострикова, пусть вас  
не смущает цена спасения. Любое ваше 
пожертвование будет с благодарностью 
принято. Деньги можно перечислить 
в благотворительный фонд «Помощь» 
(учредители — издательский дом «Ком-
мерсантъ» и руководитель Русфонда 
Лев Амбиндер) или на банковский  
счет мамы Артема Екатерины Серге-
евны Востриковой. Все необходимые 
реквизиты есть в Российском фонде 
помощи. Можно воспользоваться и 
нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с кредитной 
карточки или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробнос-
ти на rusfond.ru).

 Экспертная группа  
Российского фонда помощи
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генеральный донор благотворительный фонд
«урал» (Башкирия) — все цены ниже  
на 50 тыс. руб., подробности на rusfond.ru

В октябре у Артема 
поднялась температу-
ра, врач сказал: ОРЗ. 
Но врачу так важно 
сомневаться. Сомне-
ние заставляет напра-
вить пациента на ана-
лиз крови. Вот анализ 
и показал: больше по-
ловины клеток крови — 
бласты. Это лейкоз
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[1] >
Но против схемы выступало 

правительство и, в частности, ви-
це-премьер Аркадий Дворкович, 
настаивавший на перечислении 
денег «Роснефтегаза» в бюджет, 
чтобы государство вложило их в 
«РусГидро» напрямую. В сентябре 
премьер Дмитрий Медведев пот-
ребовал от «Роснефтегаза» пере-
числить в бюджет 50,2 млрд руб. 
дивидендов, в начале октября 
правительство выпустило соот-
ветствующую директиву, а 22 но-
ября указ о проведении допэмис-
сии «РусГидро» подписал Влади-
мир Путин.

В тот же день совет директо-
ров энергокомпании дал старт 
размещению допэмиссии, одоб-
ренной акционерами «РусГид-
ро» на внеочередном собрании 

еще 16 ноября. Тогда это реше-
ние поддержали все 12 членов 
совета, принявших участие в го-
лосовании, в том числе и Влади-
мир Таций (один из независи-
мых директоров Рашид Шари-
пов не голосовал). Но уже через 
несколько дней ситуация поме-
нялась: ряд директоров измени-
ли свое мнение. Более того, как 
рассказывает собеседник ”Ъ“, 
господин Таций обращался в 
ФСФР с просьбой не регистриро-
вать допэмиссию из-за неких 
«процедурных недочетов». Но 
ведомство 3 декабря все же заре-
гистрировало решение о до-
пэмиссии и проспект ценных 
бумаг «РусГидро».

• Владимир Таций возглавил 
совет директоров «РусГидро» 
еще в июле 2011 года, когда энер-
гетику в правительстве кури-
ровал Игорь Сечин. Он сменил 

министра энергетики Сергея 
Шматко, покинувшего совет 
в рамках кампании по выведе-
нию чиновников из руководства 
госкомпаний. Кресло в «РусГид-
ро» господин Таций сохранил и 
после перевыборов совета ди-
ректоров на годовом собрании 
акционеров компании этим ле-
том. До сих пор ни о каких кон-
фликтных ситуациях, связан-
ных с ним, известно не было.
Возглавляет «РусГидро» Евге-

ний Дод, который до сих пор в от-
расли считался полностью ло-
яльным Игорю Сечину. Но ини-
циативу господина Тация ме-
неджмент «РусГидро» не подде-
ржал. Наоборот, рассказывает 
один из источников ”Ъ“, Евгений 
Дод 5 декабря сообщил членам 
совета директоров, что действия 
Владимира Тация не согласова-
ны с менеджментом, а проведе-

ние нового собрания акционе-
ров возможно только в 2013 году. 
Но, согласно указу президента, 
50 млрд руб. должны выделяться 
в рамках бюджета 2012 года, а пе-
ренести эту бюджетную строку 
на следующий год невозможно. 
Источник, знакомый с ситуаци-
ей, подтвердил ”Ъ“, что «РусГид-
ро» известно об «особой позиции 
некоторых членов совета». Он до-
бавил, что о позиции менедж-
мента совет проинформирован.

«В вопросе докапитализации 

”РусГидро“ самым важным до-
кументом для менеджмента яв-
ляется указ президента от 22 но-
ября,— заявил ”Ъ“ Евгений Дод 
через пресс-службу компа-
нии.— Этот указ мы выполняем 
в точном соответствии с его ду-
хом и буквой. Более того, это за-
дача, за которую я несу персо-
нальную ответственность перед 

руководством страны». Влади-
мир Таций отказался от коммен-
тариев, сославшись на отсутс-
твие времени.

Вопросы, связанные с до-
пэмиссией,— например, цена 
акций,— должны быть рассмот-
рены на очередном заседании со-
вета 10 декабря. Там же может 
быть поднят вопрос об отмене 
допэмиссии. Членам совета, яв-
ляющимся профессиональными 
поверенными (представляющие 
интересы государства), в любом 
случае придется голосовать по 
директиве правительства, и, как 
говорит собеседник ”Ъ“, близкий 
к совету, об этом им на днях еще 
раз напомнило Минэнерго. Ди-
ректива к совету уже подписана, 
подтвердили вчера ”Ъ“ в секрета-
риате Аркадия Дворковича, и 
«она направлена на реализацию 
указа президента о допэмиссии».

Из 13 членов совета директо-
ров «РусГидро» поверенными яв-
ляются шесть — помимо господ 
Тация и Дода это глава «Систем-
ного оператора ЕЭС» Борис Аюев; 
председатель правления «Интер 
РАО ЕЭС» Борис Ковальчук; глава 
Хакасии Виктор Зимин; дирек-
тор Russing Holdings Pte. Ltd Евге-
ний Туголуков и заместитель ген-
директора ООО «Объединенные 
инвестиции» Михаил Шелков. 
Поддерживал ли кто-то из них 
Владимира Тация, неизвестно. 
Но, если поверенные в понедель-
ник не нарушат закон и проголо-
суют по директиве, это должно 
обеспечить победу правительс-
тва и менеджмента «РусГидро».

Глава Фонда энергетического 
развития Сергей Пикин называ-
ет ситуацию «уникальной» и не 
припоминает, чтобы совет ди-
ректоров в госкомпании голосо-

вал против решений, одобрен-
ных президентским указом. Ди-
ректива, по мнению эксперта, 
«должна все решить». Но отде-
льные случаи неповиновения 
директивам в энергетике случа-
лись. Например, в 2002 году за-
мминистра энергетики Виктор 
Кудрявый, входивший в совет 
директоров РАО «ЕЭС России», 
вопреки директиве Минимущес-
тва, проголосовал против созда-
ния Федеральной сетевой компа-
нии. Вскоре его по распоряже-
нию премьера Михаила Касьяно-
ва вывели из совета директоров 
энергохолдинга.

Владимир Дзагуто,  
Кирилл Мельников

Коммерсантъ   l   Пятница 7 декабря 2012 №232   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

*На 19:30. По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.12.12 (пунктов)
Nikkei 225  9545,16 (+76,32)
РТС  1467 (–2,54)
FTSE 100*  5903,29 (+11,21)

DAX 30*  7527,8 (+73,25)
DJIA*  13030,34 (–4,15)
NASDAQ Composite*  2974,25 (+0,55)

*За 10. **За 10000. ***За 100. По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 7.12.12
Австралийский доллар  32,3450
Английский фунт  49,7106
Белорусский рубль**  35,9845

Датская крона*  54,0756
Доллар США  30,9107
Евро  40,3570

Индийская рупия***  56,7794
Казахский тенге***  20,5687
Канадский доллар  31,1474

Китайский юань*  49,6302
Норвежская крона*  54,8880
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,3470
Новая турецкая лира  17,2801
Украинская гривна*  37,7835

Шведская крона*  46,7791
Швейцарский франк  33,3125
Японская иена***  37,5062

В 2003 году президент Буш временно понизил ставку 
федерального налога на дивиденды с 20% до 15%. Срок 
действия льготы истечет 1 января 2013 года. Рост нало-
га на дивиденды — часть того, что сегодня называют 
«фискальным обрывом» и по поводу чего сегодня лома-
ют копья сенаторы и конгрессмены.

Пока политики спорят о том, можно ли хотя бы час-
тично обойтись без повышения налогов, в американс-
ких корпорациях к повышению готовятся. Так, сеть ма-
газинов Wal-Mart Stores перенесла выплату кварталь-
ных дивидендов с первой недели января на последнюю 
неделю декабря, чтобы избежать уплаты повышенного 
налога. А многие компании, такие как Costco, и вовсе 

объявили о выплате внеочередных дивидендов. В са-
мом деле, на счетах компаний лежат изрядные деньги, 
почему бы не раздать их акционерам, пока это можно 
сделать по низкой налоговой ставке? Тем более что вы-
плата дивидендов не влияет на цену акций лишь теоре-
тически, на практике после любого повышения диви-
дендных выплат начинается агрессивная скупка бумаг. 
И очень часто при этом биржевой рост капитализации 
перекрывает расходы на дивиденды.

Казалось бы, для спекулянтов открываются широкие 
возможности для локальной игры: выбирай компанию 
с большими остатками на счетах и опытом выплаты 
внеочередных дивидендов — и вперед. Вот, например, 
Microsoft. Денежные резервы этой компании превыша-
ют $50 млрд, несколько лет назад корпорация выплати-
ла громадные дивиденды, чтобы облегчить Биллу Гейт-
су передачу денег в благотворительный фонд его супру-
ги. К тому же среди акционеров множество инсайдеров, 
которые наверняка захотят повысить дивиденды сами 
себе. В компании—производителе компьютерных игр 
Activison доля владения инсайдерами превышает 60%, 
«лишние» деньги тоже имеются, поэтому вероятность 
повышенных дивидендных выплат также высока.

Реализуется ли в США сценарий «фискального обры-
ва», зависит от того, сумеют ли договориться республи-
канцы с демократами об отмене повышения налогов. 
Сама постановка вопроса вызывает немалое удивле-
ние. Ведь сенаторы и конгрессмены хотят отказаться 
от снижения бюджетного дефицита, при том что весь 
финансовый мир ждет, когда это случится. Получается, 
что от Греции все требуют снижения дефицита бюдже-
та, а от США — повышения.

Но если повышение налогов действительно состо-
ится, то в январе котировки акций могут пойти вниз. 
Потому что высокие налоги ударят по крупным держа-
телям бумаг — пенсионным фондам и семьям, осно-
вавшим те или иные компании. И они могут начать из-
бавляться от своих огромных портфелей, что неизбеж-
но приведет к обвалу рынка. А сторонние инвесторы, 
скупавшие акции в разгар дивидендного праздника, 
окажутся в глубоком минусе. Хотя наиболее удачливые 
спекулянты, как всегда, сумеют сыграть и на дека-
брьском росте, и на январском падении — если они, 
конечно, будут.

обсудить 
kommersant.ru/1893

облагает налогами независимый эксперт 

Дмитрий Тратас

Некоторые американские 
компании уже начали готовиться 
к «фискальному обрыву»

Владельцы торгового цен-
тра «Европейский» и гости-
ницы «Radisson Royal Укра-
ина» Год Нисанов и Зарах 
Илиев заплатят мэрии Мос-
квы 5,27 млрд руб. за отель 
«Radisson Славянская». Чи-
новники хотят получить 
от бизнесменов еще 2,5  млрд 
руб.— в эту сумму оценена 
 городская доля в компании, 
арендующей гостиницу.

Вчера ООО «Отель-инвест», бе-
нефициарами которого являют-
ся совладельцы компании «Киев-
ская площадь» Год Нисанов и За-
рах Илиев, потребовалось не бо-
лее пяти минут, чтобы выкупить 
на торгах у мэрии здание гости-
ницы «Radisson Славянская» 
уровня четыре звезды на 427 но-
меров (общая площадь — 
60,5 тыс. кв. м) и участок 3,2 га 
под отелем. Помимо ООО «Отель-
инвест» в торгах участвовало не-
кое ООО «Титан», не проявившее 
инициативу. Бизнесмены запла-
тят городу стартовую цену — 
5,27 млрд руб., или $175,6 млн.

Как только город объявил 
о своих планах продать гостини-
цу у Киевского вокзала, господа 
Нисанов и Илиев заявили о на-
мерениях поучаствовать в аукци-
оне. Бизнесменам принадлежит 
50% ООО «Славянская гостиница 
и деловой центр» (СГДЦ), с кото-
рым подписан договор аренды 
отеля до 2053 года, оставшаяся 
доля пока сохраняется за горо-
дом. «Мы намерены направить 
победителю аукциона по ”Сла-
вянской“ оферту по выкупу го-
родского пакета в СГДЦ»,— сооб-
щила представитель департа-
мента имущества Москвы Окса-
на Вагина. Ранее город оценил 
свою половину СГДЦ в 2,5 млрд 
руб. Предложение о выкупе пла-
нируется направить совладель-
цам «Киевской площади» уже 
в начале 2013 года. Представи-
тель господ Нисанова и Илиева 
Надежда Спиридонова сообщи-
ла, что бизнесмены воспользу-
ются преимущественным пра-
вом выкупа доли города в СГДЦ.

После объявления о сдел-
ке по поглощению ФК «От-
крытие» Номос-банка банк 
теряет уже второго руково-
дителя одного из основных 
сегментов бизнеса. Вслед 
за главой инвестблока Ро-
маном Пивковым его по-
кидает руководитель роз-
ничного блока Вадим Юрь-
ев. По мнению экспертов, 
этого можно было ожидать, 
поскольку ФК — доминиру-
ющая сторона сделки, при 
слиянии команд на ключе-

вые позиции будут назна-
чаться именно топ-менед-
жеры из «Открытия», ис-
ключением может стать 
лишь корпоративный биз-
нес, где позиции Номос-бан-
ка намного сильнее самого 
«Открытия».

О том, что зампред правле-
ния Номос-банка, курирующий 
розницу, работу с малым бизне-
сом и private banking, покидает 
банк, рассказали ”Ъ“ несколько 
источников, близких к Номос-
банку. «Решение уже принято, 

13 января Вадим Юрьев уходит 
из Номос-банка,— знает один 
из собеседников ”Ъ“.— Это его 
собственное решение, связан-
ное со сделкой по поглощению 
Номос-банка финансовой кор-
порацией «Открытие»». Уже ре-
шено, что после его ухода роз-
ничный блок Номос-банка воз-
главит нынешний зампред 
правления банка «Открытие» 
(входит в одноименную ФК) — 
руководитель блока «рознич-
ный бизнес» Елена Будник, зна-
ет другой источник ”Ъ“. Вадим 

Юрьев подтвердил ”Ъ“ инфор-
мацию о своем уходе, отказав-
шись от дальнейших коммента-
риев. По словам источников 

”Ъ“, после ухода из Номос-бан-
ка Вадим Юрьев останется 
в банковском бизнесе. «В насто-
ящее время он рассматривает 
предложения от нескольких 
крупных банков и намерен оп-
ределиться в ближайшее вре-
мя»,— знает один из собеседни-
ков ”Ъ“. В пресс-службе Номос-

банка сообщили, что Вадим 
Юрьев уходит из банка в сере-
дине января, и подтвердили, 
что руководить розничным бло-
ком будет Елена Будник.

Вадим Юрьев не первый топ-
менеджер Номос-банка, поки-
дающий его после объявления 
о сделке с ФК «Открытие». В кон-
це октября стало известно о на-
мерении уйти из Номос-банка 
главы инвестблока Романа Пив-
кова (см. ”Ъ“ от 30 октября).

Номос-банк теряет кадры
На фоне сделки с ФК «Открытие» банк покидает глава розницы

инвестиции и финансы   >[10] 
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Построена по проекту архитек-
тора Виталия Соколова, введена 
в эксплуатацию в ноябре 1990 года 
и приняла первых гостей в августе 
1991 года. В 2003 году в отеле бы-
ла проведена капитальная реконс-
трукция. Занимает участок в 3,8 
га на Бережковской набережной 
в центре Москвы. Общая площадь 
гостиницы — 60,5 тыс. кв. м, в 
восьмиэтажном здании расположе-
ны 427 номеров (включая 20 люк-
сов и один президентский люкс), 
четыре ресторана, фитнес-центр 

с бассейном, торговый пассаж, де-
ловой центр из 14 конференц-за-
лов, вмещающих до 1,5 тыс. чело-
век. Неоднократно признавалась 
«Лучшей гостиницей Radisson Hotel 
Corp. за пределами США».

Управление гостиницей изна-
чально осуществляло совместное 
предприятие «Интурист РадАмер — 
гостиница и деловой центр», уч-
редителями которого на паритет-
ных началах выступили Госкоми-
тет по иностранному туризму СССР 
и американская фирма RadAmer. 

Последняя была учреждена одним 
из лидеров мирового гостиничного 
бизнеса компанией Radisson (уп-
равляла гостиницей) и компани-
ей Americom (управляла деловым 
центром). В 1992 году доля Госко-
минтуриста перешла к Москомиму-
ществу. В 1996 году вокруг гости-
ницы разгорелся конфликт: глава 
Americom Пол Тейтум утверждал, 
что гендиректор СП Умар Джаб-
раилов незаконно занимает свой 
пост и что возглавлять предпри-
ятие, согласно уставным докумен-

там, должен представитель амери-
канской стороны. Кроме того, гос-
подин Тейтум утверждал, что в его 
адрес поступали угрозы со стороны 
господина Джабраилова. 3 ноября 
1996 года Пол Тейтум был убит, это 
преступление так и не раскрыто.

В 2002 году договор на арен-
ду гостиницы до 2053 года с прави-
тельством Москвы заключило ООО 
«Славянская гостиница и деловой 
центр» (50% принадлежит прави-
тельству Москвы, еще 50% — ООО 
«Отель-Инвест»). Иван Макаров

вчера

РосбанК

сообщил о планах по продаже ре-
гистраторского бизнеса. Совет ди-
ректоров Росбанка 12 декабря рассмот-
рит единственный вопрос — об участии 
банка в уставном капитале ЗАО «Ком-
пьютершер регистратор», говорится 
в официальном сообщении банка. Со-
гласно данным базы «СПАРК-Интер-
факс», Росбанк владеет 20% в устав-
ном капитале «Компьютершер регист-
ратора» (ранее — Национальная регис-
трационная компания, НРК). Междуна-
родный регистратор Computershare ку-
пил 30% акций НРК в 2003 году у Bank 
of New York, в 2004 году еще 15% ак-
ций российского регистратора было 
приобретено у IFC, в дальнейшем доля 
Computershare была доведена до 80%. 
Ранее председатель совета директоров 
«Компьютершер регистратора» Сер-
гей Бережной говорил, что не исклю-
чается возможность доведения доли 
Computershare в «Компьютершер регис-
траторе» до 100%. «Интерфакс»

«Русал»

подписал меморандум о намере-
ниях с частной китайской алюми-
ниевой компанией Shandong Xinfa 
Group Co. Меморандум предполагает 
сотрудничество в создании совместно-
го алюминиевого производства и разви-
тии бокситовых и глиноземных проектов, 
в том числе за пределами России и Ки-
тая. Для этого компании будут вместе 
искать финансирование у китайских фи-
нансовых институтов. По словам генди-
ректора и основного акционера «Руса-
ла» Олега Дерипаски, перед Китаем сей-
час стоит задача перенести производс-
тво алюминия за пределы страны, а для 
этого лучше всего подходят сибирские 
территории России. В октябре компа-
ния заявляла, что прорабатывает с нена-
званными китайскими партнерами воз-
можность строительства в Сибири алю-
миниевого завода мощностью 800 тыс. 
тонн в год, а в ноябре звала арабских 
партнеров к совместному развитию сы-
рьевых активов в Гвинее, Гайане, Ир-
ландии, Австралии, Италии и на Ямайке. 
В «Русале» сказали, что, поскольку ме-
морандум с Shandong носит предвари-
тельный характер, конкретных деталей 
стороны не раскрывают. Определиться 
с проектами компании должны 30 июня 
2013 года. Анатолий Джумайло

новатэК

раскрыл свою долю в консор-
циуме, который участвует в тенде-
ре на проведение геологораз-
ведочных работ (ГРР) на шель-
фе Кипра. Как говорится в проспекте 
к евробондам компании, ей принадле-
жит 25%, Total — 65%, Газпромбанку — 
10%. «Мы ведем переговоры с прави-
тельством Кипра по заключению со-
глашения о разделе продукции»,— от-
мечают в НОВАТЭКе. В конце октября 
правительство Кипра из 15 заявок вы-
брало трех претендентов: консорци-
ум с участием НОВАТЭКа, заявку Total, 
также консорциум Eni и Kogas на пра-
во вести ГРР. Переговоры должны за-
вершиться в 2013 году. Компании рас-
считывают бурить на 9-м блоке (из 12), 
расположенном рядом с блоком аме-
риканской Noble Energy, которая в де-
кабре 2011 года сообщила об откры-
тии более 200 млрд кубометров запа-
сов. Также в своем меморандуме НО-
ВАТЭК указывает, что списал затраты 
на безрезультатное бурение на шель-
фе Египта и вышел из проекта. Ольга 
Мордюшенко, «Интерфакс»

Fastlane Ventures,

российский бизнес-инкубатор старта-
пов (FLV), сообщила о привлечении 
$13 млн от казахского бизнесме-
на Кенеса Ракишева, инвестирую-
щего в международные технологичес-
кие проекты (соцсеть для мобильных те-
лефонов Mobli, облачный сервис TriPlay, 
разработчик платформ для мобильной 
коммерции и процессинга онлайн-пла-
тежей NetElement). В FLV рассчитыва-
ют использовать эти инвестиции для за-
пуска новых онлайн-бизнесов в 2013 го-
ду и развития существующих портфель-
ных компаний, говорится в сообщении 
FLV. Кенес Ракишев войдет также в со-
став совета директоров FLV наряду с су-
ществующими стратегическими партне-
рами «ВТБ Капиталом», Direct Group и e.
ventures.  Роман Рожков
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Москва попрощалась со «Славянской»
Гостиницу купили Год Нисанов и Зарах Илиев

потребительский 
рынок   >[12] 
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БанКи

ЦБ посчитал банки  
с завышенными  
ставками

По оценкам заместителя председателя 
ЦБ Михаила Сухова, законопроект, воз-
вращающий Банку России право огра-
ничивать чрезмерно высокие, на его 
взгляд, ставки банков по вкладам граж-
дан, может затронуть десять банков 
с суммарной величиной вкладов не бо-
лее 100 млрд руб. Такие оценки он ог-

ласил в ходе своего вчерашнего вы-
ступления в Госдуме. Соответствую-
щий законопроект обсуждался на засе-
дании комитета по финансовому рынку 
и вызвал немало нареканий у депута-
тов. В защиту предложенных в нем мер 
по расширению полномочий ЦБ госпо-
дин Сухов сообщил, что половина бан-
ков (всего 12), которым ЦБ в кризис 
 ограничил уровень ставок по вкладам, 
сейчас работает в нормальном режиме, 
у другой половины была отозвана ли-
цензия. В случае возврата полномочий 
по ограничению ставок ЦБ предполага-
ет использовать эту меру, когда видит 
в банке проблемы, сопряженные с вы-
сокими процентными ставками по де-
позитам. При этом ограничение ставок 
будет применяться не за повышенные 
ставки как таковые, а за плохие активы, 
в которые размещены привлеченные 
от населения под высокие проценты 

средства, подчеркнул господин Сухов. 
Он отметил, что оставшиеся в арсенале 
ЦБ более жесткие меры — ограничение 
объема или и вовсе запрет на привле-
чение вкладов — частично можно было 
бы заменить на ограничение ставок 
по вкладам. Всего под ограничениями 
объема или запретами на привлечение 
вкладов сейчас, по его словам, нахо-
дится 30 банков. «Прайм»

HSBC заплатит  
за мексиканских  
наркобаронов

Британский банк HSBC может быть ошт-
рафован американскими властями за 
упущения в системе контроля за предо-
твращением отмывания средств, сооб-
щило агентство Reuters со ссылкой на 
неназванные осведомленные источни-

ки. 5 ноября HSBC сообщил о выделе-
нии $1,5 млрд на покрытие возможных 
издержек, связанных с расследовани-
ем, которое проводят американские 
власти. Несколько месяцев назад Ми-
нюст США заподозрил, что из-за слабо-
го внутреннего контроля в HSBC неко-
торые клиенты банка могли использо-
вать его для легализации средств, полу-
ченных мексиканскими преступными 
группировками от торговли наркотика-
ми. Ожидается, что в рамках соглаше-
ния с американскими властями, о кото-
ром может быть объявлено уже на сле-
дующей неделе, банк выплатит штрафы 
и компенсации в обмен на прекраще-
ние расследования. Сам банк пока ни-
как не комментирует эти сообщения, 
заявляя лишь, что «полностью сотруд-
ничает со следствием и не раскрывает 
детали продолжающихся переговоров». 
Евгений Хвостик

[9] > 
Практически одновременно 

с ним решение об уходе из бан-
ка приняла и часть его коман-
ды, в частности руководитель 
департамента операций на фи-
нансовых рынках Алексей Тре-
тьяков, гендиректор УК Номос-
банка Юрий Белонощенко и ряд 
других менеджеров. Тогда в Но-
мос-банке отказались коммен-
тировать причины ухода Рома-
на Пивкова, однако участники 
рынка связывали это с тем, что 
более сильный инвестблок ФК 
после завершения сделки будет 
доминировать в объединенной 
структуре. Предполагалось, что 
место Романа Пивкова займет 
глава «Открытие Капитала» 
Игорь Вайн, однако недавно он 

покинул ФК и перешел в инвес-
тбанк «Ренессанс капитал», где 
занял пост соруководителя бан-
ка (см. ”Ъ“ от 5 декабря).

Похожая ситуация, по мне-
нию экспертов, сложилась и в 
розничном блоке. «Понятно, что 
решение Вадима Юрьева уйти 
связано со сделкой с ФК ”Откры-
тие“, поскольку предстоит объ-
единение бизнесов, логично, 
что команды менеджеров будут 
слиты и ФК как доминирующая 
сторона в данной сделке будет 
назначать на ключевые посты 
своих менеджеров,— говорит 
предправления Меткомбанка 
Павел Логинов.— Исключение 
возможно в корпоративном сег-
менте, где Номос-банк более 
значимый игрок, чем ”Откры-
тие“». При работе с корпоратив-
ными клиентами очень многое 

строится на личных отношени-
ях топ-менеджмента с клиента-
ми, и здесь ФК было бы логично 
попытаться сохранить команду 
Номос-банка, добавляет он. 

Впрочем, с приходом Вадима 
Юрьева в Номос-банк (летом 
2010 года) его розничный биз-
нес заметно вырос и уже сейчас 
вполне сопоставим с бизнесом 
«Открытия» в этом сегменте, от-
мечает Павел Логинов. «На 1 но-
ября розничный кредитный 
портфель банка ”Открытие“ со-
ставлял 36,24 млрд руб., Номос-
банка — 24,2 млрд руб.,— отме-
чает старший аналитик ИФК 

”Солид“ Артур Ахметов.— Од-
нако качество розничных кре-
дитов Номос-банка выше: если 
у ”Открытия“ просроченными 
являются 7,6% из них, то у Но-
мос-банка — 5,1%». В привлече-

ние средств физлиц «Открытие» 
и Номос-банк имеют равные 
 позиции, на 1 ноября объем 
средств граждан у первого — 
70,79 млрд руб., второго — 71,28 
млрд руб., продолжает господин 
Ахметов.

По словам источников ”Ъ“, 
вслед за Вадимом Юрьевым мо-
гут последовать и другие члены 
его команды. «Впрочем, пока 
окончательных решений на 
этот счет не принято,— говорит 
собеседник ”Ъ“.— Но учитывая, 
что в банк приходит новая глава 
розницы, костяк старой коман-
ды, скорее всего, со временем 
покинет банк». В пресс-службе 
Номос-банка сообщили, что не 
знают о планах других топ- 
менеджеров розничного блока 
покинуть банк. 

Ксения Дементьева

Номос-банк теряет кадры

Глава Европейского цент
рального банка (ЕЦБ) Марио 
Драги ожидает роста евро
пейской экономики лишь 
в 2014 году, этот прогноз был 
обнародован вчера после за
седания ЕЦБ. Курс евро сразу 
опустился ниже $1,3/€. Одна
ко инвесторы надеются на 
смягчение денежной поли
тики, что поддержало евро
пейские долговые рынки.

На пресс-конференции по 
итогам заседания ЕЦБ его глава 
Марио Драги заявил о своей уве-
ренности в том, что замедление 
экономики еврозоны будет на-
блюдаться не только в текущем, 
но и в следующем году. Из-за со-
храняющейся нестабильности в 
экономике ЕЦБ был вынужден 
понизить прогноз экономичес-
кого роста в регионе. Согласно 
обновленным данным, ВВП ев-
розоны сократится в этом году на 
0,4–0,6%, а в 2013 году — на 0,3–
0,9%. Ранее ЕЦБ прогнозировал 
замедление экономики в теку-
щем году на 0,2–0,6%, а в 2013 го-
ду — от снижения на 0,4% до рос-
та на 1,4%. По словам Марио Дра-
ги, давление на экономику будет 
оказывать не только неустойчи-
вая ситуация на финансовых 
рынках, но и решение бюджет-
ных вопросов в США. Лишь в 

2014 году регулятор ожидает вос-
становления экономики, итогом 
которого может стать рост ВВП 
на 0,2–2,2%.

Вместе с тем на вчерашнем за-
седании ЕЦБ не стал смягчать 
денежную политику, сохранив 
базовую ставку на уровне 0,75%. 
Это было ожидаемое решение 
— только 5 из 61 опрошенного 
Bloomberg экономиста ожидали 
понижения ставки до 0,5% годо-
вых. Впрочем, аналитики не ис-
ключают снижения ставки в сле-
дующем году. «Ситуация в евро-
зоне быстро ухудшается, и это 

создает возможности для сни-
жения ставки. Мы ожидаем, что 
ЕЦБ понизит базовую ставку в 
два этапа — до 0,25%»,— отметил 
в интервью агентству Bloomberg 
главный экономист лондон-
ского филиала Citigroup Юрген 
Михельс.

В таких условиях курс евро, в 
первой половине дня торговав-
шийся на уровне закрытия сре-
ды, после пресс-конференции 
главы ЕЦБ стремительно пошел 
вниз. К 20:00 по московскому 
времени он пробил уровень 
$1,3/€ и достиг отметки $1,2976/€, 

что на 0,7% ниже закрытия сре-
ды. В то же время на рынке суве-
ренного долга стран Европы на-
метилось улучшение ситуации. 
После роста в начале дня на 0,05–
0,25 процентного пункта (п. п.) 
по итогам торгов доходность 
10-летних облигаций большинс-
тва европейских стран показала 
прибавку всего на 0,02–0,04 п. п. 
При этом доходность итальянс-
ких бумаг удержалась возле от-
метки 4,5% годовых, испанских 
— на уровне 5,5% годовых, порту-
гальских — ниже 7,6% годовых. 
«Снижением экономического 
прогноза ЕЦБ дал сигнал рынку, 
что власти продолжат стимули-
ровать рост экономики — как 
дальнейшим снижением базо-
вой процентной ставки, так и 
продолжением выкупа гособли-
гаций проблемных стран»,— по-
яснил портфельный управляю-
щий Allianz Investments Олег По-
пов. По словам ведущего эконо-
миста отдела операций на денеж-
ном рынке казначейства банка 
«Возрождение» Михаила Берула-
вы, благодаря решению вопро-
сов по финансированию Греции 
и Испании на рынке сложились 
«благоприятные настроения, 
позволяющие игнорировать не-
большие разочарования».

Виталий Гайдаев

Американский бюджет навис над Европой
ЕЦБ скорректировал экономический прогноз

Банки получат отсрочку 
от дополнительной ответ
ственности за несанкциони
рованное списание средств 
со счетов клиентов, которая 
им грозит с нового года, 
правда отсрочка эта будет 
не на два года, как планиро
валось изначально, а на год. 
Зато вероятность принятия 
соответствующей поправки 
к закону «О национальной 
платежной системе» прак
тически стопроцентная, 
 несмотря на противодей
ствие ЦБ.

Вчера комитет Госдумы по 
финансовому рынку должен 
был обсудить внесенные недав-
но депутатами Владиславом Рез-
ником и Сергеем Штогриным 
поправки к закону «О нацио-
нальной платежной системе». 
Ими предлагалось отсрочить на 
два года (с 2013 на 2015 год) 
вступление в силу двух очень 
неприятных для банкиров норм 
(cм. ”Ъ“ от 4 декабря). Одна из 
них обязывает их уведомлять 
клиентов обо всех операциях по 
их счетам. Вторая — выплачи-
вать клиенту суммы операций, 
согласие на которые он не да-
вал, признавая клиента априо-
ри правым. Поправка господ 
Резника и Штогрина, очевидно, 
направленная на защиту инте-
ресов банкиров, не вызвала спо-
ров на вчерашнем заседании ко-
митета, но не потому, что у нее 
не было противников, просто 
Владислав Резник оперативно 
снял внесенный им законопро-
ект с рассмотрения.

При этом та же самая по смыс-
лу поправка была крайне опера-
тивно снова внесена в Госдуму, 
но не в качестве самостоятель-
ного законопроекта, а как до-
полнение к другому законопро-
екту, корректирующему закон 

«Об организации страхового де-
ла». Единственное ее отличие — 
отсрочку банкам предлагается 
дать не на два года, а на год. Как 
пояснил ”Ъ“ сам Владислав Рез-
ник, к таким действиям он при-
бег «из-за противодействия ЦБ». 
Банк России выступает против 
отсрочки. «Я не вижу смысла от-
менять эти нормы»,— говорил 

”Ъ“ директор департамента ре-
гулирования расчетов ЦБ Роман 
Прохоров неделю назад. По его 
мнению, у банков было доста-
точно времени подготовиться: 
закон «О национальной платеж-
ной системе» принят полтора го-
да назад. Этой же позиции, по 
сведениям ”Ъ“, придерживался 
присутствовавший на вчераш-
нем заседании комитета пер-
вый зампред ЦБ Владислав Кон-
торович. Владислав Резник так 
не считает: «Учитывая, что банки 
с нового года могут столкнуться 
с серьезными проблемами, во 
избежание коллапса считаю 
правильным дать им отсрочку». 
Эти проблемы, по словам самих 
банкиров, невозможность опе-
ративно уведомить всех клиен-
тов об операциях по их счетам и 
риск роста мошенничества с их 
стороны.

Поправка о годовой отсрочке 
практически со стопроцентной 
вероятностью будет принята до 
нового года, несмотря на несо-
гласие ЦБ, говорят источники 

”Ъ“ в Госдуме. И дело не только в 
том, что господина Резника, по 
его словам, поддерживает прави-
тельство. «Страховой» законо-
проект уже прошел значитель-
ную часть пути к принятию и 
вплотную приблизился ко вто-
рому чтению. Поправки ко вто-
рому чтению, включая и внесен-
ное вчера изменение об отсроч-
ке, уже одобрены профильным 
комитетом Госдумы. Кроме того, 

добавляет один из собеседников 

”Ъ“, если поправка вносится на 
этом этапе прохождения законо-
проекта, к ней не надо собирать 
заключения заинтересованных 
министерств и ведомств, в том 
числе и Банка России. Поддержи-
вают поправку и ряд других де-
путатов, в том числе глава коми-
тета по финансовому рынку На-
талья Бурыкина, но с оговоркой. 
«Для банков это последняя от-
срочка!» — заявила она ”Ъ“. Обес-
печена отсрочке поддержка и в 
Совете федерации. Среди авто-
ров последней версии поправки 
сенатор Дмитрий Ананьев, сов-
ладелец Промсвязьбанка. Прав-
да, представитель Промсвязь-
банка неделю назад заявлял ”Ъ“, 
что банк «полностью готов» к 
вступлению в силу поправок.

Сами банкиры рады любой 
отсрочке, даже годовой. Впро-
чем, по их словам, это не реше-
ние проблемы, а лишь ее оттяги-
вание. Основная опасность не в 
том, что какие-то игроки не успе-
ли подготовиться к вступлению 
в силу норм закона, указывают 
они. Проблема — в отсутствии 
защиты от мошеннических 
действий со стороны клиентов. 
«Добросовестным клиентам мы 
и так в течение 1,5–3 месяцев 
после соответствующей провер-
ки возвращаем средства, мошен-
ники же с вступлением в силу 
этих норм получат фактически 
карт-бланш, единственной ре-
альной защитой было бы прово-
дить операции в течение одной 
минуты один раз в неделю и 
только офлайн, но это, очевид-
но, невозможно»,— говорит 
председатель правления банка 
«Авангард» Валерий Торхов. По 
мнению господина Торхова, за-
щитить банки могло бы введе-
ние — хотя бы на первых порах 
— механизмов ограничения от-

ветственности банкиров, напри-
мер максимальный лимит безу-
словных выплат клиентам. «Тог-
да бы потери банков от мошен-
ничества, конечно, выросли, но 
не безгранично, а за время дейс-
твия ограничений банкиры 
смогли бы создать собственную 
базу данных мошенников».

Что касается отсутствия или 
несоответствия действительнос-
ти контактных данных клиен-
тов для оперативной связи с ни-
ми, то это лишь усугубляет ос-
новную проблему, указывают 
банкиры. Дело в том, что, не уве-
домляя клиента о совершенной 
по его счету транзакции, банк 
фактически лишается возмож-
ности доказать впоследствии 
его неправоту. На отсутствие у 
банков проверенных данных о 
значительной части клиентов 
указывалось в пояснительной 
записке к первой версии попра-
вок. В пример приводилась ситу-
ация в банке ВТБ 24, где актуаль-
ные и полные данные есть по 
20% клиентов. Наиболее остро 
эта проблема стоит перед гос-
банками и крупнейшими част-
ными игроками. У них огром-
ное количество зарплатных про-
ектов, контактные данные по 
физлицам в рамках которых час-
то не слишком подробные, ука-
зывают участники рынка. «Со-
вет некоторых представителей 
ЦБ приостановить операции по 
картам, чтобы стимулировать 
клиента обратиться в банк и со-
общить свои актуальные контак-
тные данные, далек от реальнос-
ти,— рассуждает представитель 
одного из крупных банков.— Я 
бы с интересом посмотрел, как 
сотрудники ЦБ отреагируют, ес-
ли так с ними поступит обслужи-
вающий их банк».

Светлана Дементьева, 
Александра Баязитова

С банков списали 
ответственность
Обязательный возврат средств клиентам  
откладывается на год

Новая стратегия банка 
«СанктПетербург» — увеличе
ние доли розницы — пока не 
дала результата. Банк смог 
нарастить розничное креди
тование только в низкомар
жинальных сегментах, что 
на фоне увеличения опера
ционных расходов привело 
к снижению рентабельности 
его бизнеса. В итоге большую 
часть прибыли за третий 
квартал банку принесли еди
ничные операции, не связан
ные с основной банковской 
деятельностью.

Вчера банк «Санкт-Петербург» 
опубликовал отчетность по меж-
дународным стандартам, соглас-
но которой его чистая прибыль 
за девять месяцев составила 930 
млн руб. За третий квартал банк 
заработал 692,9 млн руб., что на 
18% меньше аналогичного пери-
ода прошлого года. Несмотря на 
снижение прибыли, в «Санкт-
Петербурге» такими итогами 
 довольны. «Результаты третье-
го квартала наиболее сильные 
(в первом квартале чистая при-
быль банка составила 123 млрд 
руб., во втором — 114 млрд 
руб.,— ”Ъ“),— отмечает пред-
правления ”Санкт-Петербурга“ 
Александр Савельев.— Они от-
ражают реализацию банком сво-
ей стратегии: снижение концен-
трации и увеличение доли роз-

ницы. Мы ожидаем улучшения 
ключевых показателей в следу-
ющих кварталах».

Впрочем, аналитики с такой 
оценкой не согласны. «Бросается 
в глаза, что значительную часть 
прибыли банку в третьем кварта-
ле дали единичные операции, 
не связанные, собственно, с бан-

ковской деятельностью»,— отме-
чает замруководителя аналити-
ческого департамента компании 
«Совлинк» Ольга Беленькая. Со-
гласно отчетности, в третьем 
квартале 542,4 млн руб. банку 
принесли операции на финансо-
вых рынках, а 214 млн руб. банк 
выручил от реализации залога 
по проблемному кредиту «КД 
Авиа». «Выручка за девять меся-
цев упала более чем на 7% до 11,1 

млрд руб.,— отмечает аналитик 
Национального рейтингового 
агентства Максим Васин.— При 
этом конкуренты в среднем вы-
росли на 25%». По мнению госпо-
дина Васина, такой результат 
свидетельствует об отсутствии 
роста бизнеса банка. «На фоне па-
дения выручки операционные 
расходы выросли на 20,7% — до 
5,2 млрд руб.,— добавляет анали-
тик ФК ”Солид“ Елена Юшко-
ва.— А рентабельность капитала 
за девять месяцев 2012 года со-
ставила 3,1%, при этом год назад 
этот показатель составлял 23,3%».

По мнению экспертов, причи-
на стагнации бизнеса «Санкт-Пе-
тербурга» в том, что банк опоздал 
с его диверсификацией. О том, 
что розница становится стратеги-
ческим приоритетом банка, бы-
ло объявлено в 2011 году. «В на-
стоящее время многие крупные 
универсальные банки пытаются 
диверсифицироваться в розни-
цу, так как конкуренция в корпо-
ративном кредитовании высо-
кая, особенно со стороны госу-
дарственных и иностранных 
банков,— отмечает аналитик 
Moody’s Семен Исаков.— Однако 
развитие розницы требует значи-
тельных инвестиций и достаточ-
но долгого времени». Кроме того, 
сегмент розничного кредитова-
ния более требователен в плане 
управления рисками, поэтому 

на текущий момент банк концен-
трируется на менее рискован-
ных, но и менее маржинальных 
секторах: ипотеке и автокреди-
тах, отмечает господин Исаков. 
Поэтому, несмотря на то, что доля 
розницы в общем кредитном 
портфеле действительно увели-
чилась с начала года на 0,9 про-
центных пункта (п.п.) до 7,8% по 
итогам третьего квартала, ее рост 
пока не может оказывать сильно-
го положительного влияния на 
финансовые результаты банка. 

В то же время, перейдя к но-
вой стратегии, банк не смог до 
конца избавиться от проблем, на-
копленных в кризис. Согласно 
отчетности, за квартал уровень 
проблемных кредитов снизился 
лишь на 0,1 п.п. до 5,3%. «Хоть до-
ля просрочки несколько снизи-
лась, при росте портфеля в 7% 
это, по сути, означает почти неиз-
менный объем просрочки,— го-
ворит старший аналитик Нацио-
нального рейтингового агентс-
тва Максим Васин.— А высокий 
уровень резервирования (9,7% от 
кредитного портфеля) может от-
ражать его низкое качество». В 
пользу этого довода говорит и со-
храняющаяся доля (в 7,9%) «обес-
цененных», хотя и пока непро-
сроченных кредитов, которые 
вполне можно прибавить к доле 
просрочки, добавляет эксперт.

Александра Баязитова

Розница не в полный рост
«Санкт-Петербург» получил непрофильную прибыль
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 ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (ФБ ММВБ) 1-ДН. MOSPRIME (REUTERS)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (ММВБ И РТС)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (РТС)  ЗОЛОТО (REUTERS) З-МЕС. LIBOR (REUTERS)

Банк «Санкт-Петербург» планирует в следующем 
году увеличить капитал на $50–100 млн, сообщил 
заместитель председателя правления банка Кон-
стантин Баландин в ходе телефонной конферен-
ции. «Мы проводим переговоры с нашими акцио-
нерами и ожидаем, что в следующем году най-
дем разные варианты для увеличения капита-
ла,— сообщил он.— Банк рассматривает такие 
возможности, как выход на долговой рынок и до-

пэмиссия». Кроме того, по словам господина 
 Баландина, возможно, по итогам текущего года 
банк не будет выплачивать дивиденды, как по 
обычным, так и по привилегированным акциям, 
а предпочтет капитализировать прибыль. «Есть 
риск того, что мы предпочтем использовать при-
быль для роста, а не для выплаты дивидендов,— 
отметил он, добавив, что окончательное решение 
будет принято советом директоров банка в пер-

вом квартале будущего года. На протяжении пос-
ледних десяти лет банк «Санкт-Петербург» регу-
лярно выплачивал дивиденды акционерам. Гос-
подин Баландин пояснил, что некоторые инвес-
торы и аналитики рекомендовали банку не вы-
плачивать дивиденды по привилегированным 
 акциям, учитывая слабые финансовые результа-
ты, добавив, что этот вопрос находится в стадии 
обсуждения. Отдел финансов

  К о н ъ ю н К т у р а       « С а н К т- П е т е р Б у р г »  з а П а С а е т С я  К а П и та л о м

цитАтА

Наши старые проблемы 
 оказывают меньшее влияние 
на финансовый результат
— Александр Савельев,
председатель правления банка 
«Санкт-Петербург»
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ИСТОЧНИК: БАНК REUTERS.

октябрь ноябрьсентябрь

1 ЕЦБ объявил о планах выкупа облигаций проблемных стран

2 ФРС США объявила о начале третьего этапа денежного стимулирования экономики

3 ЕЦБ объявил о полной готовности к выкупу облигаций проблемных стран

4 Еврогруппа и МВФ перенесли решение вопроса о выделении Греции очередного транша

5 Еврогруппа и МВФ приняли решение о выделении Греции €43,7 млрд

6 ЕЦБ понизил прогнозы экономического роста
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ»  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ»  АЛЮМИНИЙ (REUTERS, LME) НИКЕЛЬ (REUTERS, LME) URALS (REUTERS) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)
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Спотовые цены на газ, кото-
рые традиционно сущест-
венно ниже контрактных, 
начинают сокращать раз-
рыв. За месяц цена на споте 
увеличилась на 10%, в ос-
новном из-за снижения пос-
тавок газа из Катара и се-
зонного роста спроса. Ка-
тар, ставший одним из серь-
езных конкурентов «Газпро-
ма» в Европе, сделал то, чем 
давно грозит потребителям 
российская монополия,— 
переориентировал постав-
ки в Азию. «Газпром», кото-
рому это пока не удалось, 
 зато пришлось по требова-
нию клиентов увеличивать 
долю спотовой составляю-
щей в цене газа, в ответ ста-
рается подчеркнуть выгод-
ность своих традиционных 
контрактов. Но спотовый 
рынок очень волатилен, 
и эксперты ждут скорого 
снижения цен.

Стоимость газа с поставкой в 
течение дня 5 декабря на бри-
танской торговой площадке 
National Balancing Point (NBP) к 
концу дня составила 70,95 пен-
са за терм ($401 за тысячу кубо-
метров). За последний месяц це-
на выросла почти на 10%, уточ-
няет «Интерфакс». Однако вчера 
она снова опустилась чуть ниже 
70 пенсов за терм. В то же время 
на французском хабе PEG Sud 
средняя цена газа с поставкой в 
четверг 6 декабря сложилась на 
уровне $405,8 за тысячу кубо-
метров. Текущая спотовая цена 
в Голландии — почти $394 за ты-
сячу кубометров. Высокие цены 
на спотовых рынках держатся с 
начала осени.

•	 NBP	—	условный	пункт	
поставки	газа	в	газотранс
портной	системе	Великобри
тании,	в	котором	происходит	
учет	баланса	газа	высокого	
давления.	Как	самый	ликвид
ный,	он	является	ориентиром	
для	цены	газа	в	целом	на	спо
товых	рынках	Европы.	Поми
мо	мировых	потребителей	
для	продажи	газа	его	исполь
зуют	и	российские.	В	частнос
ти,	именно	через	NBP	струк
тура	«Газпрома»	Gazprom	
Marketing	&	Trading	собира
ется	поставлять	c	2014	го
да	2,4	млрд	кубометров	газа	
в	течение	трех	лет	британ
ской	Centrica	Plc.
Основная причина повыше-

ния цены в Европе — сезонный 
рост потребления на фоне более 
высокого, чем обычно, спроса 
на СПГ в Азии, говорит глава 
Eegas Михаил Корчемкин, до-
бавляя, что колебания стоимос-
ти газа на споте также зависят от 
погоды в Англии и Японии. Кро-
ме того, говорит эксперт, темпы 
истощения британских газовых 
месторождений оказались вы-
ше прогнозных. С октября Вели-
кобритания импортирует при-
родный газ в основном по га-
зопроводу Interconnector (меж-
ду Британией и континенталь-
ной Европой), тогда как рань-
ше страна была основной точ-
кой входа катарского СПГ в Ев-
ропу. Но сейчас Катар продает 
большую часть газа на азиатс-
ком рынке, подписывая долго-
срочные контракты с потреби-
телями в Японии и Южной Ко-
рее, а также в Китае и Индии, 
где спрос и цены быстро рас-
тут. Поставки из Катара в 2011 

году обеспечивали четверть 
британского спроса на газ.

В «Газпроме», основные пот-
ребители которого с боем доби-
вались (и добились) повыше-
ния спотовой составляющей в 
контрактах, не преминули под-

черкнуть: «Мы всегда повторя-
ли, что долгосрочные контрак-
ты с нефтепродуктовой привяз-
кой обеспечивают потребителю 
стабильность. Текущая конъюн-
ктура подтверждает нашу пози-
цию — цены спота не только 
становятся выше, но и нет ника-
кой гарантии, что по ним потре-
битель сможет выкупить нуж-
ный ему объем газа». «Газпром» 
и сам давно угрожает Европе 
снижением поставок в пользу 
азиатских потребителей, но по-
ка не сумел это реализовать.

Нарек Авакян из AForex от-
мечает, что рост потребления 

газа и в целом энергоносителей 
в Азии связан прежде всего с 
высокой деловой активностью 
в Юго-Восточной части регио-
на, в особенности в Китае. Но, 
полагает аналитик, фундамен-
тально цена на споте завышена 
на 15–20%, поэтому в средне-
срочной перспективе эксперт 
ожидает ее падения примерно 
до $320–340 за тысячу кубомет-
ров. В Европе также ждут сни-
жения.  Так,  банк Societe 
Generale понизил прогноз стои-
мости газа в Великобритании 
на 2013 год, сославшись на «сла-
бые показатели спроса», до 
61,3 пенса за терм с 62,5 пенса. 
На 2014 год ожидания по пока-
зателю опустились до 62,5 пен-
са за терм с 63,8 пенса. Михаил 
Крылов из «Альпари» связывает 
подорожание газа с увеличени-
ем прогноза потребления со 
стороны National Grid на 3,22% 
— до 362 кубометров в день. 
«Как только ожидания относи-
тельно спроса пойдут на убыль, 
спекулятивный рост цен удаст-
ся сбить»,— уверен эксперт.

Поэтому, добавляет госпо-
дин Авакян, «Газпром» вряд ли 
согласится в дальнейшем повы-
шать спотовую составляющую в 
своих контрактах. Во-первых, 
поясняет аналитик, это очень 
рискованно, поскольку спото-
вые цены изменяются очень 
быстро и могут существенно 
увеличить дисперсию денеж-
ного потока от поставок газа, а 
во-вторых — очень трудноосу-
ществимо, поскольку в этом 
случае рассчитывать формулу 
необходимо будет не раз в квар-
тал, а как минимум раз в месяц.

Ольга Мордюшенко

Газ в Европе дорожает
«Газпром» может выиграть на споте

Gunvor Геннадия Тимченко 
продолжает собирать акти-
вы в Европе. Вслед за НПЗ 
в Ингольштадте трейдер 
приобрел у обанкротившей-
ся Petroplus 10% в Трансаль-
пийском нефтепроводе, 
по которому идут постав-
ки сырья на завод. Теперь 
Gunvor получит квоту на 
транспортировку нефти 
по трубопроводу и сможет 
сэкономить на перекачке, 
за которую компания в пос-
ледние три месяца запла-
тила $10 млн. По словам 
 источников 

”
Ъ“, сумма 

сделки могла достигать 
$250–300 млн.

Gunvor Group, совладельца-
ми которой являются структу-
ры Геннадия Тимченко, приоб-
рела у швейцарской Petroplus 
10% в компании-операторе 
Трансальпийского нефтепро-
вода TAL. Сделка была закрыта 
4 декабря, ее сумма не разгла-
шается. По Трансальпийскому 
нефтепроводу, идущему от ита-
льянского порта Триест в не-
мецкий Ингольштадт и далее в 
Карлсруэ и Чехию, Gunvor по-

лучает нефть на свой НПЗ на 
юге Германии. В компании счи-
тают, что покупка отвечает 
стратегии компании по укреп-
лению позиций на рынке стра-
ны и позволит ей гарантиро-
вать долгосрочные поставки 
сырья на завод в Ингольштадте.

Помимо Gunvor совладель-
цами TAL являются OMV (25%), 
Shell (24%), Ruhr Oel (11%), ENI 
(10%), BP (9%), ExxonMobil (6%), 
ConocoPhillips (3%) и Total (2%), 
нефть на европейские НПЗ ко-
торых также поступает по это-
му трубопроводу. В середине 
ноября чешский государствен-
ный оператор нефтепроводов 
Mero объявил о покупке 5% в не-
фтепроводе у немецкой дочер-
ней компании Shell. Таким об-
разом, доля Shell в трубопрово-

де снизится до 19%. Сумма сдел-
ки также не была раскрыта.

В этом году Gunvor Group 
стала владельцем двух НПЗ в 
Европе — в Ингольштадте на 
юге Германии и в бельгийском 
Антверпене,— которые ранее 
принадлежали ныне обанкро-

тившейся Petroplus. В марте 
2012 года Gunvor сообщила о 
сделке по заводу в Бельгии 
(5,4 млн тонн в год). НПЗ в Ин-
г о л ь ш т а д т е  м о щ н о с т ь ю 
5,5 млн тонн в год, который 
Gunvor приобрела в мае вмес-
те с сетью АЗС в Баварии, обес-
печивает нефтепродуктами 
районы южной Германии и се-
верной Австрии. Компания во-
зобновила его работу в начале 
сентября. По результатам обе-
их сделок Gunvor получила 

возможность переработки поч-
ти 30 тыс. тонн нефти в сутки.

В Gunvor Group ”Ъ“ поясни-
ли, что сделка по приобретению 
10% TAL не связана с ранее за-
ключенными. Однако источник 

”Ъ“ на рынке сообщил, что 
Gunvor и Petroplus договори-
лись о покупке доли в нефтепро-
воде еще летом. По его словам, 
сумма сделки с учетом техничес-
ких характеристик нефтепрово-
да и его востребованности мо-
жет достигать $250–300 млн.

Компания сделала важный 
шаг для развития своего бизнеса 
в Европе, так как доля в нефтеп-
роводе означает для нее получе-
ние квоты на прокачку и, как 
следствие, возможность при-
оритетных поставок на свой 
НПЗ в Баварии, считает Алексей 
Кокин из «Уралсиба». Кроме то-
го, поясняет эксперт, таким обра-
зом Gunvor сможет сэкономить 
на прокачке сырья. По данным 
знакомого с ситуацией источни-
ка ”Ъ“, за последние три месяца 
(с момента возобновления пере-
работки на НПЗ) трейдер потра-
тил на прокачку около $10 млн.

Анна Солодовникова

Gunvor прокладывает трубу в Европу
Компания Геннадия Тимченко купила 10% нефтепровода TAL

 30 тысяч тонн
нефти в сутки может перерабатывать 
Gunvor в Европе

цитата

Спотовая модель газового 
рынка является нежизнеспо-
собной даже в среднесроч-
ном плане. Нет никакого сом-
нения, что долгосрочные кон-
тракты были и останутся осно-
вой энергетической безопас-
ности в странах ЕС
— Алексей Миллер,
глава «Газпрома», отвечая  
на вопросы журналистов  
в Сочи 21 сентября

контекст 

металлургия

Evraz повысил вознаграждение  
кредиторам

Evraz Group изменил условия вознаграждения для держателей евробондов за со-
гласие на отмену ковенанта, устанавливающего требование к уровню долговой 
нагрузки: как следует из материалов компании, держатели, которые примут пред-
ложение в период между 5 и 7 декабря, получат $4,5 вместо $2,5 на каждую бума-
гу номиналом $1 тыс. Эта выплата соответствует вознаграждению держателей, 
проголосовавших за изменение до 5 декабря. Как уже сообщал ”Ъ“, за корректи-
ровкой ковенанта Evraz обратился к держателям евробондов 14 ноября. Компа-
ния хочет, чтобы держатели одной из серий еврооблигаций отменили условие, 
по которому чистый долг компании не может быть выше 3,5 EBITDA. Объем это-
го выпуска с погашением в 2015 году — $750 млн, сейчас в обращении бонды 
на $576,7 млн. «Интерфакс», Денис Скоробогатько

авиаперевозКи

НРБ снизил долю в «Аэрофлоте»

Национальный резервный банк (НРБ), контролируемый бизнесменом Александром 
Лебедевым, сообщил о снижении доли в капитале крупнейшего российского авиа-
перевозчика с 5,15% до 4,77%. Исходя из текущей рыночной стоимости акций ком-
пании (43,5 руб.), проданный пакет стоит около 174 млн руб. В собственности госу-
дарства находится 51,17% акций «Аэрофлота». НРБ, который за девять месяцев про-
демонстрировал убыток в размере 2,18 млрд руб., проводит оптимизацию расходов, 
закрывая часть региональных филиалов. По данным СМИ, в планах банка продажа 
находящихся у него на балансе бумаг, в том числе акций «Аэрофлота» и «Газпрома», 
которые банк использует в качестве залога по сделкам репо. «Прайм»

элеКтроэнергетиКа

«Стройтрансгаз» будет строить сети  
в одиночку

«Стройтрансгаз» займется энергосетевым строительством самостоятельно,  
а не совместно с «Энергостройинвест-холдингом», как ранее планировали акци-
онеры компании. Крупнейший из них, Volga Resources Геннадия Тимченко, отка-
залась от приобретения доли в ОАО «Энергостройинвест-Холдинг», сообщил 
вчера ее представитель. Переговоры о приобретении контрольного пакета ком-
пании велись с сентября, однако были прекращены, так как стороны не смогли 
договориться о стоимости сделки и ее структуре. ОАО «Энергостройинвест-Хол-
динг» является крупнейшим подрядчиком ФСК и обладает более чем десяти-
летним опытом в сфере энергосетевого строительства. Ранее СМИ сообща-
ли, что «Стройтрансгаз» может приобрести контрольный пакет ОАО «Энерго-
стройинвест-Холдинг» у Александра Абрамова и Александра Фролова, которые 
оставят за собой миноритарный пакет. Анна Солодовникова

машиностроение

Семен Млодик покинул «Уралвагонзавод»

Источник, знакомый с ситуацией на «Уралвагонзаводе» (УВЗ), рассказал ”Ъ“, 
что Семен Млодик написал заявление об увольнении по собственному желанию 

с поста замгендиректора предприятия по дорожно-строительной и сельскохо-
зяйственной технике. В УВЗ это подтвердили. Семен Млодик возглавлял дивизи-
он УВЗ с марта 2011 года, в августе 2011 года он также был назначен руководи-
телем подконтрольного корпорации челябинского «ЧТЗ-Уралтрака». В апреле 
2012 года в отношении господина Млодика было возбуждено уголовное дело — 
ему инкриминировалось мошенничество, совершенное в особо крупном раз-
мере, и легализация (отмывание) денежных средств. Обвинения относились  
к 2006 году, когда Семен Млодик работал в концерне «Тракторные заводы» 
(КТЗ). По версии следствия, являясь председателем совета директоров ЗАО 
«Промтрактор-Вагон» (предприятие входит в КТЗ), господин Млодик перевел 
на одну из офшорных компаний пакет акций предприятия стоимостью 273 млн 
руб. (см. ”Ъ“ от 6 октября). В октябре Семен Млодик был задержан в Чебоксарах, 
но через несколько дней суд освободил его под залог 20 млн руб. После этого 
топ-менеджер находился в отпуске, и. о. гендиректора «ЧТЗ-Уралтрака» стал 
коммерческий директор УВЗ Сергей Голыгин. Егор Попов

Дни роЖДения

Сегодня день рождения 
у генерального директора 
авиакомпании «Трансаэро» 
Ольги Плешаковой

Её поздравляет президент Торгово-промышленной палаты России 
Сергей Катырин:
— Уважаемая Ольга Александровна! От имени Торгово-промыш-
ленной палаты России и от себя лично сердечно поздравляю вас 
с днем рождения! От всей души желаю вам, Ольга Александров-
на, новых успехов в деятельности, направленной на развитие 
отечественных авиатранспортных сообщений. Здоровья, благо-
получия и всего самого наилучшего. Всегда рад нашему сотруд-
ничеству.

Рубрику ведет Анна Макеева
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Гонконгский рыбный хол-
динг Pacific Andes подтвер-
дил факт переговоров с ком-
панией «Русское море — до-
быча» Геннадия Тимченко 
и Максима Воробьева, о кото-
рых 

”
Ъ“ сообщал еще в октяб-

ре. Холдинг решил разъяс-
нить инвесторам возможное 
взаимодействие с российс-
кой стороной после того, 
как оказался в центре гром-
кого скандала: его подозре-
вают в незаконном владе-
нии российскими рыбодо-
бывающими компаниями.

Заявление, сделанное Pacific 
Andes для инвесторов, не конк-
ретизирует предмета перегово-
ров, которые холдинг ведет с 
компанией «Русское море — до-
быча» (РМД; имеет одних и тех 
же основных акционеров с груп-
пой «Русское море» Геннадия 
Тимченко и Максима Воробье-
ва, но в саму группу не входит). 
Холдинг лишь сообщает, что об-
суждает с РМД «различные вари-
анты возможного сотрудничест-
ва в отрасли рыболовства в РФ». 
В заявлении Pacific Andes и ее 
дочерней структуры China Fish-
ery уточняется, что возможно со-
здание СП с российской компа-
нией, которое пока Pacific Andes 
подтвердить не может: «Перего-
воры носят предварительный 

характер, и не исключено, что 
окончательное соглашение 
между сторонами так и не будет 
достигнуто».

Как сообщал ”Ъ“ еще 19 октяб-
ря, вариант создания СП между 
российской компанией и гон-
конгским холдингом был рас-
смотрен и одобрен на совеща-
нии у первого вице-премьера 
Игоря Шувалова. Это помогло бы 
урегулировать конфликт с Pacific 
Andes, который подозревается в 
незаконной добыче минтая в ис-
ключительной экономической 
зоне РФ. Федеральная антимоно-
польная служба тогда конкрети-
зировала, что российская сторо-
на должна стать контролирую-
щим акционером.

На прошлой неделе РМД под-
твердила факт ведения перегово-
ров о приобретении двух рос-
сийских рыбодобывающих ком-
паний «Турниф» и «Интрарос», 
которые подозреваются в аффи-
лированности с Pacific Andes.

•	 Pacific	Andes	International	
Holdings	—	крупнейший	в	мире	
производитель	рыбного	филе.	
Около	40%	всех	продаж	прихо-
дится	на	Китай,	Европу	и	Се-
верную	Америку.	Контроль-
ный	пакет	акций	холдинга	
принадлежит	семье	Нг.	Выруч-
ка	Pacific	Andes	в	2011	году	—	
14,2	млрд	гонконгских	долла-

ров	($1,8	млрд),	прибыль	—	
923	млн	гонконгских	долларов	
($119	млн).
В поле зрения российских гос-

структур Pacific Andes попал пос-
ле того, как в начале года в мемо-
рандуме для инвесторов заявил, 
что контролирует 60% вылова 
российского минтая. В связи с 
этим Росрыболовство весной об-
ратилось в правоохранительные 
органы с просьбой разобраться с 
промыслом иностранных ком-
паний в исключительной эконо-
мической зоне РФ. На прошлой 
неделе правительственная ко-
миссия РФ по контролю за осу-
ществлением иностранных ин-
вестиций в стратегические пред-
приятия решила, что Pacific 
Andes и его дочерняя структура 
China Fishery должны продать 
свой российский флот компани-
ям РФ. Сами компании не назы-
вались, но, по данным участни-
ков рынка, это члены Ассоциа-
ции добытчиков минтая.

Заявления компании о веде-
нии переговоров свидетельству-
ют о значимости данной темы 
для Pacific Andes, отмечают ана-
литики фондового рынка. По их 
мнению, длительное молчание 
компании в случае публичного 
обсуждения ее бизнеса негатив-
ным образом отражается на ко-
тировках. Капитализация Pacific 

Andes и China Fishery на Синга-
пурской фондовой бирже с нача-
ла этого года снизилась на 25% и 
40% соответственно. Вчерашнее 
разъяснение компании инвесто-
ры оценили слабо — котировки 
выросли на доли процентов. 
Вчера весь Pacific Andes стоил 
632 млн сингапурских долларов 
(почти $519 млн), China Fishery 
— 562 млн сингапурских долла-
ров ($426 млн). «В настоящее вре-
мя рынок готов отыгрывать не-
гативные новости и очень слабо 
реагирует на позитивные, тем 
более когда инвесторы долгое 
время находились в неведе-
нии»,— констатирует старший 
аналитик «Уралсиб Кэпитал» Ма-
рат Ибрагимов.

Общий годовой объем добы-
чи рыбы в РФ составляет более 
3,5 млн тонн, причем на Дальне-
восточный бассейн приходится 
две трети от этой цифры. Мин-
тай является объектом добычи 
номер один в российской струк-
туре улова. По данным Продо-
вольственной и сельскохозяйс-
твенной организации ООН, в 
среднем на Россию приходится 
около 40% мирового экспорта 
мороженого минтая и треть экс-
порта икры минтая.

Светлана Ментюкова, 
Марина Кругликова, 
Дмитрий Ладыгин
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•	 ЗАО	«Киевская	площадь»	Года	Нисанова	
и	Зараха	Илиева	владеет,	в	частности,	
торговыми	центрами	«Европейский»,	
«Электронный	рай	на	Пражской»	и	гости-
ницей	«Radisson	Royal	Украина».	По	прогно-
зам	Forbes,	по	итогам	этого	года	выручка	
компании	составит	32	млрд	руб.	против	
26,4	млрд	руб.	в	2011	году.
Новые владельцы планируют реконстру-

ировать существующее здание «Славянс-
кой» (во время реконструкции отель обеща-
ют не закрывать), сообщила госпожа Спи-
ридонова. Кроме того, по ее словам, бизнес-

мены намерены увеличить площадь объек-
та за счет нового строительства. «Парамет-
ры и объем инвестиций будет известен пос-
ле того, как проект будет согласован горо-
дом»,— добавила она.

Год Нисанов и Зарах Илиев заплатят за 
«Radisson Славянскую» адекватную рынку 
сумму, полагает заместитель директора по 
развитию индустрии гостеприимства 
CBRE Станислав Ивашкевич. По его оцен-
кам, среднерыночная цена такого объекта, 
как «Radisson Славянская», может состав-
лять $2 тыс. за 1 кв. м, или $121 млн 
(3,63 млрд руб.). По подсчетам гендиректо-
ра компании «Земельных дел контора» 
Ильи Свиридова, участок, доставшийся 

бизнесменам вместе с отелем, можно оце-
нить в $57,6 млн, или 1,72 млрд руб.

С приходом в мэрию Москвы Сергей Со-
бянин объявил о распродаже непрофиль-
ного имущества, принадлежащего городу. 
Год назад компания «Гранд-Титул», контро-
лируемая Годом Нисановым и Зарахом 
Илиевым, выкупила у города за 7,2 млрд 
руб. (свыше $230 млн) участок в деловом 
центре «Москва-Сити», где мэрия намерева-
лась построить комплекс зданий для своих 
нужд. Бизнесмены пообещали инвестиро-
вать около $500 млн в строительство здесь 
225 тыс. кв. м, включая гостиницу, апарта-
менты и торговый центр.

Халиль Аминов

Pacific Andes  
признала «Русское море»
Компании обсуждают варианты сотрудничества

Москва попрощалась со «Славянской»

Российская одежная сеть 
премиум-сегмента Vassa вы-
ходит на западные рынки. 
Первые четыре магазина ри-
тейлер планирует открыть 
в Испании, на очереди — Гер-
мания и США. В России Vassa 
не устраивает соотношение 
арендных ставок и получае-
мой прибыли.

В следующем году Vassa бу-
дет открывать свои магазины на 
территории Западной Европы, 
рассказал ”Ъ“ президент компа-
нии Владислав Грановский. 
Первые четыре из них площа-
дью до 150 кв. м появятся в тор-
говых центрах Испании, после 
тестовых продаж компания мо-
жет двинуться в Германию и 
США. По словам господина Гра-
новского, переговоры с торго-
выми центрами уже идут. «В Рос-
сии соотношение выручки и 
арендной платы неудовлетво-
рительны. На Западе мы ведем 
переговоры, чтобы арендная 
ставка была заменена процен-
том от продаж»,— объясняет ин-
терес к выходу на новые рынки 
Владимир Грановский. Инвес-
тиции в открытие магазина за 
рубежом будут ощутимо ниже, 
чем в России, где одна точка об-
ходится в 8–10 млн руб., или 
$260–325 тыс., полагают в ком-
пании, так как в торговых цент-

рах не придется проводить ни-
каких строительных и ремонт-
ных работ.

•	 Vassa	начала	работу	
в	2000	году.	Сегодня	сеть	на-
считывает	18	собственных	
магазинов	в	Москве	и	Санкт-
Петербурге	и	12	франчайзин-
говых	—	в	регионах.	По	ито-
гам	2011	года	оборот	компа-

нии	составил	$16	млн,	по	про-
гнозам	на	2012	год	он	должен	
сохраниться	на	прежнем	уров-
не.	Средний	чек	—	7–10	тыс.	
руб.	(около	$230–330).	Владель-
цы	не	раскрываются.
Выход на западные рынка 

для Vassa оправдан с точки зре-
ния имиджевых позиций, пос-
кольку международный статус 
бренда будет важным конкурен-
тным преимуществом для про-
даж торговой марки в России, 
считает представитель Esper 
Group Дарья Ядерная. По ее мне-
нию, рынки Германии и США бо-

лее интересны, так как потреби-
тели в целом проявляют боль-
ший интерес к новым маркам. 
По данным Esper Group, в 2011 
году оборот рынка готовой одеж-
ды, обуви и аксессуаров в Герма-
нии составил €24,1 млрд ($32 мл-
рд), в Испании — €22,5 млрд 
($29,3 млрд), в США — €543,7 мл-
рд ($708,3 млрд). Для сравне-

ния, российский рынок одежды 
за этот период достиг $54,12 мл-
рд. Согласно прогнозам Esper 
Group, в 2012 году рост рынка 
одежды в Европе ожидается на 
уровне 2,4%, в России — около 
8%, в США — 1,8%.

Vassa не первый российских 
ритейлер, задумавшийся о за-
падных рынках. О своем жела-
нии заниматься развитием за 
рубежом заявляли одежный ри-
тейлер «Глория Джинс», продук-
товая сеть «Глобус Гурмэ» и про-
давец детских игрушек и кухон-
ной утвари Ideas4retail. «Глория 

Джинс» выходит на зарубежные 
рынки из-за снижения темпов 
роста одежного рынка в России: 
основатель компании Влади-
мир Мельников уверен, что че-
рез несколько лет в России не-
возможно будет расти на 15–20% 
в год. Через два года компания 
планирует выйти на рынки Ки-
тая, Бразилии, Ирана и Вьетна-
ма. В «Глобус Гурмэ» настаивают, 
что компания будет испыты-
вать больше логистических 
проблем, если станет развивать-
ся в российских регионах. Поэ-
тому в ближайшие годы ритей-
лер намерен открыть до 15 мага-
зинов в Лондоне, Милане, Вене, 
Риме, Париже. Холдинг Ideas-
4retail, созданный Александ-
ром Мамутом и Евгением Бут-
маном, будет открываться под 
брендом Imaginarium в Дании, 
Норвегии, Швеции, Финлян-
дии и Германии (в планах — 
50 точек). Ранее Евгений Бутман 
говорил ”Ъ“, что зарубежные 
амбиции подпитываются в том 
числе благоприятной ситуаци-
ей с торговой недвижимостью 
за рубежом. Господин Бутман не 
в первый раз покоряет Европу: 
несколько лет назад он в качест-
ве совладельца ритейлера 
re:Store открыл в Германии 13 
одноименных магазинов.

Евгения Перцева

Vassa уходит на Запад
Ритейлер откроет магазины в Европе и США

контекст 

Розничная тоРговля

Сбербанк выйдет  
из супермаркета

Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС) удовлетворила ходатайство кипр-
ской Vester Holdings Ltd о приобретении 
ряда структур розничной сети «Вестер» 
путем консолидации 100% ее головной 
компании Vester Retail N.V. В частности, 
ФАС разрешила кипрской компании 
приобрести права, позволяющие опре-
делять условия осуществления пред-
принимательской деятельности кали-
нинградских ООО «Регионы-Трейд» 
и ООО «Вестер-регионы» путем приоб-
ретения 54% голосующих акций Vester 
Retail N.V, что в совокупности с уже име-
ющейся долей составит 100% голосую-
щих акций этой компании. Опублико-
ванные решения приняты 29 ноября 
и 6 декабря соответственно. Кроме то-
го, 22 ноября регулятор выдал Vester 
Holdings Ltd разрешение на покупку 
ООО «Управляющая компания ФС ”Вес-

тер“» по такой же схеме. В среду Сбер-
банк сообщил в своем финансовом от-
чете, что до конца текущего года он про-
даст 38% акций Vester Retail N.V., остав-
шиеся 16% ее акций банк планирует 
продать до марта 2013 года. Кто высту-
пает покупателем акций, в материалах 
банка не уточняется. «Прайм»

технологии

IDC посчитала 
 планшеты

Мировые продажи планшетных компью-
теров к 2016 году удвоятся и достигнут 
282,7 млн штук, прогнозируют аналити-
ки исследовательской компании IDC. 
Сильные продажи новых моделей iPad 
от корпорации Apple Inc., а также выход 
на рынок новых устройств от Google Inc. 
и Microsoft Corp. вынудили IDC повы-
сить свой прежний прогноз на 8,1% с 
ожидавшихся ранее 261,4 млн. По про-
гнозам IDC, в текущем году в мире будет 
продано порядка 122,3 млн планшетов, 
что на 4,4% больше, чем предполага-
лось ранее. «Интерфакс»

Е5 закладывается  
на 2%

В 2014–2015 годах онлайн-ритейлер Е5 
(интернет-бизнес Х5 Retail Group) пла-
нирует увеличить оборот до 2% от обо-
рота Х5, заявил вчера гендиректор Е5 
Кирилл Гродинский на форуме Online 
Retail Russia. Выручка Х5 по итогам де-
вяти месяцев 2012 года составила 
$11,48 млрд, из них на интернет-прода-
жи пришлось $7,1 млн. Таким образом, 
на интернет-продажи приходится около 
0,06% выручки Х5. По словам господина 
Гродинского, в следующем году Е5 пла-
нирует увеличить оборот как минимум в 
два раза. «Интерфакс»

телекоммуникации

Глава TeliaSonera 
 вложился в «МегаФон»

Ларс Нюберг, возглавляющий шведс-
ко-финскую TeliaSonera, второго по 
величине акционера «МегаФона», 
сдержал обещание инвестировать 
$2 млн в акции оператора. Господин 
Нюберг стал обладателем 100 тыс. 
GDR (одна расписка соответствует од-
ной акции), говорится в сообщении 
оператора связи. Бумаги были приоб-
ретены по цене размещения в рамках 
IPO «Мегафона» ($20). Доля Ларса 
Нюберга в капитале оператора соста-
вила 0,016%. По состоянию на 20:30 

по московскому времени GDR «Мега-
фона» на LSE торговались по $21,96. 
«Интерфакс», Олег Трутнев

Пищевая 
 ПРомышленность

Активы ОГО  
уйдут с молотка

Арбитражный суд Новосибирской об-
ласти удовлетворил иск Россельхозбан-
ка о солидарном взыскании со структур 
агропромышленного холдинга «ОГО» 
1,2 млрд руб., говорится в материалах 
суда. Речь идет о подконтрольных 
«ОГО» ОАО «Новосибирскхлебопро-
дукт» (НХП), ЗАО «Новосибирский мель-
комбинат №1» и ЗАО «Шекснинский 
комбинат хлебопродуктов» (Волгоградс-
кая область). Также суд решил обратить 
задолженность на заложенное имущест-
во «Новосибирского мелькомбината 
№1», в которое входит весь производс-
твенный комплекс комбината, 25 зе-
мельных участков и 92,6479% акций, ко-
торыми владеет «ОГО». Имущество мо-
жет быть продано на публичных торгах 
после вступления решения в силу. 

Московский арбитражный суд 30 ав-
густа этого года ввел процедуру наблюде-
ния в ОАО АПК «ОГО» по заявлению ООО 
«Агросоюз» (Волгоград). «Интерфакс»

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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54 миллиарда долларов
составил объем российского рынка 
одежды по итогам 2011 года  
(по данным Esper Group)
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«МегаФон» подключился к «Евросети»Mebelrama собрала инвесторов
Компания получила $10 млн от Rocket Internet [1] > 

В частности, Garsdale внесет в 
Lefbord 50% компании SUP Media 
(второй половиной уже владеет 
господин Мамут), права по дол-
гу SUP (владеет сервисом блогов 
LiveJournal, сайтом Championat.
com, Quto.ru и Redigo.ru, реклам-
ным агентством +SOL, а также 
интернет-изданием Gazeta.ru) на 
$3 млн, а также векселя на $395 
млн. Если «Евросеть» выполнит 
заданные финансовые резуль-
таты к 30 июня 2013 года, Алек-
сандр Мамут может получить 
еще до $100 млн от покупателей.

Начиная с декабря 2013 го-
да и до декабря 2015 года «Мега-
Фон» получает право напрямую 
контролировать 50% «Евросети», 
купив у Garsdale 50% Lefbord. Це-
на этого актива — $535 млн плюс 
8% годовых, и «МегаФон» решит, 
оплачивать их квазиказначей-
скими акциями по средневзве-
шенной цене за полгода до по-
купки или деньгами. Во всяком 
случае «МегаФон» под эту сделку 
зарезервировал 5% акций, кото-
рые находятся у 100-процентной 
«дочки» Megafon Investments. В 
проспекте эмиссии «МегаФона» 
говорилось, что покупка «Евро-
сети» позволит сократить отток 
абонентов, а также затраты на их 

привлечение, расходы на прода-
жу смартфонов и аксессуаров.

• Александр Мамут стал вла-
дельцем «Евросети» в сентябре 
2008 года, купив компанию  
у Евгения Чичваркина и Тимура 
Артемьева за $1,25 млрд с уче-
том долга $850 млн. Почти 
сразу господин Мамут догово-
рился о продаже 49,9% «Евросе-
ти» «Вымпелкому».
В структуре EBITDA «Евро-

сети» «довольно большой» про-
цент составляет доход, получа-
емый от сотовых операторов за 
подключения, рассказывал ра-
нее источник ”Ъ“. В начале го-
да «Евросеть» планировала про-
дать 10 млн сим-карт, из которых 
5 млн — «Вымпелкома», 4 млн — 
МТС, а остальное — других опе-
раторов, в том числе и «МегаФо-
на», который не оплачивает до-
полнительный маркетинг. Пос-
ле сделки «МегаФон» и «Вымпел-
ком» получат паритет в салонах 
«Евросети», то есть доля МТС сни-
зится, рассказал источник ”Ъ“, 
знакомый со сделкой. Такой ис-
ход не исключала и МТС, кото-
рая, по словам собеседника ”Ъ“, 
просила ФАС дать отдельное за-
ключение по этому вопросу.

Однако 16 ноября ФАС разре-
шила «МегаФону» купить «Евро-
сеть», выдав предписание обес-
печить недискриминационный 

доступ операторам сотовой свя-
зи к продаже товаров, работ и ус-
луг через салоны «Евросети». До-
полнительных указаний ФАС не 
давала, сообщил источник, близ-
кий к ритейлеру.

В среду совладельцы «Евросе-
ти» провели коммерческие пере-
говоры о том — «как должен вы-
глядеть рынок в будущем», рас-
сказал ”Ъ“ один из участников. 
Сейчас в розничных сетях прода-
ется около 100 млн сим-карт еже-
годно, но у операторов появляет-
ся лишь 3 млн новых абонентов; 
операторы «просто выкидывают 
деньги, в том числе более $1 мл-
рд на независимых ритейлеров», 
поясняет собеседник ”Ъ“. «Ес-
ли появляется 3 млн новых або-
нентов, то сим-карт должно про-
даваться 30–40 млн. Для этого не 
надо дискриминировать, мож-
но просто снизить комиссию за 
подключение абонентов»,— до-
бавляет он.

В «МегаФоне», «Вымпелкоме», 
«Евросети» и Garsdale от коммен-
тариев отказались.

Владислав Новый,  
Евгения Перцева,  
Владимир Лавицкий

Бизнес-инкубатор Rocket 
Internet инвестировал $10 
млн в интернет-магазин 
Mebelrama.ru, торгующий 
мебелью и товарами для до-
ма и интерьера. Объем рос-
сийского рынка товаров 
для дома по итогам 2011 
года оценивается в $22,5–30 
млрд и продолжает расти.

О том, что онлайн-ритейлер 
Mebelrama в октябре привлек 
инвестиции на сумму $10 млн 
от существующих акционеров 
— Rocket Internet, ”Ъ“ рассказа-
ла сооснователь Mebelrama Ма-
нуэла Штоль. Деньги пойдут на 
расширение ассортимента, пе-
реезд на новый склад, постро-
ение региональной сети дист-
рибуции за пределами Москвы, 
дополнительный контент для 
сайта и повышение удобства 
при его использовании.

«Основываясь на анализе 
рынка мебели, домашнего тек-
стиля и декора, а также увели-
чении доли онлайн-продаж, 
мы можем предположить, что 
оборот в $100 млн является ре-
альным для достижения в тече-
ние трех лет,— полагает госпо-
жа Штоль.— Но поскольку мы 

более агрессивны и рассматри-
ваем опцию международной 
экспансии в страны СНГ, то да-
же цифра в $500 млн выглядит 
вполне вероятной к 2015 году». 
Ассортимент Mebelrama сейчас 
насчитывает порядка 15 тыс. то-
варных позиций, но компания 
планирует увеличить его до 20–
25 тыс. товаров.

• Mebelrama.ru создана в сен-
тябре 2011 года, вышла в он-
лайн в середине ноября 2011 го-
да. Торгует мебелью, товара-
ми для дома и сада, предмета-
ми освещения. Основатели — 
Мануэла Штоль и Нино Ульза-
мер. В конце 2011 года компа-
ния получила первые инвести-
ции от Rocket Internet в диапа-
зоне $4–6 млн. Финансовые по-
казатели не раскрываются.
• Rocket Internet — немецкий 
инкубатор стартапов (среди 

проектов, получивших  
его поддержку,— Lamoda, 
Zalando, eDarling, Groupon 
(бывший CityDeal), TopTarif, 
Payleven), известен тем, что 
копирует удачные американс-
кие проекты с их последую-
щей перепродажей.
Российский рынок элект-

ронной торговли мебелью и то-

варами для дома (do it yourself, 
DIY) уверенно растет, и инвес-
тиции в этот сектор логичны и 
многообещающи, считают эк-
сперты. К примеру, весной ин-
тернет-гипермаркет мебели 
HomeMe.ru получил $5 млн от 
группы инвесторов, среди ко-
торых фонды AddVenture, ABRT 
и Mangrove Capital Partners. А в 
сентябре Zoom Capital вложила 
$30 млн в развитие интернет-
магазина «Все инструменты». 
Мебельное направление также 

интересно «Связному» — ком-
пания запустила соответству-
ющую категорию в своем он-
лайн-магазине Enter.ru, отме-
чает инвестиционный анали-
тик фонда Bright Capital Digital 
Павел Никонов.

По оценке интернет-ритей-
лера Enter, объем DIY-рынка 
в 2011 году составил $22,5 мл-
рд, на интернет-продажи при-
ходится лишь 0,5–1%. При этом 
Mebelrama только российс-
кий мебельный рынок, кото-
рый постепенно перетекает в 
онлайн, оценивает в $10 мл-
рд. По расчетам компании, еще 
$30 млрд — это сектор DIY, това-
ры для дома и интерьера, и 3% 
приходится на интернет-торгов-
лю в целом. «В перспективе мы 
хотим занять 10% онлайн-рын-
ка»,— делится планами Мануэ-
ла Штоль.

На российском рынке есть 
проблема покупки мебели сред-
него сегмента по относительно 
недорогой цене, рассуждает Па-
вел Никонов. «При этом из-за 
большой географической рас-
пределенности и относитель-
но малой доли проникновения 
ритейла в регионах потенциал 

у дистанционной торговли ме-
белью большой. Рынок готов 
к покупке мебели онлайн»,— 
считает он. По его мнению, ис-
ходя из текущей оценки рынка, 
уровень продаж в $100 млн не 
выглядит недостижимым для 
Mebelrama.

Российский онлайн-ритейл 
значителен в денежном выра-
жении (объем рынка электрон-
ной торговли в 2011 году — 
около 310 млрд руб., к 2015 го-
ду он должен увеличиться в 2,3 
раза, по оценкам Data Insight), 
при этом доля онлайн-продаж в 
структуре общего рынка ритей-
ла одна из самых низких в Ев-
ропе, указывает управляющий 
директор Prostor Capital Алек-
сей Соловьев. «С точки зрения 
инвестора, в сегменте онлайн-
ритейла России заложен огром-
ный потенциал роста: как ми-
нимум можно ожидать крат-
ный рост объема рынка в тече-
ние семи-десяти лет. Такие воз-
можности не могут не привлечь 
зарубежных игроков»,— резю-
мирует господин Соловьев, оце-
нивающий всю Mebelrama pre-
money в $10–15 млн.

Роман Рожков

потребительский рынок и телекоммуникации

 «яндекс» (reuters, nasdaq) mail.ru (reuters, lse) «РОсТеЛекОМ» (ФБ ММВБ)  CtC media (reuters, nasdaq) VimPelCOm (reuters, nYse) МТс (reuters, nYse)
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22,5 миллиарда долларов
составил объем DIY-рынка в 2011 году, 
по оценкам интернет-ритейлера Enter

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm
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культура В Московском музее современного искусства 
заработала выставка Айдан Салаховой «Fascinans And Tremendum». 
Об экспозиции ”Ъ“ расскажет в понедельник.  

Железобетонная репутация
Умер архитектор Оскар Нимейер

НЕКРОЛОГ
В Рио-де-Жанейро скончал-
ся последний из великих ар-
хитекторов модернизма — 
Оскар Нимейер, притцке-
ровский лауреат, лауреат 
Ленинской премии за укреп-
ление мира между народа-
ми, убежденный коммунист, 
большой друг СССР и — не-
смотря на все это — один из 
величайших архитекторов 
ХХ века. Скончался безвре-
менно, в 104 года, не дожив 
девяти дней до 105-летия.

«Безвременно» — вовсе не 
шутка. Какие тут шутки. 104 го-
да были для него пустяком. Ког-
да в начале октября 2012 года 
его отправили в больницу с оче-
редной пневмонией, новостные 
агентства выстрелили некроло-
гом, который дожидался опуб-
ликования последние 15 лет. И 
каждый год в него приходилось 
вносить изменения. Не только с 
точки зрения отсчитанных лет. 
Нимейер и в глубочайшей ста-
рости бесконечно работал, про-
ектировал и строил (больше 600 
зданий — и каких!) и не выказы-
вал никакого желания остано-
виться. Ни даже бросить курить.

Когда Нимейер вновь отка-
зался умирать, он пришел в се-
бя и стал звонить молодой жене 
Вере (это его бывшая секретар-
ша, он женился на ней в 94 года, 
когда ей было 50) и спрашивать, 
когда же она заберет его из этой 
чертовой интенсивной палаты 
и они пойдут пить вино по по-
воду его выздоровления.

Я виделся с Нимейером мно-
го лет назад — брал у него ин-
тервью в его мастерской на набе-
режной Капокабаны. С одиннад-
цатого этажа старого небоскреба, 
стоящего в начале набережной, 
открывался вид на пляж, океан 
и старый форт. Мы курили заос-
тренные бразильские сигары и 
разговаривали непринужденно, 
насколько это только возможно 
с живым гением, которым в Мос-
ковском архитектурном инсти-
туте пугали детей. Мы говорили 
о политике, вспоминали его бы-
лых приятелей, которые для не-
го до сих пор живые люди, а не 
тома всемирной истории архи-
тектуры. Я что-то подквакивал, 
больше старался слушать, глядя 
на Нимейера, и думал, что вот я 
сижу перед ним, как он сидел пе-
ред ними, и как же молода сов-
ременная архитектура, если вся 
она на памяти одного человека, 
хотя и очень старого.

Я любовался его морщинис-
тым и очень красивым лицом 

индейского вождя. К старости 
стало видно, что в его чертах на-
мешано все, что можно найти 
в Бразилии. «Меня назвали Ос-
кар Рибейру ди Алмейда ди Ни-
мейер Суарис — здесь и араб-
ские имена, и португальские, 
и немецкие. Я метис, как все в 
этой стране». Он плохо видел, у 
него был глубокий голос куриль-
щика, сходящий на нет, как у че-
ловека, который плохо слышит 
и потому боится кричать на собе-
седника. И при этом он был ве-
сел и свиреп, как мальчишка.

В дни его молодости архитек-
торы считали себя революцио-
нерами, а не модными артис-
тами на службе капитала. Если 
они готовы были кому-то слу-
жить, то служить народу. Как 
сейчас видно, они и вправду бы-
ли революционерами, пусть не 
в том смысле, какой вкладывал 
в это понятие очередной ген-
сек. Они были революционера-
ми архитектурного пространс-
тва, троцкистами формы и мао-
истами фактуры.

Нимейер всегда умел на рав-
ных держаться с министрами, 
губернаторами и президентами. 
Он помогал им, когда они были 
влиятельны, и сохранял дружбу, 
когда их карьера клонилась к за-
кату. Это принесло ему сначала 
самые невероятные заказы, ка-
кие только могут присниться ар-
хитектору. Президент Жуселину 
Кубичек позвал Нимейера пос-
троить новую столицу страны. 

Ничего подобного тому, что сде-
лал Нимейер с бразильскими то-
варищами, не появилось до на-
ших дней. Его Бразилиа — архи-
тектурное чудо света, возможно, 
главный и уж точно самый мас-
штабный памятник архитекту-
ры ХХ века. Это не просто опыт 
междупланетного градострои-
тельства, невозможный в тес-
ной Европе. Это архитектурный 
манифест, вызванный послево-
енной горячкой третьего мира. 
Волна национального самосо-
знания, которая вот-вот утопит 
старый мир, не могла приобрес-
ти более символическую архи-
тектурную форму, чем у Нимейе-
ра. Это была архитектура, мало 
соответствующая реальному об-
разу жизни, но это был принци-
пиальный разрыв с реальнос-
тью, а не невнимание к ней.

Только очень наивный че-
ловек мог надеяться изменить 
жизнь в отдельно взятом горо-
де. Нимейер не производил впе-
чатления наивного мечтателя. 
Тем не менее он не раз подчер-
кивал свое разочарование: «Ког-
да мы строили Бразилиа, нам 
казалось, что мы создаем новый 
мир, свободный, радостный, мо-
лодой. Мы были все вместе, мы 
были едины — архитекторы ра-
бочие, политики, а сейчас все 
разошлись, и между нами все те 
же стены. Мы строили город для 
моих товарищей, а выстроили 
заповедник для бюрократов, и 
рабочим там негде жить».

Там, по правде говоря, не жи-
вут и бюрократы, которые пред-
почитают жить в Рио, а в Брази-
лиа летать на работу в команди-
ровки, но не об этом речь, а о 
том городе, который в результа-
те получился.

Воспитанник европейского 
модернизма, он в глубине души 
презирал его меркантильную 
функциональность. Не прини-
мал он и советскую неокласси-
ку — сталинский СССР если и 
был образцом, то не архитек-
турным. Модернизм Нимейе-
ра был бескомпромиссно-футу-
ристическим, барочным. Экс-
прессия бразильских минис-
терств и парламентских залов 
заставляла вспомнить его вели-
колепные храмы и задуматься 
о религиозном чувстве, с кото-
рым он работал.

Когда я спросил его, почему 
он, коммунист, отдает дань и 
Марксу, и Христу, Нимейер от-
ветил: «Бог в Бразилии повли-
ятельнее, чем у вас в Европе. У 
моих родителей на стене ви-
сел портрет папы. Как у твоих, 
наверное, портрет Сталина». В 
сущности, он рассматривал Бо-
га как влиятельного заказчика, 
который знает, что ему нужно, 
и готов не постоять за расхода-
ми на архитектуру. Сейчас им 
предстоит встретиться и обсу-
дить некоторые проекты. Ста-
рому коммунисту найдется де-
ло в Царствии Небесном.

Алексей Тарханов

В ЦДХ в галерее «Элизиум» 
проходит выставка «Худож-
ники театра К.Я. Голейзов-
ского. 1918–1932», на кото-
рой балетный театр эпохи 
авангарда сконцентрирован 
вокруг фигуры гениального 
балетмейстера и представ-
лен со всей возможной пол-
нотой. По эскизам и фото-
графиям историю танца изу-
чала ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Сначала придется объяснить, 
кто такой Голейзовский: имя хо-
реографа известно разве что за-
коренелым балетоманам. А ведь 
это гений, причем самый невезу-
чий из балетных гениев, перепа-
ханных советской властью. Поч-
ти всю свою долгую жизнь 
(1892–1970) он ставил «побоч-
ные продукты» — танцы в кино, 
в операх, для цирка, мюзик-хол-
ла, эстрады. Работал на перифе-
рии. В центре балетной жизни 
этот реформатор всего и вся (тан-
цевального языка, сценического 
костюма, сценографии, теат-
рального пространства, принци-
пов светового оформления, за-
конов движения) оказывался 
дважды: в эпоху авангарда и во 
времена оттепели, в первой по-
ловине 1960-х. Второе пришест-
вие Голейзовского (впрочем, 
краткое и эстетически более од-
нородное) еще помнят живые 
свидетели. Первый же период — 
могучий, бурный, плодотвор-
ный, вобравший в себя столько 
стилей, сколько дягилевская ан-
треприза накопила за все 20 лет 
своего существования,— не 
вполне изучен даже балетными 
историками. Слишком уж де-
ятельным был этот бескомпро-
миссный новатор, разрывавший 
отношения с театрами и студия-
ми так же быстро, как создавал 
новые: с первых же постановок 
неудержимый в своих фантази-
ях Голейзовский оказался не-
приемлем для рутинеров и столь 
же притягателен для привер-
женцев актуального искусства.

И это не только юные студий-
цы, не только ведущие балери-
ны Большого, готовые танцевать 
у Голейзовского, где бы он ни 

ставил, и даже не нарком Луна-
чарский, покровительствую-
щий хореографу. Художники — 
от Пожидаева до Эрдмана — пре-
данно сотрудничали с ним, пере-
ходя из театра на эстраду, даже 
переезжая в другие города. В их 
эскизах — энциклопедия той не-
истовой балетной эпохи, в кото-
рой перемешались символизм, 

импрессионизм, кубизм, футу-
ризм, сатирические шаржи и 
вполне реалистический гротеск. 
В центре экспозиции — главное 
творение хореографа Голейзовс-
кого и художника Эрдмана: ба-
лет «Иосиф Прекрасный», пос-
тавленный в Большом в 1925 го-
ду вопреки противодействию 
руководителей труппы. Поста-
новка сохранилась не только в 
эскизах, но и в фотографиях: по-
луобнаженные тела, прикрытые 
геометрическими деталями кос-
тюмов, танцуют в трех измере-
ниях, используя перепады вы-
сот сценических конструкций 
— в «Иосифе» впервые было 
применено конструктивистское 

оформление. Еще эффектнее вы-
глядит «Фавн» Дебюсси (ответ Го-
лейзовского Нижинскому), со-
хранившийся лишь в графике 
Галаджева: групповые барелье-
фы фигур, обтянутых лишь ве-
ревками, вздымаются пирами-
дой под самые колосники.

С известными художниками 
на равных перекликаются вовсе 
неизвестные имена. Нина Сиби-
рякова-Голейзовская, ученица 
Поповой и Родченко, первая же-
на хореографа, представлена 
сферическими эскизами к «Вос-
точному танцу» мужа — беспо-
добно-динамичными, летящи-
ми объемами. Любимый танцов-
щик Голейзовского, подкидыш 
Василий Ефимов, писал футу-
ристические ню редкой экспрес-
сивности. Сам Голейзовский, 
частенько оформлявший свои 
постановки, работал во всех сти-
лях — в зависимости от жанра 
спектакля: его сочные, детально 
проработанные костюмы к «Ар-
лекинаде» оказываются гротес-
ковыми портретами персона-
жей, а живописные переплете-
ния обнаженных фигур могут 
служить пособием к еще не пос-
тавленному танцу.

К выставке в «Элизиуме» 
(один зал, сотня экспонатов — из 
Театрального музея им. А.А. Бах-
рушина, Музея Большого театра, 
РГАЛИ, большая часть — из соб-
рания наследников Голейзовс-
кого) галерея выпустила толс-
тенный каталог, в котором реп-
родукций вдвое больше, чем в 
экспозиции. Но главное — в нем 
буквально по дням прослежива-
ется и комментируется творчес-
кий путь Голейзовского, начи-
ная с первых «Танцев сумасшед-
ших», исполненных им самим в 
1910 году, до балета «Кармен», 
премьера которого в Московс-
ком художественном балете (ны-
нешний музтеатр Станиславско-
го) в 1932 году так и не состоя-
лась. И это бесценное исследова-
ние останется лучшим памятни-
ком недолговечной выставки, 
которая превратила события 
90-летней давности в факт совре-
менной художественной жизни.

ВЫСТАВКА ГРАФИКА

Неистовый реформатор
«Художники театра Голейзовского» в галерее «Элизиум»

НЕКРОЛОГ
Не дожив одного дня до 
своего 92-летия, ушел из 
жизни классик джаза, пи-
анист и композитор Дейв 
Брубек. Он умер от сердеч-
ной недостаточности в род-
ном Коннектикуте по дороге 
на регулярное кардиологи-
ческое обследование.

Дэвид Уоррен Брубек родил-
ся в городе Конкорд (штат Кали-
форния) в семье ковбоя и пиа-
нистки. В биографиях пишут, 
что в его роду были англичане, 
швейцарцы, индейцы и белору-
сы. В университете Брубек изу-
чал зоологию и ветеринарию. 
Двое старших братьев уже были 
музыкантами, в семье нужен 
был юноша с «настоящим» де-
лом в руках. Однако о его увле-
чении музыкой знали в универ-
ситете, и в конце концов один 
из профессоров сказал ему пря-
мо: «Брубек, консерватория че-
рез дорогу». Правда, в консерва-
тории быстро обнаружили, что 
молодой музыкант не в состоя-
нии читать ноты. Но его чувство 
гармонии и контрапункта про-
извели на преподавателей та-
кое впечатление, что выгонять 
юное дарование не стали. Одна-
ко Брубеку пришлось дать им 
обещание никогда не препода-
вать игру на пианино.

Окончив консерваторию, 
Дейв Брубек отправился за оке-
ан на фронт, в 1944 году посту-
пил в ансамбль Красного Креста, 
где произвел такое впечатление, 
что получил предложение фор-
мировать собственный оркестр. 
Там же, в Европе, он встретил 
саксофониста Пола Дезмонда, с 
которым творил на протяжении 
следующих 30 лет. По оконча-
нии войны Дейв Брубек продол-
жил образование в Калифор-
нии. В 1949 году он получил пер-

вые предложения о студийной 
записи. Прежде чем случилось 
главное событие в творческой 
жизни Дейва Брубека, он был на 
несколько месяцев выведен из 
строя, получив травму во время 
плавания. Наконец, выздоро-
вев, он создал свой легендарный 
The Dave Brubeck Quartet.

Самым ярким периодом в 
биографии музыканта был пе-
риод с 1951 по 1968 год. Это была 
эпоха расширения палитры, до-
полнения звука диксиленда и 
биг-бенда более современными 
формами. Именно в этот период 
были выпущены легендарные 
альбомы — «Gone With The 
Wind», «Time Out», «Time Further 
Out» и «At Carnegie Hall». В 1954 
году фото Дейва Брубека появи-
лось на обложке журнала Time 
— пианист стал вторым джазме-
ном после Луи Армстронга, удос-
тоившимся такой чести.

Произведением—визитной 
карточкой Дейва Брубека стала 
пьеса «Take Five», опубликован-
ная на альбоме «Time Out» (1959). 
Пьеса и альбом ознаменовали 

беспрецедентную степень сбли-
жения поп-музыки и джаза. Ока-
залось, что джаз — не только му-
зыка толстых и не только музы-
ка умных. Стиль, названный 
cool-jazz, или джаз Восточного 
побережья, вышел за рамки джа-
зовой ниши и стал доступен са-
мым широким массам. Альбом 
добрался до второго места в поп-
чартах Billboard и был продан 
платиновым тиражом. В свой са-
мый плодотворный период, в 
начале 1960-х, Дейв Брубек был 
кроме всего прочего програм-
мным директором джазовой ра-
диостанции WJZZ-FM.

Дейв Брубек создал невероят-
ное количество музыки — всего 
более 100 альбомов. Помимо за-
писей с The Dave Brubeck Quar-
tet это были работы с оркестра-
ми, хорами и даже два балета. 
При этом Дейв Брубек не был 
автором «Take Five». В ее выход-
ных данных официально зна-
чится в качестве автора Пол Дез-
монд — он сочинил эту мело-
дию, взяв за основу необычный 
ритмический размер 5/4, сыг-

ранный барабанщиком Джо Мо-
релло. Джазовые критики отме-
чают, что этот размер можно об-
наружить в таких популярных 
пьесах, как тема из фильма 
«Миссия невыполнима» и «Liv-
ing In The Past» группы Jethro 
Tull. Квартет Дейва постоянно 
практиковал эксперименты с 
ритмом, любая энциклопедия 
выдаст примеры в виде пьес 
«Pick Up Sticks» (6/4), «Unsquare 
Dance» (7/4), «World’s Fair» (3/4) и 
«Blue Rondo A La Turk» (9/8).

Брубек был одним из предста-
вителей настоящего американс-
кого джаза, который хорошо зна-
ли и много слушали в СССР. Уже 
на седьмом десятке, в 1987 году, 
Дейв Брубек посетил Москву, Ле-
нинград и Таллин, встречался с 
Михаилом Горбачевым. Сейчас 
вспоминают фразу Брубека, ад-
ресованную советскому лидеру, 
притоптывавшему ногой под 
его музыку: «Хотя я и не знаю рус-
ского языка, ваши движения го-
ворят о том, что эта музыка не ос-
тавила вас равнодушным». Гаст-
роли Дейва Брубека были боль-
ше, чем джазовое событие: сов-
пав по времени с волной пере-
строечной активности, они дали 
возможность заглянуть за желез-
ный занавес — наравне с теле-
мостами Познера—Донахью 
или публикациями ранее запре-
щенных писателей. Записи с гас-
тролей Дейва Брубека вышли и 
на советской «Мелодии», и на 
лейбле Concord, который тради-
ционно издавал произведения 
Брубека. На родине пик попу-
лярности у него остался далеко 
позади, но в СССР он вдруг полу-
чил новую неравнодушную ау-
диторию. Для нашей публики 
уход Дейва Брубека — это и про-
щание с эпохой в джазе, и нос-
тальгия по юности, полной заме-
чательных открытий.

Борис Барабанов

Джазмен для всех и каждого
Умер Дейв Брубек

A
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Театр имени Ермоловой, 
которым теперь руководит 
Олег Меньшиков, открыл 
новый сезон премьерой 
спектакля «Самая большая 
маленькая драма» в поста-
новке Родиона Овчиннико-
ва и с участием Валентина 
Гафта и Владимира Андре-
ева. Рассказывает РОМАН 
ДОЛЖАНСКИЙ.

Поскольку к должности худо-
жественного руководителя те-
перь в качестве «подъемных» по-
лагается бюджет на ремонт, зри-
тели премьеры — а среди них, 
разумеется, было много при-
страстных представителей теат-
рального цеха — шли смотреть 
не только первый спектакль, 
но и качество новой отделки. 
Качество оказалось отменным, 
во всяком случае в зрительской 
части: интерьеры театра в самом 
начале Тверской улицы, где в 
последние годы царило запус-
тение, за считаные месяцы бук-
вально преобразились.

Теперь здесь чувствуется хо-
роший вкус и сдержанная тор-
жественность. Около буфета про-
дается разнообразная сувенир-
ная продукция, по фойе прият-
но пройтись без спешки, и даже 
зрительный зал, кажется (конеч-
но, только кажется), стал больше 
и удобнее. Словом, теперь здесь 
действительно похоже на один 
из центральных театров богато-
го города, и в Театре имени Ермо-
ловой можно представить себе 
почти любой тип сценического 
зрелища — кроме разве что забо-
ристых, радикальных экспери-
ментов, но их Олег Меньшиков 
своим зрителям и не обещает.

Впрочем, новый худрук во-
обще не делает громких заяв-
лений, не публикует художес-
твенных программ и манифес-
тов. Наверное, правильно дела-
ет. Но в таком случае можно по-
нять и другое — желание зрите-
лей «вычитать» творческую про-
грамму из новых спектаклей (от 
прежнего репертуара Театра Ер-
моловой в афише осталось на-
званий меньше, чем пальцев 
на руке). А из «Самой большой 
маленькой драмы» очень не хо-
чется делать никаких выводов. 
Иначе пришлось бы вывести, 

что новый руководитель сделал 
ставку на плохую драматургию 
и слабую режиссуру.

Конечно, Меньшиков не толь-
ко красиво отремонтировал те-
атр, но и поступил красиво: не 
стал отвлекать внимание на се-
бя, а отдал одну из главных ро-
лей в премьерной постановке 
бывшему художественному ру-
ководителю. Минувшей вес-
ной Владимир Андреев — ред-
чайший случай в отечественной 
практике — добровольно пере-
дал бразды правления в Театре 
Ермоловой своему преемнику 
и сделал все, чтобы смена влас-
ти прошла мирно и цивилизо-

ванно. Вторую роль в этом спек-
такле-дуэте сыграл приглашен-
ный из «Современника» Вален-
тин Гафт. Таким образом, на сце-
не сошлись два мастера, один 
из которых олицетворяет благо-
родство традиций Театра Ермо-
ловой, а второй — благородство 
театральных традиций вообще.

Оба артиста чудесны, трога-
тельны, неотразимо обаятель-
ны, они легко устанавливают 
контакт с залом, и у каждого, ко-
нечно же, есть в спектакле се-
кунды, когда зрителю может 
открыться какой-то не выгова-
риваемый словами высокий 
смысл театрального служения. 
Но это лишь секунды, мгнове-
ния. И остается лишь грезить 
о том, каким мог бы быть хо-
роший спектакль с участием 
двух любимых зрителями вете-
ранов — таким, например, как 
уже прославленный спектакль-
концерт Вахтанговского театра 

«Пристань». Вообще, спектакль 
для «стариков» — особый жанр, 
и есть на свете способы сделать 
встречу публики со старыми ар-
тистами не только благородной 
акцией, но и произведением ис-
кусства. Для этого требуется на-
личие ума и таланта у тех, кто 
подобной встречей решил за-
няться.

Режиссер Родион Овчинни-
ков выбрал в качестве основы 
спектакля одноактную пьесу 
Чехова «Лебединая песня». Как 
и у Чехова, действие происхо-
дит ночью на сцене театра, где 
встречаются два одиноких ста-
рика — актер Светловидов (Ва-
лентин Гафт) и простодушный 
суфлер Никита (Владимир Анд-
реев). Этюд Чехова весьма коро-
ток, поэтому пьесу решили до-
полнить сценами из знамени-
тых пьес, а заодно вообще пере-
писать и «оживить» разного ка-
чества шутками. В суфлере до 
сих пор живет неосуществимая 
мечта об актерстве, и вот Светло-
видов дает Никите ночной мас-
тер-класс с использованием бас-
ни Крылова «Ворона и лисица», 
а также сцен из шекспировско-
го «Гамлета», «Бориса Годунова» 
Пушкина и «Сирано де Бержера-
ка» Эдмона Ростана.

Спектакль так и остается че-
редой неловко слепленных сце-
нок. Они сдобрены либо коми-
ческими репликами — чаще 
всего на тему светловидовско-
го пьянства, либо избитыми, 
пафосными сентенциями на те-
му «его величества театра». Ком-
позиция рассыпается, а актеры 
прикрывают собой нищету ре-
жиссуры. Поминают всуе и са-
мого Чехова, и великую актрису, 
именем которой назван театр. 
Кстати, декорации из старых 
спектаклей Театра имени Ермо-
ловой расставлены на подмост-
ках, но так, что сцена похожа не 
на музей славного прошлого, а 
на пыльную свалку. Иногда эта 
конструкция начинает зачем-то 
крутиться под громкую музыку 
— а зрители, подчиняясь про-
стейшему рефлексу, дружно это-
му унылому кружению аплоди-
руют. И кажется, что театру еще 
только предстоит капитальный 
ремонт.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Спектакль не подошел под интерьер
«Самая большая маленькая драма» в Театре имени Ермоловой

Соблазнительницу 
Иосифа царицу Тайях 
Голейзовский 
воображал полуобна-
женной. Однако на 
сцене ее пришлось 
все-таки одеть  
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Владимир Андреев 
и Валентин Гафт 
заслужили более 
талантливую реализа-
цию жанра «спектакль 
для стариков»  
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА 
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спорт 10 ДЕКАБРЯ В НОМЕРЕ  Фигурное катание

Завершился групповой этап Лиги чемпи-
онов. Его главным итогом стал крах дейс-
твующего обладателя трофея — «Челси». 
В последнем туре лондонцам не хватило 
даже разгромной победы над «Норшел-
ланном» — 6:1: в параллельном матче 
«Шахтер», уже обеспечивший себе выход 
в play-off, не слишком упирался, позво-
лив «Ювентусу» победить — 1:0 — и занять 
первое место в группе E. Других крупных 
сенсаций в среду не случилось. «Спар-
так» потерпел пятое поражение, проиг-
рав «Селтику» — 1:2. Эта победа вывела 
шотландцев в play-off Лиги чемпионов.

Едва ли в «Челси» удивились вылету ко-
манды из главного еврокубка. Похоже, ру-
ководство клуба во главе с Романом Абра-
мовичем смирилось с фиаско еще до за-
ключительного матча с «Норшелланном». 
Иначе зачем еще за тур до конца группово-
го турнира отправлять в отставку Роберто 
Ди Маттео? В «Челси» прекрасно понима-
ли, что воспользоваться иллюзорным шан-
сом на спасение и вскочить в play-off им 
вряд ли удастся. От лондонцев ведь мало 
что зависело. Их матч с «Норшелланном» 
почти не имел турнирного значения — дат-
ский аутсайдер был обречен. Как, в сущнос-
ти, был обречен и «Челси».

Лондонцы разгромили соперника — 6:1, 
но по-настоящему увлекательными в этой 
игре были лишь шесть минут в середине 
первого тайма. В них уложились аж три пе-
нальти (из них два крайне сомнительные). 
Сначала попытку запорол «Норшелланн», 
потом «Челси». Однако следующий шанс 
лондонцы не упустили: Давид Луис неха-
рактерным для защитника ударом уложил 
мяч в девятку.

Забивая голы в ворота датчан, футболис-
ты «Челси» не ликовали. Да, были сдержан-
ные улыбки, но англичане не питали иллю-
зий по поводу параллельного матча в Донец-
ке. Там «Шахтер», уже обеспечивший себе 
место в play-off, принимал мотивированный 
«Ювентус». Обе команды устраивала ничья: 
тогда бы украинцы выходили из группы E c 
первого места, а туринцы, набрав одинако-
вое с «Челси» количество очков, опережали 
бы лондонцев по личным встречам. «Шах-
тер», конечно, выставил сильнейший состав 
(за исключением дисквалифицированного 
Луиса Адриану), но умирать на поле не соби-
рался. «В целом можно сказать, что мы и 

”Ювентус“ действительно были по-разному 
мотивированы на этот поединок. У туринцев 
был свой расчет на матч, у нас свой»,— за-
явил после матча главный тренер «Шахтера» 
Мирча Луческу. Что за расчет был у его ко-
манды, румынский тренер не пояснил, но 
более настойчивые туринцы в итоге и побе-
дили. Им даже не пришлось забивать: единс-
твенный гол в свои ворота провел защитник 
украинцев Александр Кучер.

Чуть дольше интрига жила в группе G, в 
которой первое место забронировала за со-
бой «Барселона», а за второе боролись «Бен-
фика» и «Селтик». «Спартак» в этой четверке 
был статистом. Шансы португальцев коти-
ровались выше: перед заключительным ту-
ром они обходили шотландцев благодаря 
победе в личной встрече. Кроме того, они 
играли с резервным составом «Барселоны». 
Редко увидишь, чтобы на Camp Nou сопер-
ник каталонцев имел столько роскошных 
моментов. «Бенфика» транжирила убийс-
твенные шансы вроде выхода один на один 
и даже три в одного. Оба эпизода запорол 
Лима: сначала примитивно пробил в гол-
кипера Хосе Пинто, а затем угодил в штангу. 
У «Бенфики» не было лучших возможнос-
тей вырвать победу. Ей оставалось надеять-
ся только на «Спартак», и поначалу каза-
лось, что эти надежды могут и оправдаться.

«Селтику» предстояла битва с уязвлен-
ным «Спартаком»: москвичи, досрочно осев-
шие на последнем месте, уверяли, что дадут 
шотландцам бой. И действительно, на выез-
де они играли вполне по-хозяйски: много 
владели мячом (60% игрового времени), не 
подпускали соперника к штрафной — шот-
ландцы проникали туда разве что благода-
ря примитивным забросам и навесам. Раз-
меренное течение матча, в котором у «Спар-
така» было ощутимое преимущество, взо-
рвала чудовищная ошибка защитника Хуа-
на Инсаурральде: прерывая примитивный 
пас, он в безобидной ситуации срезал мяч 
точно на ногу форварду «Селтика» Гэри Ху-
перу. Передача получилась настолько удоб-
ной, что нападающему даже не пришлось 
подстраиваться под удар — Хупер с ходу вог-
нал мяч в ближний угол.

«Спартак» тут же ответил изящным голом 
Ари, искусно запустившим «парашют» за 
спину голкиперу «Селтика» Фрэзеру Форсте-
ру. Но в целом москвичи как-то сникли, слов-
но к середине второго тайма из них выпусти-
ли воздух. За десять минут до конца встречи 
арбитр Феликс Брих купился на падение в 
штрафной «Спартака» Йоргоса Самараса, уг-
робившего красно-белых и в первом матче. 
Пенальти образцово — ударом под перекла-
дину — исполнил Крис Коммонс. А еще че-
рез восемь минут Брих удалил спартаковца 
Кима Чельстрема (стоит признать, справед-
ливо), и уже ничто не мешало фанатам «Сел-
тика» распевать победные песни. К этому мо-

менту матч на Camp Nou уже закончился, и в 
Шотландии все знали о неудаче «Бенфики».

В двух других группах интриги дотлева-
ли. Так, в группе F два фаворита — «Бавария» 
и «Валенсия», имевшие одинаковое количес-
тво очков,— встречались с командами, ли-
шенными турнирной мотивации. Соперник 
мюнхенцев — БАТЭ — не мог потерять треть-
его места, однако у этой встречи был особый 
подтекст. Турнирного значения она почти не 
имела, но «Бавария» жаждала поквитаться за 
поражение (1:3) в Белоруссии. Немцы были 
беспощадны и уничтожили симпатичную 
команду Виктора Гончаренко — 4:1. В другом 
матче «Валенсия» на выезде дожала «Лилль» 
— 1:0, но уступила «Баварии» первое место 
по дополнительным показателям.

Из группы H вслед за «Манчестер Юнай-
тед» вышел «Галатасарай». Турецкий клуб в 
матче с аутсайдером «Брагой» не имел пра-
ва на ошибку, ведь МЮ, выставивший сме-
шанный состав, уступил ЧФР — 0:1, а зна-
чит, «Галатасарай» в борьбе за второе место 
не мог позволить себе даже ничью. Побе-
ду — 2:1 — турки вырвали за 12 минут до 
конца встречи и обошли ЧФР.

Петр Кузнецов

Завтра в Лас-Вегасе состо-
ится, безусловно, главный 
бой года в профессиональ-
ном боксе. На ринге казино 
MGM Grand в четвертый раз 
сойдутся два великих бой-
ца — филиппинец Мэнни Па-
кьяо и мексиканец Хуан Ма-
нуэль Маркес. За три преды-
дущих поединка публика по 
большому счету так и не уз-
нала победителя этого про-
тивостояния.

На кону в этом бою не стоит 
никакого официального титу-
ла. Чтобы придать ему хоть ка-
кой-то формальный статус, Все-
мирная боксерская организа-
ция (WBO), поясом чемпиона 
которой в весе до 66,7 кг владе-
ет филиппинец, решила, что 
можно украсить его такой вы-
веской — «Бой за звание луч-
шего бойца десятилетия». Но 
даже без нее он был, конечно, 
обречен стать хитом. Как, на-
пример, в кино обречен на по-
пулярность любой сиквел гре-
мевшего много лет, растянув-
шегося на несколько серий, до-
рогого и задававшего тренды 
блокбастера.

Мэнни Пакьяо с Хуаном Ма-
нуэлем Маркесом и без поедин-
ков друг против друга вошли 
бы в историю профессиональ-
ного бокса, а его энциклопедия 
посвятила бы им не три строч-
ки, а целые страницы. Пакьяо к 
своим 33 годам становился чем-
пионом мира в восьми различ-
ных весовых категориях, удос-
тоился кучи наград от разных 
изданий и организаций. И се-
годня трудно обнаружить хотя 
бы один рейтинг, в котором его 
фамилия не красовалась бы на 
верхней строчке классифика-
ции бойцов — вне зависимости 
от веса, в котором они выступа-
ют. Его противник был чемпио-
ном в трех категориях. Сейчас 
ему 39, но о том, что Мексика 
родила, пожалуй, всего одного 
боксера, который по таланту, 

по крепости характера не усту-
пал Маркесу,— легендарного 
Хулио Сесара Чавеса, заговори-
ли давным-давно.

Они выиграли множество ве-
ликих боев. Они многократно 
взрывали ими телевизионные 
рейтинги. Но их очное противо-
стояние — слишком особенная 
тема, чтобы, вспоминая о том, 
что творили на ринге Мэнни Па-
кьяо и Хуан Мануэль Маркес, об-
ходить ее стороной. Они встре-
чались друг с другом трижды — 
в 2004, 2008 и 2011 годах. И, 
строго говоря, в этой трилогии 
есть вроде бы очевидный побе-
дитель: первый матч завершил-
ся вничью, а два следующих по 
очкам выиграл Пакьяо.

Но тут, чтобы не стать жерт-
вой статистики, нужно воскре-
сить в памяти детали каждого 
из этих боев. В 2004-м Маркес, 
еще, кажется, не знавший тол-
ком о том, насколько опасен 
левша Пакьяо, в стартовом ра-
унде трижды очутился на по-
лу. Трижды! А потом, перева-
рив это унижение, принялся 
бить оппонента. Из трех су-
дейских карт одна зафиксиро-
вала победу Пакьяо, одна — 
победу Маркеса, а еще одна — 
ничью.

В 2008-м филиппинец снова 
отправил мексиканца на пол — 
хуком слева в третьем раунде. 
И, если бы не нокдаун, для Мар-
кеса, который выглядел здоро-
во, итог этого матча был бы по 
крайней мере не хуже, чем итог 
предыдущего. Теперь Пакьяо от-
дали предпочтение два арбит-
ра. На решающей карте значил-
ся счет 114:113 — разница как 
раз в балл, снимающийся из-за 
нокдауна.

В прошлом году из трех ар-
битров один поставил ничью, 
а два подарили победу с не-
большим перевесом Пакьяо, и 
зал, когда решение было огла-
шено, зашелся свистом: всем 
казалось, что успеха был более 
достоин Маркес. А экспертов, 
некоторые из которых, оцени-
вая судейство, не стеснялись 
употреблять слова «слепота» и 
«коррупция», не могла пере-
убедить даже статистика уда-
ров — больше их нанес все-та-
ки филиппинец.

Теперь будет четвертый 
матч в рамках эпохального се-
риала, перед которым, в июне, 
Мэнни Пакьяо одолел — тоже 
весьма спорным судейским ре-
шением — Тимоти Брэдли. 
Когда Хуана Мануэля Маркеса 
спросили, чего бы он хотел от 
этого боя, мексиканец отве-
тил: «Простейшей вещи. Что-
бы, если я выиграю, вверх под-
няли мою руку».

Алексей Доспехов

Лига ЧЕМПиоНоВ

«Челси» не поскупился
на прощальный счет
Крупная победа над «Норшелланном»  
не помогла лондонцам удержаться в главном еврокубке

ПроФЕССиоНаЛьНый боКС

Чемпионы идут в бой десятилетия
Мэнни Пакьяо и Хуан Мануэль Маркес встретятся в четвертый раз

исполком Союза европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA) решил, что чемпи-
онат Европы 2020 года пройдет по новой 
схеме. Турнир будет проведен не в одной 
или двух соседних странах, как обычно, 
а по всей Европе. Точный формат чемпио-
ната еще предстоит разработать и утвер-
дить, но, похоже, чемпионат пройдет сра-
зу в дюжине стран, включая россию. от-
метим, пока нельзя говорить о том, что 
 такой формат станет постоянным.

Исполком UEFA на своем заседании, про-
шедшем в Лозанне, утвердил идею президен-
та этой организации Мишеля Платини, вы-
сказанную еще летом этого года, согласно ко-
торой в 2020 году чемпионат Европы пройдет 
по новой схеме. Вместо ставшего привыч-
ным в последние годы проведения турнира в 
одной или двух соседних странах (с 2000 года 
все чемпионаты Европы, за исключением 
португальского в 2004-м, прошли в двух стра-
нах одновременно) решено сделать первенс-
тво по-настоящему европейским. То есть про-
вести его во множестве государств.

По словам генерального секретаря 
UEFA Джанни Инфантино, концепция бы-
ла утверждена в принципе, но детали по-
ка еще не проработаны. «Сейчас рано го-
ворить о том, сколько именно государств 
примут турнир. Сначала нужно дождать-
ся, когда комитет по турнирам националь-
ных сборных разработает детальную схе-
му. Затем исполком UEFA должен будет 
рассмотреть и утвердить предложения. 
Случится это, скорее всего, в конце мар-
та,— отметил господин Инфантино.— 
Сразу после этого начнется прием заявок 
на проведение турнира. Процесс отбора 
стран и городов займет около года, и окон-
чательный список государств, участвую-
щих в проведении Евро-2020, появится 
весной 2014 года».

Джанни Инфантино добавил также, что 
принятию решения предшествовали кон-
сультации со всеми 53 национальными ассо-
циациями, входящими в UEFA, и все они с 
энтузиазмом восприняли идею Мишеля 
Платини. Генсек UEFA добавил также, что на 

данный момент нельзя говорить о том, что 
новый формат турнира станет постоянным. 
UEFA пока рассматривает Евро-2020 в качес-
тве одного из мероприятий в рамках празд-
нования 60-летия первого чемпионата Евро-
пы. Выигран он был, к слову, сборной СССР 
и проводился в формате, чем-то похожем на 
предложенный. С той лишь разницей, что 
был сильнее растянут по времени.

Отметим, что ранее в UEFA говорили о 
том, что наиболее вероятным является про-
ведение чемпионата Европы 2020 года в 12 
или 13 странах. Назывались даже города-
претенденты — Берлин, Лондон, Мадрид, 
Лиссабон, Париж, Амстердам, Брюссель, Ба-
зель, Афины, Рим, Москва, Загреб, Стамбул. 
Города могли бы получить возможность 
провести до четырех матчей (это с учетом 
игр группового турнира и первых двух ра-
ундов play-off). Что касается полуфиналов и 
финала, то их планируется провести в од-
ном городе. По всей видимости, в течение 
пяти дней.

Александр Петров

ПроЕКТ

Первенство континента расширяет охват
Евро-2020 пройдет по новой схеме

Шесть мячей в ворота «Норшел-
ланна», два из которых провел 
Фернандо Торрес (справа),  
не помогли «Челси» выйти  
в play-off  Лиги чемпионов    
фОтО Imago/Colorsport

В Сочи во дворце «айсберг»  
завершится финал гран-при  
по фигурному катанию

Хуан Мануэль Маркес 
(слева) и Мэнни Па-
кьяо уже провели три 
очень бескомпромис-
сных и запоминаю-
щихся поединка    
фОтО ap

рЕЗуЛьТаТ

Гандбол
Чемпионат Европы 
среди женщин в Сербии
Групповой этап. Второй тур
Группа C. Венгрия—Германия 24:21. Испа-
ния—Хорватия 25:21. Положение команд. 1. 
Испания — 4 очка. 2. Хорватия — 2. 3. Венгрия 
— 3. 4. Германия — 0.
Группа D. Россия—Черногория 27:30. Ислан-
дия—Румыния 19:22. Положение команд. 1. 
Черногория — 4 очка. 2. Румыния — 3. 3. Россия 
— 1. 4. Исландия — 0.

Хоккей
Чемпионат КХЛ
«Лев»—«Торпедо» 4:2.

Баскетбол
Кубок Европы
Групповой этап
Пятый тур
Группа E. «Локомотив-Кубань» (Россия)—
«Донецк» (Украина) 64:71. Положение ко-

манд. 1. «Галатасарай» (Турция) — 9 очков. 
2. «Локомотив-Кубань» — 8. 3. «Донецк» — 7. 4. 
«Сопот» (Польша) — 6.
Группа F. «Паниониос» (Греция)—«Остенде» 
(Бельгия) 101:100. Положение команд. 1. 
УНИКС (Россия) — 9 очков. 2. «Зелена Гу-
ра» (Польша) — 8. 3. «Остенде» — 7. 4. «Пани-
ониос»— 6.
Группа G. «Ульм» (Германия)—«Шоле» (Фран-
ция) 69:71. Положение команд. 1. «Спар-
так» (Россия) — 10 очков. 2. «Шоле» — 8. 3. 
«Ульм» — 7. 4. «Цибона» — 5.
Выделенные команды вышли во второй группо-
вой этап — топ-16.

Чемпионат НБА

«Шарлотт»—«Нью-Йорк» 98:100. «Индиана»—
«Портленд» 99:92. «Бостон»—«Миннесота» 
104:94 (Швед («Миннесота»), 11 очков). 
«Детройт»—«Голден Стейт» 97:104.  
«Атланта»—«Денвер» 108:104 (Мозгов 
(«Денвер), 6 очков). «Кливленд»—
«Чикаго» 85:95. «Нью-Орлеан»—«Лос-Ан-
джелес Лейкерс» 87:103. «Сан-Антонио»—
«Милуоки» 110:99. «Юта»—«Орландо» 87:81. 
«Сакраменто»—«Торонто» 107:100.  
«Лос-Анджелес Клипперс»—«Даллас»  
112:90.

Т р а В М ы Л и о Н Е Л ь  М Е С С и  и З б Е ж а Л  Х у Д Ш Е г о

Травмировавший колено в среду, в матче Лиги чемпионов против «Бенфики», нападающий «Барселоны» 
Лионель Месси в четверг тренировался по индивидуальной программе. Как сообщает газета Marca, футболист 
работал отдельно от команды в тренажерном зале. Аргентинский форвард вышел на поле на 58-й минуте 
и был вынужден покинуть его на носилках на 84-й — после столкновения с голкипером соперников Артуром. 
Врачи склоняются к тому, что форвард получил сильный ушиб левого колена. Подтверждает эту версию и сам 
футболист, который утверждает, что «чувствует себя гораздо лучше», хотя в момент травмы, по его словам, 
он заподозрил худшее. «Боль была настолько сильной, что я даже подумал, что теперь не скоро смогу вновь 
играть,— признался Лионель Месси.— Я попытался продвинуться с мячом дальше и ударить по воротам, но 
не смог». Предполагается, что тренерский штаб в субботу определит, сможет ли аргентинец принять участие 
в воскресном матче чемпионата Испании с «Бетисом». Александр Петров

С К а Н Д а Л ы Х а Л К  П р и Н Е С  и З В и Н Е Н и я  Л у Ч а Н о  С П а Л Л Е Т Т и

Бразильский нападающий футбольного клуба «Зенит» Халк принес извинения главному тренеру команды 
Лучано Спаллетти за инцидент во время матча футбольной Лиги чемпионов с итальянским «Миланом» (1:0). 
«Прошу прощения за эпизод со Спаллетти, я погорячился и был неправ,— сказал Халк в интервью итальянс-
ким СМИ.— Очень рад, что мы попали в Лигу Европы. Просто я хочу играть всегда». Во встрече заключитель-
ного тура группового этапа бразилец покинул поле на 79-й минуте, вместо него вышел Константин Зырянов. 
Проходя мимо скамейки запасных, Халк не пожал руку Лучано Спаллетти и даже выразил бурю негодования. 
Позже футболист заявил, что из-за конфликта со Спаллетти может покинуть «Зенит». После этого эпизода 
агент спортсмена Теодоро Фонсека поспешил заверить болельщиков команды, что его подопечный останется 
в Санкт-Петербурге. «У него (Халка) нет проблем со Спаллетти. Он хочет только постоянно играть и помогать 

”Зениту“,— приводит слова Фонсеки Transfermarketweb.com.— Несколько клубов хотели бы подписать с ним 
контракт, но его семья счастлива в России и он не покинет клуб». ИТАР-ТАСС, «РИА Новости»

Групповой этап. Заключительный шестой тур
Группа E. «Шахтер» (Украина)—«Ювентус» (Италия) 0:1 (Кучер, 
56, (автогол)). «Челси» (Англия)—«Норшелланн» (Дания) 6:1 ( 
Давид Луис, 38 (пен.); Торрес, 45+2, 56; Кейхилл, 51; Мата, 63; 
Оскар, 71 — Йон, 46).

Итоговое положение команд
 В H П М О
1. «Ювентус» 3 3 0 12:4 12

2. «Шахтер» 3 1 2 12:8 10

3. «Челси» 3 1 2 16:10 10

4. «Норшелланн»  0 1 5 4:22 1

Группа F. «Бавария» (Германия)—БАТЭ (Белоруссия) 4:1 (Го-
мес, 22; Мюллер, 54; Шакири, 66; Алаба, 83 — Филипенко, 89). 
«Лилль» (Франция)—«Валенсия» (Испания) 0:1 (Хонас, 36 (пен.)).

 В H П М О
1. «Бавария» 4 1 1 15:7 13

2. «Валенсия» 4 1 1 12:5 13

3. БАТЭ 2 0 4 9:15 6

4. «Лилль»  1 0 5 4:13 3

Группа G. «Селтик» (Шотландия)—«Спартак» (Россия) 
2:1 (Хупер, 21; Коммонс, 81 (пен.) — Ари, 39). «Барселона» 
(Испания)—«Бенфика» (Португалия) 0:0.

Итоговое положение команд
 В H П М О
1. «Барселона» 4 1 1 11:5 13

2. «Селтик» 3 1 1 9:8 10

3. «Бенфика» 2 2 2 5:5 8

4. «Спартак»  1 0 5 7:14 3

Группа H. «Манчестер Юнайтед» (Англия)—ЧФР (Румыния) 
0:1 (Луис Алберту, 56). «Брага» (Португалия)—«Галатасарай» 
(Турция) 1:2 (Моссору, 32 — Бурак Йылмаз, 58; Айдын 
Йылмаз, 78).

 В H П М О
1. «Манчестер Юнайтед» 4 0 2 9:6 12

2. «Галатасарай» 3 1 2 7:6 10

3. ЧФР 3 1 2 9:7 10

4. «Брага»  1 0 5 7:13 3

Команды, занявшие в группах первые два места, вышли в 1/8 финала Лиги чемпионов.  
Команды, занявшие третьи места,— в 1/16 финала Лиги Европы.

Жеребьевка 1/8 финала Лиги чемпионов и 1/16 финала Лиги Европы пройдет 20 декабря.

 
ТурНиры

Звезды НХЛ вошли 
в расширенный состав  
сборной россии
Игроки из НХЛ, выступающие в России в 
связи с локаутом, вошли в расширенный 
состав сборной России для подготовки ко 
второму этапу Евротура — Кубку «Первого 
канала». Стоит отметить, что в ноябре на 
первый, финский этап главный тренер Зи-
нэтула Билялетдинов не включил в состав 
сборной ни одну звезду из НХЛ. На этот раз 
в сборной среди прочих присутствуют 
Илья Ковальчук, Евгений Малкин, Алек-
сандр Овечкин, Павел Дацюк. Окончатель-
ный состав на московский этап Евротура 
тренерский штаб назовет за несколько 
дней до его начала. Турнир пройдет с 13 по 
16 декабря в Москве. Сборная России в пер-

вом матче встретится с командой Швеции. 
Параллельно в вынесенном матче в Хель-
синки встретятся сборные Финляндии и 
Чехии. «РИА Новости»

рЕКорДы
Коби брайант  
достиг отметки 30 тысяч очков
Баскетболист «Лос-Анджелес Лейкерс» Коби 
Брайант стал самым молодым баскетболис-
том в истории Национальной баскетболь-
ной ассоциации (НБА), набравшим более 
30 тыс. очков за карьеру.

В среду Коби Брайант вышел в составе 
своей команды на матч с «Нью-Орлеан Хор-
нетс» и к перерыву набрал 17 очков. При 
этом перед игрой для преодоления истори-
ческого рубежа ему не хватало всего 13 бал-
лов. Таким образом, знаменитый атакую-

щий защитник достиг отметки 30 тыс. оч-
ков в возрасте 34 лет. Тем самым Брайант 
присоединился к четырем легендарным иг-
рокам — Кариму Абдул-Джаббару (38 387 оч-
ков), Карлу Мэлоуну (36 928), Майклу Джор-
дану (32 292) и Уилту Чемберлену (31 419). 
Ближайшим преследователем Брайанта из 
действующих игроков лиги является Кевин 
Гарнетт, который с 24 535 баллами (без учета 
игры «Бостона» с «Миннесотой») занимает 
17-ю строчку в списке лучших.

Коби Брайант, задрафтованный в 1996 
году, является пятикратным чемпионом 
НБА в составе «Лейкерс». В 2008 году защит-
ник стал самым ценным игроком лиги по 
итогам сезона, а в 2009 и 2010 годах стано-
вился MVP финальной серии чемпионата. 
Также Брайант дважды в составе сборной 
США побеждал на Олимпийских играх 
(2008, 2012). «РИА Новости»
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